
Estado de São Paulo (TCESP) na
quarta-feira (25), os conselheiros do
órgão recomendaram, de maneira
unânime, a aprovação das contas
do exercício fiscal de 2024 do Go-
verno do Estado de São Paulo.

CONTAS — II
Além disso, em etapa que an-

tecedeu a sessão, pelo segundo ano
consecutivo, o Ministério Público
de Contas (MPC) já havia opinado
em seu relatório por parecer favo-
rável à aprovação das contas da
Administração Estadual do go-
vernador Tarcísio de Freitas.

 
POBREZA
Os deputados da Assembleia

Legislativa de São Paulo aprova-
ram, nesta terça-feira (24), o proje-
to do Governo do Estado que cria o
programa SuperAção SP. Voltado
à superação da pobreza em todo o
território paulista, o programa foi
encaminhado à Alesp em maio e
tramitou em regime de urgência.
O Projeto de Lei 482/2025 rece-
beu 51 votos favoráveis e 14 con-
trários e agora segue para sanção
do governador Tarcísio de Freitas.

PL 40 ANOS — I
O presidente do diretório do

PL em Piracicaba e deputado es-
tadual, Alex Madureira, publicou
em suas redes sociais um vídeo pa-
rabenizando o partido pelos 40
anos de história. Segundo o cor-
regedor da Alesp (Assembleia Le-
gislativa do Estado de São Paulo),
o povo brasileiro tornou o PL o
maior partido do Brasil. Ele desta-
cou ainda que o PL segue firme na
defesa dos valores da direita, da
liberdade, da família e da pátria.

PL 40 ANOS — II
No vídeo, Alex Madureira

mencionou o ex-presidente Jair
Bolsonaro, presidente de honra do
PL; Valdemar Costa Neto, presi-
dente nacional do partido; Miche-
lle Bolsonaro, presidente do PL
Mulher; e André do Prado, presi-
dente da Assembleia Legislativa
do Estado de São Paulo (Alesp).
Bom registrar, para o futuro, esse
embrião entre Alex e Bolsonaro.

DEPUTADOS — I
O Senado deve votar, nesta

quarta-feira (25), o projeto que
amplia o número de deputados fe-
derais de 513 para 531 a partir da
próxima legislatura. A proposta,
aprovada pela Câmara dos Depu-
tados no início de maio, ainda pre-
cisa do aval dos senadores para
entrar em vigor. Vamos acompa-
nhar a movimentação das nuvens.

DEPUTADOS — II
O aumento no número de de-

putados federais foi proposto em
decorrência de uma decisão do
Supremo Tribunal Federal (STF),
que determinou a atualização da
distribuição das vagas na Câma-
ra com base nos dados do Censo
Demográfico de 2022. O prazo es-
tabelecido pelo STF vence em 30
de junho. A redistribuição deve
respeitar a proporcionalidade po-
pulacional de cada estado, algo
que não é revisado desde 1993.

CANDIDATOS
Para as eleições de 2026, já cir-

culam nos bastidores políticos al-
guns nomes especulados como pos-
síveis candidatos a uma cadeira na
Câmara dos Deputados com domi-
cilio em Piracicaba. Entre eles es-
tão Barjas Negri (PSDB), que pode
migrar para o PP ou PSD, Cássio
Fala Pira (PL), Paulo Campos (So-
lidariedade), Erick Gomes (PSD)
e Paiva (PT). Também desponta
como possível candidata Vanes-
sa Botam (PL), ex-candidata à
prefeitura de Rio das Pedras.
Mas o rosário tem muitos no-
mes ainda até chegara aos 38
ou 40, entre estaduais e federais.

MOTOTAXI — I
O governador Tarcísio de Frei-

tas (Republicanos) aprovou a lei em
que a autorização e regulamenta-
ção da atividade de mototáxi por
aplicativo sejam decididas pelos
municípios. Entre as exigências do
texto aprovado está a contrata-
ção de seguro de Acidentes Pesso-
ais a Passageiros. No entanto, es-
pecialistas defendem a necessida-
de de um seguro total, que cubra
condutor, passageiros e terceiros.

MOTOTAXI — II
“Um seguro que cubra ape-

nas passageiros é insuficiente.
Condutores, passageiros e tercei-
ros também devem ser contem-
plados. Temos um dos trânsitos
mais violentos do mundo e os aci-
dentes com motos lideram a lista
de sinistros”, diz Lucio Almeida,
presidente do CDVT - Centro de
Defesa das Vítimas de Trânsito,
ONG sem fins lucrativos com atu-
ação em todo território nacional.

SINISTROS
De acordo com o novo Atlas

da Violência, estudo divulgado em
maio pelo Fórum Brasileiro de Se-
gurança Pública e pelo Instituto de
Pesquisa Econômica Aplicada
(Ipea), os sinistros com motos se
tornaram a principal causa de mor-
tes pelas vias do país, com 34,9 mil
casos registrados em 2023, supe-
rando em 3% os casos registrados
em 2022, que foi de 33,9 mil óbitos.

RO — I
“Não tenho nenhuma previ-

são. Tenho convites, mas, ainda,
estou estudando”, afirma a pro-
fessora Rosangela Camolesi, a
Ro, ex-vereadora e ex-secretária
de Cultura dos governos de Bar-
jas Negri (PSDB, ainda) e Gabri-
el Ferrato (partido?), ao anunci-
ar sua saída do ninho tucano.

RO — II
“Minha saída do PSDB, de-

pois de 33 anos de filiação, foi
uma surpresa para muitos, mas
da maneira como estava indo,
nessa reestruturação que tanto
falam, perdeu a essência e a
identidade do início”, afirma, ga-
rantindo, com razão, que “o tu-
cano e o 45 já não são únicos”.
Diversas legendas estão assim.

RO — III
“Só levo bons momentos e

boas memórias, de um partido
que fez muito por nosso país. É
uma pena! Lutei e relutei até ago-
ra, mas, chegou num momento
que não dá mais liga...”, disse a
este idoso e cansado Capiau. Ali-
ás, Ro tem a mesma opinião desta
coluna: os dirigentes tucanos em
Brasília mostram-se perdidos.
Para ela, isso é “muito triste”.

APRENDIZADO
A ex-secretária de Cultura

por 16 anos em Piracicaba, Ro-
sangela Camolesi, estava na exe-
cutiva estadual do PSDB Mulher.
E elogia: “Mulheres valorosíssi-
mas. Aprendi muito, com todas,
como trabalhar políticas públicas
e a real social democracia. Foi
uma grande escola para mim”.

CONTAS — I
Em sessão extraordinária do

Pleno do Tribunal de Contas do
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Divulgação

Na manhã desta terça-fei-
ra (24), o vereador Cássio
Fala Pira recebeu, em seu
gabinete, os professores
Rafael Pereira dos Santos
e Elaine Teixeira dos San-
tos, representantes da aca-
demia R\&E In Fight Muay
Thai, no bairro Javari I. A
academia, inaugurada em
fevereiro de 2024, tem se

PROJETOS SOCIAIS
destacado não apenas pe-
las aulas de artes marciais,
mas também pelo impacto
social positivo na comuni-
dade. Durante o encontro,
foram discutidos novos pro-
jetos voltados à promoção
do esporte como ferramen-
ta de transformação social,
especialmente para crianças
e adolescentes da região.

Salão de Humor vence principal
prêmio do Governo do Estado

Cerimônia aconteceu na noite de
terça (24) e prêmio foi recebido pelo
secretário Carlos Beltrame e pelo

coordenador do salão, Júnior Kadeshi
Em cerimônia na noite de

terça-feira (24), o Salão Interna-
cional de Humor de Piracicaba
venceu o Prêmio Governador do
Estado para as Artes 2025, na
categoria Instituições Culturais.
O evento aconteceu no Palácio
dos Bandeirantes, sede do Go-
verno do Estado de São Paulo, e
representa o principal prêmio
concedido pelo governo paulis-
ta. Na ocasião, a cantora Wan-

Divulgação

Secretario Carlos Beltrame e o Coordenador
do Salão, Junior Kadeshi, com o prêmio

EM RIO DAS PEDRAS
Advogado Paulo Campos,
assessor da Câmara dos
Deputados, advogado Mar-
celo Cheli de Lima, mes-
tre em Direito Financeiro
e Econômico pela USP, e

o presidente da Câmara
dos Vereadores de Rio das
Pedras, Emerson Ricardo
Vieira, reunidos para tra-
tar de assuntos referentes
a região de Piracicaba.

Divulgação

@photochello

JOGOS DA ADVOCACIA PAULISTA SERÃO EM PIRACICABA EM 2026
Detalhes do lançamento sexta (20) nas dependências do CCRCC estão na página A8

derléa também recebeu a Meda-
lha Tarsila do Amaral. Represen-
taram Piracicaba na solenidade o
secretário municipal de Cultura,
Carlos Beltrame, o coordenador do
Salão de Humor, Júnior Kadeshi,
e a secretária municipal de Turis-
mo, Clarissa Quiararia. “Essa pre-
miação reconhece a trajetória de
cinco décadas como espaço de li-
berdade, crítica e criatividade”,
destacou Carlos Beltrame. A6

AMIGA DO HOSPITAL DE AMOR
A deputada estadual Pro-
fessora Bebel com o cer-
tificado de Amiga do Hos-

pital de Amor de Barre-
tos, recebido da sua di-
retora, Paula Prata. A9

Divulgação Diego Campos/Secom-PR

O Governo Federal está
investindo na formação
de médicos especialis-
tas, serão abertas 3 mil
novas vagas, conforme
declaração do ministro
da Saude, Alexandre
Padilha, que também
ressaltou, em entrevis-
ta  co le t iva ,  ontem,
25,que o Brasil chegara
a 27 mim profissionais
entre os Mais Medicos.

MAIS MÉDICOS
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Por que é importante desenvolvermos a fé em Deus?
Segundo Léon Denis (Depois

da morte, cap. Fé, esperança,
consolações), a "fé é a confiança
da criatura em seus destinos, é o
sentimento que a eleva à infinita
Potestade, é a certeza de estar no
caminho que vai ter à verdade".
Essa fé, particularmente a confi-
ança em Deus, permite confiar
nos desígnios divinos, indepen-
dente das circunstâncias viven-
ciadas. Contudo, nascemos sem
uma religião, a qual passamos a
professar conforme a família ou
grupo social que participamos.
Lamentavelmente, a maioria dos
cristãos não aborda os funda-
mentos de sua crença religiosa
em seus lares, transferindo essa
responsabilidade para os sacer-
dotes e pastores durante os cul-
tos semanais, ou encaminhando
os jovens e as crianças para o
catecismo e cursos equivalentes.
Embora meritório, isso é muito
pouco frente as necessidades do
desenvolvimento da fé desde a
mais tenra idade, com o teste-
munho dos pais, que devem ser
a referência nessa questão, ins-
tituindo semanalmente o "culto
do Evangelho do Lar", com to-
dos os familiares. Caso algum fi-
lho não queira participar, esta
decisão não pode depender da

Na visão espírita,Na visão espírita,Na visão espírita,Na visão espírita,Na visão espírita,
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puros através daspuros através daspuros através daspuros através daspuros através das
reencarnaçõesreencarnaçõesreencarnaçõesreencarnaçõesreencarnações

sua vontade, desde que este se
encontra numa fase de orienta-
ção pedagógica, sendo de inteira
responsabilidade dos genitores
orientá-lo conforme a crença re-
ligiosa adotada pela família.

Na visão espírita, Deus criou
os Espíritos simples e ignorantes,
predestinados a serem Espíritos
puros através das reencarnações.
Conforme o Espírito Emmanuel
(XAVIER, F. C. Pensamento e
Vida, Cap. 6), "fé é a força que
nasce com a própria alma, certe-
za instintiva na Sabedoria de
Deus, que é a sabedoria da pró-
pria vida". Allan Kardec (O Evan-
gelho Segundo o Espiritismo, cap.
19), considera essa virtude um
sentimento inato em nossos des-
tinos futuros; um gérmen depo-
sitado por Deus em nosso íntimo
em estado latente, sendo a nossa
responsabilidade desenvolvê-la.
Assim como as sementes que sob
as condições propícias germi-
nam, transformando-se em ár-
vores frondosas, a fé necessita
ser cultivada por todos nós.

Entretanto, de acordo com a
doutrina espírita, existe uma dife-
rença entre a fé professada por
seus adeptos e a crença conforme
estabelecida pelas religiões dogmá-
ticas. Ao associar a ciência com a

religião e a filosofia, o Espiritismo
esclarece que o desenvolvimento
da fé para se tornar inabalável
deve ocorrer através do raciocínio,
compreendendo a essência dos
ensinamentos contidos nas Escri-
turas Sagradas, sendo que as suas
descrições simbólicas não podem
ser interpretadas em seu aspecto
literal. "Fé inabalável só o é a que
pode encarar de frente a razão, em
todas as épocas da Humanidade".
(KARDEC, obra citada). Embora
o apóstolo Paulo, em sua segunda
epístola aos tessalonicenses, tenha
citado que a fé não é de todos, pois
há homens dissolutos e maus, in-
dispostos, portanto, a uma trans-
formação moral, isso foi interpre-
tado equivocadamente pelos teó-
logos, assim como em outras pas-
sagens das escrituras, assumindo
que nem todos estão predestina-
dos à redenção espiritual, como se

Deus escolhesse previamente
aqueles que seriam salvos. O Es-
piritismo esclarece esse atraso
moral é transitório, e todos po-
derão evoluir, desde que o Espí-
rito é imortal com inúmeras opor-
tunidades reencarnatórias.

Para os que negligenciam o
desenvolvimento de sua fé, o re-
gresso para a vida no além-tú-
mulo pode ser lamentável. O Es-
pírito André Luiz (XAVIER, F.
C. Os Mensageiros, cap. 22), ao
analisar os enfermos em estado
de catalepsia na erraticidade, foi
informado que eles ainda não
haviam despertado, por se en-
contrarem magnetizados pelas
próprias concepções negativis-
tas; paralíticos, devido à ausên-
cia de religiosidade. A fé sincera
é ginástica do Espírito, e quem
não a exercitar de algum modo
durante a experiência reencar-
natória, preferindo deliberada-
mente a negação injustificável,
encontrar-se-á mais tarde no
mundo espiritual, temporaria-
mente sem movimento.

———
Alvaro Vargas, enge-
nheiro agrônomo-Ph.D.,
presidente da USE Re-
gional Piracicaba e pa-
lestrante espírita

manejo de lixo será
cinquenta por cento
maior, devido ao in-
vestimento em solu-
ções que não são as
ideais, como os ater-
ros sanitários ou o
transporte para locais
distantes, diante da
inexistência de luga-
res adequados nas

proximidades da área urbana.

Acrescente-se que cada tone-
lada de resíduo encaminhada a
aterro sem adequado tratamento,
onera o custo médio adicional a
duzentos reais por tonelada,
considerado o transporte, a ope-
ração e o impacto ambiental.

De igual forma, sem drena-
gem urbana sustentável e prote-
ção de mananciais, os custos as-
sociados a enchentes serão muito
maiores. E o pior: vidas estarão
ameaçadas. Isso sem falar nos cus-
tos de reconstrução e reparo do
patrimônio lesado por enchentes.

São apenas algumas observa-
ções para mostrar que é muito
mais barato adaptar a cidade para
o enfrentamento dos fenômenos
extremos do que deixar que as coi-
sas aconteçam como tem sido até
hoje. Deu para convencer que re-
siliência é uma política humanitá-
ria que tem de ser encarada de
frente e de forma resoluta?

———
José Renato Nalini é Rei-
tor da Uniregistral, do-
cente da Pós-graduação
da Uninove e Secretário-
Executivo das Mudanças
Climáticas de São Paulo

É mais barato ser resiliente

Paga-se caroPaga-se caroPaga-se caroPaga-se caroPaga-se caro
por não seguirpor não seguirpor não seguirpor não seguirpor não seguir
a naturezaa naturezaa naturezaa naturezaa natureza

José Renato Nalini

Resiliência é a pa-
lavra de ordem para
todas as cidades nes-
ta era de grave crise
climática. É preciso
adaptar as cidades
para o enfrentamen-
to dos fenômenos ex-
tremos, já que a fase
de mitigação deixou de ser su-
ficiente, diante da magnitude
dos fenômenos extremos.

Sem uma política séria e con-
sistente de preservação do ambi-
ente natural, haverá irrefreável
destruição de ecossistemas. Isso
vai reduzir ou mesmo extermi-
nar serviços ambientais sem os
quais não há a menor possibili-
dade de vida digna. Purificação
da água, controle de enchentes,
prevenção a inundações e alaga-
mentos, atenuação da temperatu-
ra para evitar as assassinas on-
das de calor, que matam silencio-
sa mas bastante eficazmente.

Paga-se caro por não seguir
a natureza. De acordo com o
WWF, a substituição de serviços
ambientais por infraestrutura ar-
tificial custará de dez a vinte ve-
zes mais. Está comprovado que
para cada real investido em sus-
tentabilidade, evitar-se-á um gas-
to de três a cinco reais em virtude
dos desastres que não são natu-
rais, senão consequência de nos-
sa incúria. Também haverá cus-
tos para a saúde pública e para a
infraestrutura urbana.

Se as cidades teimarem no
desconhecimento dos males ge-
rados pelo excesso de resíduo
sólido e não tiverem a coleta se-
letiva como política pública efe-
tiva, além do reaproveitamento
do que é descartado, o custo do

Pejotizado ou desempregado?
pracistas, objeto da Lei
nº 3.207, de 18 de ju-
lho de 1957, sanciona-
da pelo presidente Jus-
celino Kubitschek.

Vendedores-via-
jantes ou pracistas, au-
tônomos ou emprega-
dos, foram durante dé-
cadas personagens rele-
vantes para as ativida-

des comerciais de grandes empre-
sas. Ficou comum encontramos, em
cidades do interior, hotéis ostentan-
do o nome Hotel dos Viajantes. As
facilidades proporcionadas por mo-
dernos canais eletrônicos, como o e-
mail, o WhatsApp, o celular, provo-
caram, porém, a redução do núme-
ro desses profissionais, restando
apenas poucos hotéis como teste-
munhas de longo período quando
a representação comercial autôno-
ma, ou por empregados, existia em
considerável quantidade.

Observe-se que a Lei nº
4.886/1965 foi ignorada pelos au-
tores da Súmula 256/1986, apro-
vada com estardalhaço pelo Tri-
bunal Superior do Trabalho (TST),
para combater a terceirização.
Determinava a referida Súmula
que "Salvo nos casos de trabalho
temporário e de serviços de vigi-
lância, previstos nas Leis nº 6.019,
de 3.1.74 e 7.102, de 20.8.83, é ile-
gal a contratação de empregado por
empresa interposta, formando-se o
vínculo empregatício diretamente
com o tomador de serviços".

A mesma omissão se registrou

Almir Pazzianotto
Pinto

A terceirização é
fenômeno universal,
bastante difundido por
ser essencial ao aumen-
to produtividade. Sur-
ge, no Brasil, na segun-
da metade do século 20,
como instrumento des-
tinado a imprimir racionalidade às
antigas empresas, adeptas, até en-
tão, de arcaica e improdutiva pro-
dução concentrada. Entre as pri-
meiras atividades terceirizadas ti-
vemos a dos representantes co-
merciais autônomos, regulamen-
tadas pela Lei nº 4.886, de 9 de
dezembro de 1965, sancionada pelo
presidente Castelo Branco.

Redigida com esmero técnico,
a lei, recepcionada pelas Constitui-
ções de 1967 (Emenda nº 1/1969) e
de 1988, determina, no art. 1º, que
"Exerce a representação comercial
autônoma a pessoa jurídica ou fí-
sica, sem relação de emprego, que
desempenha, em caráter não even-
tual por conta de uma ou mais pes-
soas, a mediação para a realização
de negócios mercantis, agencian-
do propostas ou pedidos, para
transmiti-los aos representados,
praticando ou não atos relaciona-
dos com a execução dos negócios".

A terceirização dos serviços
dos representantes comerciais au-
tônomos veio após a regulamen-
tação das atividades dos empre-
gados vendedores-viajantes ou
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na Súmula nº 331, aprovada pelo TST
anos depois, com o objetivo de ate-
nuar o rigor da Súmula nº 256, e
permitir a terceirização dos serviços
de limpeza e conservação e de todos
os outros ligados à atividade meio
do tomador. Mais uma vez foi omiti-
da a referência à Lei nº 4.886/1965.

Por último, a Reforma Traba-
lhista acolheu a terceirização de
maneira irrestrita, cabendo ao em-
presário decidir se e quando dela
se utilizar, como instrumento faci-
litador da produção e redutor de
custos. O denominado PJ é apenas
o trabalhador terceirizado que se
coloca à disposição do mercado,
para trabalhar como autônomo,
dentro da sua especialidade.

Neste momento, quando se tra-
vam acirrados debates a respeito da
competência para julgamento de li-
tígios envolvendo PJs, lembro que o
art. 39 da Lei nº 4.886/1965 confe-
re à Justiça Comum competência
para "julgamento das controvérsi-
as que surgirem entre representan-
tes e representado", sendo compe-
tente o foro do domicílio do repre-
sentante, ressalvada a competência
do Juizado de Pequenas Causas.

Não acredito que o Supremo
Tribunal Federal (STF) tenha inte-
resse em atacar a Justiça do Tra-
balho para lhe surrupiar um naco
da competência garantida pelo art.
114 da Constituição. O art. 39 da
quase esquecida Lei nº 4.886/65
resolve a questão. Pessoas jurídi-
cas de direito privado, contrata-
das para prestação de serviços, se-
gundo o art. 593 do Código Civil,
resolvem eventuais conflitos de in-
teresse na Justiça Comum.

Médicos, advogados, enge-
nheiros, corretores, economistas,
publicitários, contabilistas, profes-
sores, contratados para prestação
autônoma de serviços, se encon-
tram em situação idêntica, do pon-
to de vista jurídico, à do PJ repre-
sentante comercial autônomo, cuja
definição é encontrada na lei regu-
lamentadora da profissão. Subor-
dinam-se, portanto, às cláusulas
contratuais celebradas com o to-
mador e serviços, não sendo em-
pregados regidos pela Consolida-
ção das Leis do Trabalho. Haven-
do conflitos de interesses, entre o
prestador e o tomador de serviços,
recorrerão à Justiça Comum.

Aos adversários dos PJs e da
terceirização, lembro que é melhor
ser pejotizado ou terceirizado, do
que permanecer desempregado.

———
Almir Pazzianotto Pinto,
advogado, foi Ministro
do Trabalho e presiden-
te do Tribunal Superior
do Trabalho (TST)

Brasil-Japão, 130 anos de amizade e tradição
Tratado de Paz de São
Francisco.

A partir de 1990,
grandes avanços mar-
caram o vínculo bilate-
ral. O Japão flexibilizou
leis migratórias, atra-
indo mais de 200 mil
nipo-brasileiros inclu-
sive eu, que fui a tra-
balho para a terra de

meus ancestrais em 1992 voltando
em definitivo ao Brasil em 2002.

Em 2014, Brasil e Japão ele-
varam o status da relação para
"Parceria Global Estratégica",
consolidada definitivamente em
2024. Essa parceria ampla envol-
ve política, economia, desenvol-
vimento social, cultura, meio am-
biente e cooperação jurídica.

Hoje, o Brasil abriga a maior
comunidade nikkei fora do Japão
- com cerca de 2 milhões de des-

Pedro Kawai

O ano de 2025 é
especial para nós des-
cendentes de japoneses
no Brasil pois comemo-
ramos 217 anos da che-
gada dos primeiros imi-
grantes vindos do Ja-
pão no navio Kasato
Maru que atracou no
porto de Santos em 18 de junho
de 1908. Com 781 imigrantes ja-
poneses ali se iniciava a saga que
transformaria o interior paulista,
mas também daria origem a um
dos maiores fluxos migratórios da
história: mais de 190 mil japone-
ses entre 1908 e 1941. Apesar dos
desafios da Segunda Guerra Mun-
dial, que suspenderam a imigra-
ção e romperam as relações em
1942, o intercâmbio foi retomado
com vigor a partir de 1952, com o
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cendentes - enquanto o Japão aco-
lhe mais de 210 mil brasileiros.
Esses números simbolizam não
meramente migração, mas inten-
sa troca cultural, linguística e eco-
nômica entre as sociedades.

Em Piracicaba esse intercâm-
bio vai além. Organizados pelos re-
presentantes da colônia japonesa
em nossa cidade o Nipo Piracicaba
e a Chácara Sol Nascente, os festi-
vais tradicionais, Japão na Praça,
Karaokê Taikai, Undokai e Festa
da Primavera são momentos de
demonstração e manutenção em
terras tupiniquins da cultura, cu-
linária, idioma e tradições orien-
tais sendo oficialmente reconheci-
das por integrar o calendário ofi-
cial de eventos de Piracicaba.

Essa parceria foi possível gra-
ças a assinatura do Tratado de
Amizade, Comércio e Navegação
firmado em Paris, em 5 de novem-
bro de 1895 que em 2025 se come-
moram os 130 anos de sua assina-
tura. Desde então, ambas as na-
ções construíram uma aliança só-

lida, marcada por intercâmbio hu-
mano, cultural e econômico.

A data é muito representa-
tiva para os dois países, inclusi-
ve motivou a visita do presiden-
te Lula ao Japão em março e a
vinda da Princesa Kako de
Akishino da Família Imperial ja-
ponesa ao Brasil em junho com
uma extensa agenda de reuniões,
comemorações e homenagens.

Em tempos desafiadores glo-
balmente, a aliança Brasil Japão
exemplifica a força de valores como
respeito mútuo, inovação e soli-
dariedade. Como primeiro descen-
dente de japoneses a ocupar uma
cadeira na Câmara Municipal, é
meu dever incentivar esta parce-
ria - que beneficia famílias, enti-
dades, empresas e gerações - e ga-
rantir seu aprofundamento em
áreas como sustentabilidade, tec-
nologia, cultura e educação.

Que estes marcos sirvam
não apenas de celebração, mas
de inspiração para novas fren-
tes de cooperação, numa rela-
ção cada vez mais justa, equili-
brada e promissora sem esque-
cer de motivarmos os mais jo-
vens a participar e manter essa
saga de amizade e tradição.

———
Pedro Kawai, vereador
em Piracicaba pelo PSDB

Paiva Netto

O Pai Celestial
permanece sempre
disposto a nos oferecer
reiteradas oportunida-
des, mostrando-nos
um infinito de belezas
sem igual. Basta ver
que nos mandou Je-
sus, entre outros vene-
ráveis mensageiros,
para trazer-nos a Sua fórmula de
elevação perene (Evangelho, se-
gundo João, 3:16 e 17), retratada
na perspectiva de Martinho Lu-
tero (1483-1546) como a passa-
gem mais tocante da Boa Nova:

"16 Porque de tal maneira
amou Deus ao mundo, que lhe deu
o Seu Filho Unigênito, para que
todo aquele que Nele crê não pere-
ça, mas tenha a vida eterna.

"17 Porquanto Deus enviou o
Seu Filho ao mundo, não para que
julgasse o mundo, mas para que o
mundo fosse salvo por Ele".

Ora, dessa Medida Celeste de
ascensão moral e espiritual das cri-
aturas resultará o definitivo ergui-
mento social das massas se elas,
convictamente, portanto com per-
severança, cumprirem este ensina-
mento do Cristo (Evangelho, con-
soante Mateus, 6:33): "Buscai pri-
meiramente o Reino de Deus e Sua
Justiça, e todas as coisas materi-
ais vos serão acrescentadas".

Que custa, sem fanatismos,
experimentá-lo?

Diante desse roteiro magnífi-
co de Libertação Divina, quantas
vezes, por causa de um simples "me
dá lá aquela palha", esquecemos as
munificências que o Pai preparou
para que não nos atrasemos, pre-
sos às garras da ignorância.

Tudo acabou, nada!
Muita vez você está desespe-

rado (ou desesperada) e exclama:
"Tudo acabou! Nada mais existe.
Não resta a mínima esperança!"
No entanto, o Sol continua bri-
lhando lá fora; o ar, circulando à
sua volta; a vida, vivendo... A hu-
manidade persiste, repleta de con-
fiança, malgrado tantos tropeços.
Pessoas se amando, existindo, re-
alizando... Todavia, você vê e sen-
te tudo com azedume, porque se
tornou particularmente amargo
(ou amarga). Talvez falte um
pouco de piedade no seu coração.
Ensina o Profeta Muhammad -
"Que a Paz e as Bênçãos de Deus
estejam sobre ele!": "A misericór-
dia é a riqueza dos crentes".

Há dois mil anos, porém, Jesus
advertia: "Se os teus olhos são tre-
vas, que grandes trevas serão!"
(Evangelho, segundo Mateus, 6:23).

Isto é, quão sombria será
a sua sorte!

Entretanto, milênios de Cris-
tianismo humano transcorre-
ram. E, quando o Mestre, ape-
sar de todas as aparências em
contrário, se aproxima para ilu-
minar, por meios que apenas Ele

conhece, o planeta,
com o Seu Cristianis-
mo total, sublimando
realmente a trajetória
terrena, você pensa em
desistir?!.. .  Querer
"morrer na praia", de-
pois de atravessar ocea-
nos de lutas e dificulda-
des, que pareciam dese-
jar afogá-lo (ou afogá-
la) no desespero?!

Nos momentos de desânimo,
lembre-se destes dizeres do saudo-
so papa João XXIII (1881-1963),
que, com o seu conhecido alto-as-
tral, afirmava: "Sou sempre otimis-
ta, ainda quando exprimem perto
de mim profunda inquietação pelo
destino da humanidade".

O Sol nasce para todos.
Não tem culpa de que o egoís-
mo ainda vigore na Terra.
"Quousque tandem, Catilina?"

Winston Churchill (1874-
1965), não obstante os seus muitos
críticos, foi um exemplo de perti-
nácia. Na hora dramática em que,
com mão poderosa, conduzia a sua
"pequena ilha" na resistência a
Adolf Hitler (1889-1945), a voz dele
levantava-se contra o medo. E o
povo fortalecia-se na férrea deci-
são de não ceder aos nazistas. Isto
já faz parte da História.

Contudo, nestas palavras
que retratam bem sua forte de-
terminação, até hoje nos convi-
da a jamais desanimar:

"Nunca desista,
"Nunca, nunca, nunca!
"Em nada, grande ou pequeno,
"Importante ou insignificante...
"Nunca desista!"
Acertada medida é, pois, em

ocasião alguma capitular ante os
desafios da existência espiritual
e física. Mas entenda, acima de
tudo, a lição do Educador Celeste
tal como os Seus Apóstolos a
compreenderam: insista sempre
mais um pouco e sentirá que a
sua redenção está próxima.

Disse o Cristo: "Na vossa perse-
verança, salvareis as vossas Almas"
(Evangelho, segundo Lucas, 21:19).

Por conseguinte, é proveito-
so guardarmos esse Divino Aler-
tamento no coração e na mente
em todos os instantes de nosso
viver. Dessa forma, trilharemos
cada vez mais no rumo da felici-
dade eterna e da Glória de Deus.

Jesus é forte mensagem de
esperança numa época de tama-
nha desilusão para tantos.

———
José de Paiva Netto ? Jor-
nalista, radialista e escri-
tor; paivanetto@lbv.org.br
- www.boavontade.com

O Sol nasce para todos

O Sol continuaO Sol continuaO Sol continuaO Sol continuaO Sol continua
brilhando lá fora;brilhando lá fora;brilhando lá fora;brilhando lá fora;brilhando lá fora;
o aro aro aro aro ar, cir, cir, cir, cir, circulandoculandoculandoculandoculando
à sua volta;à sua volta;à sua volta;à sua volta;à sua volta;
a vida, vivendo...a vida, vivendo...a vida, vivendo...a vida, vivendo...a vida, vivendo...



A3
A Tribuna Piracicabana
Quinta-feira, 26 de junho de 2025

SONETOS CAIPIRAS - 233

Esio Antonio Pezzato

 Thales Castanho
de Andrade

Se Thales não cresceu e sempre foi criança,
Por que tivemos nós de nos tornar adultos,

Perder do coração a efêmera esperança
E dos sonhos pueris esmagar nossos cultos?

Hoje dias sem sol nublam nossa lembrança
E fantasmas de dor arrastam tristes vultos.

A ciranda morreu e sepultou a dança,
Nossos sonhos azuis hoje seguem ocultos.

Se Thales mesmo adulto era um simples menino
E de cores povoou nossos sonhos dourados,
Em qual atalho foi que erramos o destino,

E crescemos sem fé, entre dores e miasmas,
Sem sorrisos de sol e sem sonhos alados,

E colamos em nós, máscaras de fantasmas?

João Ulysses
Laudissi

Durante muito
tempo, acreditou-se
que o caminho do su-
cesso começava com
boas notas e termina-
va em uma boa facul-
dade. Para as gerações
nascidas até o ano
2000, isso fazia sentido. Mas o
mundo mudou e os adolescentes
de hoje estão deixando isso claro.

Cada vez mais vemos jovens
inseguros, tímidos e com dificul-
dade de se relacionar fora das te-
las. Conversar com um adulto, pu-
xar papo com alguém novo ou sim-
plesmente interagir presencial-
mente se tornou um desafio. E o
problema vai além da timidez: nos-
sos adolescentes não estão sendo
preparados para o convívio social.

Antes, esse aprendizado vi-
nha naturalmente. Almoços em
família, rodas de conversa com
vizinhos, festas e encontros cri-
avam o ambiente perfeito para
observar, escutar, discordar
com respeito e se expressar.
Hoje, tudo isso foi substituído
por horas de celular, fones de
ouvido e mensagens curtas.

O resultado está à vista: jo-
vens apáticos, com pouca criativi-
dade, sem curiosidade e cada vez
mais fechados em seus próprios
mundos. Pode parecer exagero,
mas tente conversar com um ado-
lescente por cinco minutos. Depois
de perguntar onde estuda e se gos-
ta do curso, a conversa trava. Fal-
ta assunto, interesse e conexão.
Mesmo entre eles, a comunicação
se resume a emojis, abreviações e
frases curtas. Muitos não têm co-
ragem nem de fazer uma ligação.

O paradoxo é evidente: sen-
tem vergonha de conversar ao
vivo, mas expõem sua intimida-

de para milhares nas
redes sociais. Isso não
é incoerência é refle-
xo de uma educação
frágil, que deixou de
ensinar algo essenci-
al: como conviver.

Famílias e escolas
precisam reagir. En-
quanto todos correm
atrás de metas, produ-

tividade e competências técnicas,
estamos esquecendo o básico: for-
mar pessoas capazes de se relacio-
nar. As escolas estão criando es-
pecialistas que lidam bem com
máquinas, mas travam diante de
uma conversa cara a cara.

Ensinar a conviver não é luxo
nem conteúdo opcional é uma ne-
cessidade humana. É isso que sus-
tenta amizades, famílias, ambien-
tes de trabalho e a vida em socie-
dade. Se não ensinarmos nossos
jovens a ouvir, a discordar com
respeito, a lidar com frustrações
e a enxergar no outro uma opor-
tunidade de crescimento, segui-
remos empurrando-os para o
isolamento e a ansiedade.

Enfim, chegou a hora de
recolocar o convívio humano
no centro da educação. Ensi-
nar a conviver é tão importan-
te quanto ensinar a ler. E, tal-
vez, seja ainda mais urgente.

———
João Ulysses Laudis-
si, professor

Os jovens não
sabem mais conversar

Mais deputados
Adilson Roberto

Gonçalves

Se a democracia
representativa é ain-
da o melhor sistema
político que podemos
ter, o processo de de-
turpação dentro de
parlamentos e gabi-
netes leva a distor-
ções que beiram a sustentabili-
dade do próprio sistema.

Com tanta gente habitando o
mesmo espaço, é muito difícil a
chamada democracia direta, na
qual todos poderiam opinar sobre
tudo o que é feito pelo grupo. No
âmbito da família, que não chega
a uma dezena de pessoas, já é com-
plicado conversar com todos para
discutir as finanças da casa ou
dividir as tarefas do lar. Exponen-
cialmente mais complexo é lidar
com grupos de centenas, milhares
e milhões de pessoas. No país, to-
dos convivemos sob um mesmo
teto constitucional, mas os interes-
ses são muitos e múltiplos.

O advento do sistema repre-
sentativo foi uma solução possível

dentro dessa complexi-
dade. Elegemos repre-
sentantes para atuar
nas esferas de gover-
nos, desde vereadores,
deputados, senadores
indo a prefeitos, gover-
nadores e presidente,
mas também passando
por outros ambientes
em que damos poder a

síndicos, presidentes de institui-
ções, delegados partidários, sindi-
calistas, e a uma grande e intrin-
cada rede de grupos. Em alguns
desses grupos é fácil destituir o re-
presentante, caso ele ou ela não
esteja mais atendendo aos interes-
ses da maioria. Mas no parlamen-
to brasileiro a situação não é sim-
ples, e cassar o mandato de um
Deputado ou Senador é aconteci-
mento raro, até quando crimes de
sangue estão envolvidos.

A representação procura ser
proporcional ao número de habi-
tantes, dentro de um mínimo e um
máximo para que não ocorra so-
brevalorização nem desprezo de
regiões. Por isso, no caso brasilei-
ro, estados com pequena popula-
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ção, por exemplo, Acre, Amapá e
Roraima, que possuem cada um
menos de 0,5% da população bra-
sileira, possuem oito Deputados
Federais (1,5% cada um do total
de Deputados), e São Paulo, com
21,6% da população, possui 70
Deputados, correspondente a
13,6% do número total de Deputa-
dos Federais. Por isso a crítica afir-
ma que estados menos populosos
são representados triplamente, e
São Paulo, pela metade.

Mas, no momento, a questão
não é essa. Como a Constituição
Federal divide o número de depu-

tados pela população, há mudan-
ças ao longo do tempo, com cresci-
mento e diminuição do número de
habitantes, que nunca foram cor-
rigidas. O STF refez os cálculos e
descobriu que deveria haver uma
nova divisão entre os estados, man-
tendo o mínimo e o máximo. A Câ-
mara, em vez de atender a norma
constitucional, propõe aumentar o
total para que não haja "perdas"
em alguns estados. Pesquisas mos-
tram que a população, obviamente,
é contra tal medida que aumenta-
rá os custos do parlamento.

Assim, é estapafúrdia a pro-
posta de aumento do número de
deputados, mas é também um
contrassenso a opinião pública ser
contra o projeto de lei complemen-
tar e aprovar os desmandos dos
parlamentares quando eles boico-
tam o atual governo. A evolução
política brasileira até poderia che-
gar ao parlamentarismo, mas com
esse comportamento fisiológico e
ilógico será muito difícil.

———
Adilson Roberto Gon-
çalves, pesquisador da
Unesp - Rio Claro

Paula Christofoletti

A dor na coluna
é uma das queixas
mais comuns entre
brasileiros e afeta
desde jovens até ido-
sos. O estilo de vida se-
dentário, o uso exces-
sivo do celular e as lon-
gas horas sentadas
em frente ao computador estão
entre os principais causadores de
dores lombares e cervicais.

Hoje, a Fisioterapia vai mui-
to além da tradicional massa-
gem. Com a evolução das técni-
cas e da tecnologia, utilizamos
recursos como terapia manual,
eletroterapia, reeducação postu-
ral, Pilates terapêutico e exercí-
cios de estabilidade profunda
para tratar e prevenir lesões.

Mais do que aliviar a dor, o

objetivo da fisioterapia
moderna é identificar
a causa do problema,
corrigir desequilíbrios
musculares e postu-
rais e oferecer ao paci-
ente autonomia e cons-
ciência corporal.

A grande vanta-
gem? O tratamento é
i n d i v i d u a l i z a d o ,

centrado nas necessidades de
cada paciente, respeitando li-
mites e promovendo melhori-
as reais no cotidiano.

Se você sofre com dores
recorrentes nas costas, não
espere agravar. A fisioterapia
é sua aliada na prevenção e
no cuidado contínuo da saú-
de da sua coluna.

———
Ana Paula N. Christofo-
letti, doutora em Fisiote-
rapeuta, CEO da Clínica
Christofoletti, atua com
foco em fisioterapia hu-
manizada, pilates, es-
tética corporal e facial;
Instagram: @clinica
christofoletti; Instagram:
@dra.paulachristofoletti

Dor nas Costas?
A Fisioterapia moderna
vai além da massagem

Mais do que aliviarMais do que aliviarMais do que aliviarMais do que aliviarMais do que aliviar
a dora dora dora dora dor, o obje, o obje, o obje, o obje, o objetivtivtivtivtivooooo
da fisioterapiada fisioterapiada fisioterapiada fisioterapiada fisioterapia
moderna émoderna émoderna émoderna émoderna é
identificar a causaidentificar a causaidentificar a causaidentificar a causaidentificar a causa
do problemado problemado problemado problemado problema

Lilian Lacerda

Segundo o Global
Gender Gap Report
2025, elaborado pelo Fó-
rum Econômico Mundi-
al, o mundo levará 123
anos para atingir a equi-
paridade de gênero. Essa
estimativa, que parece
saída de uma distopia
futurista, é o retrato de um presen-
te travado por escolhas políticas,
estruturas conservadoras e um voto
que, frequentemente, reproduz de-
sigualdades em vez de superá-las.

Desde 2006, o relatório men-
cionado, monitora a evolução da
igualdade entre homens e mulhe-
res nos âmbitos da saúde, educa-
ção, participação econômica e re-
presentação política. O Brasil apa-
rece com 72% de paridade geral, o
que significa que ainda temos um
quarto do caminho pela frente - e
muitos de nós nem estaremos aqui
para ver essa história acontecer.

A pergunta que se impõe é: por
quê? O voto é um instrumento de
transformação - ou de manutenção
do atraso? Apesar dos avanços, o
Brasil ainda escolhe majoritaria-

mente candidatos ho-
mens, brancos, ricos e
conservadores. A sub-
representação feminina
na política é gritante: so-
mos mais de 51% do elei-
torado, mas ocupamos
menos de 18% das cadei-
ras no Congresso Nacio-
nal. E se o número já é
desigual, o conteúdo do

debate muitas vezes é pior: quan-
do políticas de igualdade de gêne-
ro chegam ao Parlamento, são ar-
quivadas, ignoradas ou ridiculari-
zadas por representantes que se
dizem "defensores da família".

A verdade é que políticas públi-
cas nascem do voto. Educação se-
xual nas escolas? Voto. Paridade sa-
larial? Voto. Licença-maternidade
ampliada e creches públicas? Voto.
Campanhas contra o feminicídio?
Voto. Combate à pobreza menstru-
al? Também voto. Tudo isso depen-
de de legisladores e gestores com-
prometidos com uma agenda de
justiça de gênero. E quando o eleitor
escolhe figuras que desacreditam ou
ridicularizam essas pautas, ele não
está votando apenas "contra o femi-
nismo" - está votando contra a

Igualdade de gênero em espera
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possibilidade de vida digna de mi-
lhões de meninas e mulheres.

Desigualdade que começa no
berço e se institucionaliza e as desi-
gualdades de gênero não surgem de
um vácuo. Elas são o acúmulo his-
tórico de valores patriarcais, refor-
çados por instituições como a famí-
lia, a escola, a religião e, principal-
mente, o Estado. Mulheres ganham
menos, têm menor acesso a cargos
de poder, acumulam jornadas tri-
plas e são as mais afetadas pela vio-
lência doméstica e pela pobreza.

No relatório da Global Gender
Gap Report de 2025, o Brasil teve
melhor desempenho em saúde e
educação. Mas nos índices de parti-
cipação política e empoderamento
econômico, seguimos patinando. Por
quê? Porque o problema não é só
estrutural - é ideológico e político.

O que estamos legitimando
com nosso silêncio (ou com nosso
voto)? Quando votamos em candi-
datos que ridicularizam movimen-
tos sociais, negam o racismo, se
opõem ao casamento igualitário e

se colocam contra qualquer tenta-
tiva de avanço civilizatório, esta-
mos empurrando a igualdade para
além desses 123 anos. E o Brasil,
país da cordialidade disfarçada de
misoginia, vai consolidando um
projeto de sociedade onde ser mu-
lher, ser pobre e ser diferente segue
sendo um risco. É fácil culpar o sis-
tema. Difícil é reconhecer que a ma-
nutenção desse sistema passa pela
nossa escolha na urna. Ser conser-
vador no voto é, muitas vezes, ser
cúmplice da desigualdade.

O futuro exige coragem. A
igualdade de gênero não é só uma
pauta das mulheres - é um projeto
de sociedade mais justa, empática e
humana. Mas isso exige investimen-
to no letramento desde as nossas
crianças até os adultos. Exige que
saiamos do conforto do "sempre foi
assim" para o desconforto de dizer
"isso basta". Exige consciência, es-
forços conjuntos e politicas efetivas.

———
Lilian Lacerda, doutora e
mestra em Educação
pela PUC-SP, pesquisa-
dora e psicanalista, atua
como pedagoga na rede
municipal de Piracicaba

certas circunstâncias, ser intole-
rante com a intolerância.

Esse paradoxo ressoa forte-
mente nos debates contemporâne-
os sobre os limites da liberdade de
expressão no Brasil. A ascensão de
discursos extremistas, negacionis-
tas, antidemocráticos e de ódio,
amplificados pelas redes sociais,
coloca em xeque a aplicação irres-
trita da tolerância. Como lidar com
manifestações que atacam mino-
rias, defendem golpes de estado,
disseminam desinformação deli-
berada ou incitam à violência
contra instituições democráticas?
A resposta não é simples e envol-
ve a complexa ponderação entre
valores constitucionais.

É fundamental, portanto, que
a sociedade brasileira continue a
debater abertamente os limites da
liberdade de expressão, buscando
um equilíbrio que proteja o direito
à manifestação, essencial para a
democracia, mas que também es-
tabeleça mecanismos eficazes para
coibir abusos e responsabilizar
aqueles que utilizam essa liberda-
de para disseminar a intolerância
e minar os pilares do Estado De-
mocrático de Direito. A defesa da
tolerância não pode significar a
passividade diante da intolerân-
cia agressiva. Requer vigilância,
debate racional e, quando neces-
sário, a aplicação firme da lei para
proteger os valores democráticos
e a dignidade de todos os cida-
dãos, sem exceção. A construção
de uma sociedade verdadeiramen-
te livre e justa passa, inevitavel-
mente, pela capacidade de enfren-
tar e neutralizar as forças que bus-
cam corroê-la por dentro, utilizan-
do a própria liberdade como arma.

———
Ilnah Toledo Augusto,
professora e coordena-
dora do Curso de Direi-
to e NPO (Núcleo Prepa-
ratório para Ordem)

tual, artística, científica
e de comunicação, inde-
pendentemente de cen-
sura ou licença. Essa
proteção é reforçada
pelo artigo 220, que
veda qualquer restrição
à manifestação do pen-
samento, à criação, à ex-
pressão e à informação,
sob qualquer forma,

processo ou veículo, ressalvando
apenas o respeito à privacidade, à
honra, à imagem e a proteção à in-
fância e à adolescência.

A liberdade de expressão não
é apenas um direito individual es-
sencial à dignidade humana, mas
também um pilar da estrutura de-
mocrática. Ela permite a participa-
ção cidadã no debate político, a fis-
calização dos poderes públicos e a
livre circulação de ideias e infor-
mações, elementos indispensáveis
para uma sociedade aberta e plu-
ral. A concepção contemporânea
entende a liberdade de expressão
de forma ampla, abrangendo um
conjunto de direitos comunicacio-
nais, incluindo a liberdade de im-
prensa e o direito à informação.

Nesse cenário, a própria
Constituição e a jurisprudência
do Supremo Tribunal Federal
(STF) reconhecem que a liberda-
de de expressão não é um direito
absoluto. Como outros direitos
fundamentais, ela pode e deve ser
ponderada em face de outros va-
lores e garantias constitucionais
igualmente relevantes, como a
dignidade da pessoa humana
(art. 1º, III), a igualdade (art. 5º,
caput), a proibição do racismo
(art. 5º, XLII) e a proteção da
honra e da imagem das pessoas
(art. 5º, X). O STF, em diversas
ocasiões, tem reafirmado que a
liberdade de expressão não pode
servir de escudo para a prática
de atos ilícitos, como a incitação
ao crime, a apologia à violência, a

Ilnah Toledo
Augusto

A liberdade de ex-
pressão representa um
dos pilares essenciais
sobre os quais se erguem
as sociedades democrá-
ticas contemporâneas.
No Brasil, essa garan-
tia fundamental, con-
sagrada na Constituição Federal de
1988, assegura aos cidadãos o di-
reito de manifestar pensamentos,
opiniões e críticas, sendo vital para
o debate público, a pluralidade de
ideias e o próprio exercício da cida-
dania. Contudo, a aplicação e os
limites desse direito não estão isen-
tos de complexidades e tensões, es-
pecialmente quando confrontados
com discursos que incitam o ódio,
a discriminação e a intolerância.

O chamado "paradoxo da to-
lerância", conceito filosófico que
questiona a viabilidade e as con-
sequências de uma tolerância ir-
restrita, inclusive para com aque-
les que se mostram intolerantes e
os desafios impostos pela disse-
minação de discursos extremis-
tas e antidemocráticos, sobretu-
do no ambiente digital.

Será que a liberdade deve tole-
rar manifestações que visam jus-
tamente a suprimir a liberdade de
outros grupos? Como os contornos
atuais da liberdade de expressão
no país e os mecanismos disponí-
veis para lidar com a intolerância
sem ferir os princípios democráti-
cos são preservados?

A Constituição Federal de
1988, marco da redemocratização
brasileira, estabelece a liberdade de
expressão como um direito funda-
mental em diversos de seus dispo-
sitivos. O artigo 5º, em seus incisos
IV e IX, garante a livre manifesta-
ção do pensamento, vedando o
anonimato, e assegura a liberdade
de expressão da atividade intelec-

Liberdade de expressão no Brasil:
garantia fundamental e tolerância
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discriminação ou a disseminação
de discursos de ódio. A decisão
no caso Ellwanger (HC 82.424),
por exemplo, foi emblemática ao
negar a aplicação da liberdade de
expressão para proteger a publi-
cação de livros com conteúdo
antissemita e racista, afirmando
a prevalência da dignidade hu-
mana e da proibição do racismo.

A tensão entre garantir a má-
xima liberdade de expressão e coi-
bir discursos nocivos encontra eco
no "paradoxo da tolerância", for-
mulado pelo filósofo Karl Popper
em "A Sociedade Aberta e Seus Ini-
migos". Popper argumenta que a
tolerância ilimitada, estendida in-
clusive aos intolerantes, pode le-
var à destruição da própria tole-
rância. Se uma sociedade toleran-
te não estiver preparada para se
defender contra aqueles que pre-
gam a intolerância e buscam su-
primi-la, os tolerantes serão des-
truídos, e com eles, a tolerância.

Popper não defende a su-
pressão imediata de todas as fi-
losofias intolerantes. Ele ressal-
ta que, enquanto for possível
combatê-las com argumentos
racionais e mantê-las sob contro-
le pela opinião pública, a supres-
são seria imprudente. Contudo, a
sociedade deve reservar-se o di-
reito de não tolerar os intoleran-
tes, inclusive pela força, se neces-
sário, especialmente quando estes
recusam o debate racional e recor-
rem à violência ou à incitação para
impor suas ideias. A essência do
paradoxo reside na ideia de que,
para preservar uma sociedade to-
lerante, pode ser necessário, em
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Vereador destaca conquista
de atleta piracicabano
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Prefeitura amplia atendimento
da população em situação de rua
Ações envolvem diversas secretarias, com abertura excepcional do Centro
Pop à noite, reforço no acolhimento e intensificação das abordagens

A Tribuna Piracicabana
Quinta-feira, 26 de junho de 2025A4

E o Governo? Ah…
o Governo agora pro-
mete uma medida pro-
visória para "minimi-
zar os impactos". Tra-
duzindo de novo: es-
tão jogando a sujeira
para debaixo do tape-
te e vendendo sonho
para quem já não tem
onde cair morto.

Enquanto isso, o real poder
está todo concentrado nas mãos
do Congresso, que transformou
o Palácio do Planalto em um pu-
xadinho protocolar. Lula, hoje,
assiste ao jogo do banco de reser-
vas, torcendo para não tomar
mais um gol de cobertura.

A ironia? Isso tudo está sen-
do feito em nome da democracia,
da representatividade, da liber-
dade parlamentar. Bonito no dis-
curso, péssimo na prática.

Se fosse um país sério, com
governo que governa e Congres-
so que legisla pelo povo, essa
avalanche de derrotas seria
motivo de crise institucional e
recomeço de diálogo. Mas como
dizia o velho Stanislaw: "Resta
saber até quando o povo aguen-
ta rir de nervoso... antes de co-
meçar a chorar de verdade".

———
Gregório José, jornalis-
ta, radialista e filósofo

Gregório José

Senhoras e senho-
res, preparem o bolso.
Porque enquanto o bra-
sileiro sua para pagar o
aluguel, a feira e a pres-
tação do carnê, em Bra-
sília segue em cartaz a
mais nova monta-gem
da comédia nacional:
"Governo Sem Rumo e o Congres-
so com a Tesoura na Mão".

O roteiro é velho, os atores os de
sempre e o final... bem, o final é sem-
pre igual: quem paga a conta é você.

O Governo Federal, com aque-
la pose de quem sabe o que está fa-
zendo (mas que, na prática, está mais
perdido que cego em tiroteio), ten-
tou segurar uma leva de vetos pre-
si-denciais. Fez discurso técnico, fa-
lou em responsabilidade fiscal, em
jabutis legislativos, em sustentabili-
dade. Palmas para o teatrinho.

Só esqueceram de combinar
com os parlamentares.

O Congresso, com o entusias-
mo de quem encontrou um buffet
liberado, simplesmente passou por
cima de tudo. Derrubaram 12 ve-
tos de uma vez, adiaram outros
26 para mas-tigar depois com mais
gosto. Sem dó, sem conversa e, cla-
ro, sem nenhuma preocupação
com o consumidor final.

O resultado prático dessa
festança? Um rombo estimado
em quase R$ 197 bilhões até 2050
só no setor elétrico. Traduzindo:
contas de luz mais caras, infla-
ção subindo a passos largos e o
orçamento das famílias brasilei-
ras ficando mais apertado do
que sapato de formatura.

Enquanto o presidente
e congresso brincam de

poder o povo paga a conta
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A poderosa batata
vitamina C (antioxidan-
te e importante para a
imunidade) e vitaminas
do complexo B (especi-
almente B6, importante
para o cérebro).

 Minerais: Potás-
sio (importante para a
pressão arterial), cálcio,
fósforo, magnésio, fer-
ro, manganês e zinco.

2. Benefícios para a Saúde:
 Energia:
Os carboidratos da batata for-

necem energia para o corpo.
 Saúde Digestiva:
As fibras auxiliam no bom

funcionamento do intestino,
prevenindo a constipação.

 Saúde Cardiovascular:
O potássio presente na ba-

tata ajuda a regular a pressão
arterial, e as fibras podem auxi-
liar na redução do colesterol LDL
(o "colesterol ruim").

 Saúde Cerebral:
Vitaminas do complexo B e

potássio são importantes para a
função cognitiva e podem ajudar a
manter a saúde do cérebro.

 Ação Antioxidante:
A vitamina C presente na

batata auxilia na proteção con-
tra danos celulares causados
por radicais livres.

 Regulação da Glicemia:
As fibras e o amido resis-

tente da batata podem ajudar a

Douglas Alberto F.
de Campos Filho

A batata desempe-
nhou um papel crucial
na Europa, ajudando a
combater a fome e, em
alguns casos, até mes-
mo a evitar desastres. A
batata foi introduzida
na Europa a partir do
século XVI, inicialmente vista como
uma curiosidade, e rapidamente se
tornou uma cultura fundamental
para a alimentação, principalmen-
te em regiões com dificuldades de
acesso a outros alimentos…

A batata sustentou a Europa
na idade das trevas e seu rigoroso
inverno no século XVI …. Até hoje
nas escolas da Europa e da Rússia
é ensinado como plantar batatas …
só assistir o Filme… Dr. Jivago …

A batata é um alimento nu-
tritivo, rica em carboidratos
complexos, fibras, vitaminas e
minerais. Ela é uma boa fonte
de energia, além de oferecer be-
nefícios para a saúde digestiva,
cardiovascular e cerebral.

1. Composição Nutricional:
 Carboidratos: Principal-

mente amido, fornecendo ener-
gia ao corpo.

 Fibras: Ajudam na diges-
tão, regulam o açúcar no san-
gue e promovem a saciedade.

 Vitaminas: Destacam-se a
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manter os níveis de açúcar no
sangue mais estáveis.

Importante:
A batata pode ser consumi-

da com a casca, onde se encon-
tra uma maior quantidade de
fibras e nutrientes.

Cozinhar a batata com casca
preserva mais os seus nutrientes.

A batata é um alimento ver-
sátil, podendo ser utilizada em di-
versas preparações, como assada,
cozida, frita ou em purê.

A quantidade de batata que se
pode comer por dia varia de acor-
do com o contexto alimentar de
cada pessoa, mas, em geral, uma
batata média por dia é considera-
da uma porção razoável e saudá-
vel dentro de uma dieta equilibra-
da. É importante considerar o mé-
todo de preparo, dando preferên-
cia a formas mais saudáveis como
cozida ou assada, em vez de frita.

A batata, cientificamente co-
nhecida como Solanum tubero-
sum L., tem sua origem na re-
gião dos Andes, na América do
Sul, mais especificamente entre

o Peru e a Bolívia. Ela foi domes-
ticada e cultivada por povos in-
dígenas há mais de 8.000 anos.

A batata é uma planta her-
bácea da família das Solanace-
ae, a mesma do tomate e da be-
rinjela. Os tubérculos, que são
a parte comestível da planta,
são caules subterrâneos que ar-
mazenam nutrientes.

Acredita-se que a batata te-
nha sido levada para a Europa no
século XVI, após o contato euro-
peu com a América. A partir daí,
ela se espalhou pelo mundo e se
tornou um dos alimentos mais
importantes para a humanidade.

Em resumo, a batata tem
origem nos Andes, na América
do Sul, e seu nome científico é
Solanum tuberosum L.

Para finalizar, a batata é boa
fonte de vitamina C e de algumas
vitaminas do complexo B, especi-
almente niacina, tiamina e vita-
mina B6. Dentre os alimentos
energéticos, a batata é o mais rico
em niacina. A batata ainda é uma
razoável fonte de ferro, bem como
de fósforo e magnésio e ótima
fonte de potássio, pôde-se comer
todos os dias, mas sem exageros
…. cerca de 200 g por dia para
pessoas adultas… bom dia.

———
Douglas Alberto Fer-
raz de Campos Filho,
médico piracicabano

A Prefeitura de Piracicaba
mobilizou uma força-tarefa en-
volvendo diferentes secretarias e
órgãos municipais para intensifi-
car e ampliar o atendimento à po-
pulação em situação de rua, di-
ante das baixas temperaturas re-
gistradas nesta semana.

Durante reunião realizada no
prédio da Secretaria de Assistên-
cia, Desenvolvimento Social e Fa-
mília, foram definidas ações con-
juntas entre os serviços de acolhi-
mento e as secretarias de Saúde,
Segurança Pública, Defesa Civil,
Guarda Civil Municipal e o Fundo
Social de Solidariedade.

Na noite de ontem (25/06),
o Centro Pop (Centro de Referên-
cia Especializado para População
em Situação de Rua) funcionou,
excepcionalmente, também como
ponto de acolhimento noturno,
das 19h às 7h, com a oferta de
20 vagas emergenciais. A Casa
de Passagem, que já realiza esse
atendimento e possui capacida-
de para 90 pessoas, abrigou 65
na última madrugada.

As ações do SEAS (Serviço Es-
pecializado de Abordagem Social)
também serão reforçadas, com
ampliação das equipes de educa-

A prefeitura  mobilizou uma força-tarefa envolvendo
diferentes secretarias e órgãos municipais para
ampliar o atendimento à população em situação de rua

Divulgação

dores nas ruas e oferta de trans-
porte para conduzir as pessoas aos
pontos de acolhimento.

A madrugada desta terça-fei-
ra registrou a menor temperatura
do ano, com termômetros mar-
cando entre 0ºC e -0,1ºC, segun-
do dados do posto da Esalq/USP.
Diante do cenário de frio intenso,
a secretária Fernanda Varandas
destacou a importância da atua-
ção integrada do poder público.
“Precisamos intensificar as ações
de forma organizada e em conjun-
to. É fundamental que todas as
áreas estejam mobilizadas para
evitar que novas tragédias acon-
teçam. Estamos trabalhando para
garantir proteção e dignidade à
população em situação de rua nes-
te período crítico”, afirmou.

As decisões emergenciais se-
rão reavaliadas nesta quarta-fei-
ra (26). A Defesa Civil aponta
que, a partir dessa data, a ten-
dência é de elevação gradual das
temperaturas, sem previsão de
novos registros negativos nas
próximas duas semanas.

A população pode colaborar
informando a presença de pesso-
as em situação de rua pelos tele-
fones do SEAS: (19) 99446-4389

ou (19) 99446-5654, ou pelo 153,
da Guarda Civil Municipal.

CAMPANHA DO AGASA-
LHO - Também segue em anda-
mento a Campanha do Agasalho
2025, realizada pelo Fundo Social
de Solidariedade de Piracicaba em
parceria com a EPTV Campinas. A
iniciativa conta com 20 pontos de
arrecadação espalhados pela cida-
de e segue até 31 de julho.

Podem ser doadas roupas
de inverno masculinas, femini-
nas e infantis, além de coberto-
res, mantas, luvas, meias, toucas,
lençóis e sapatos em bom estado
de conservação. A lista completa
de locais está disponível no site
campanhadoagasalho.eptv.com.br.
O Centro Cívico permanece
como ponto fixo de arrecada-
ção até o fim da campanha.

O jovem atleta Pedro William,
natural do distrito de Artemis, foi
recebido com muita alegria no ga-
binete do vereador Josef Borges
(PP), em reconhecimento à sua
conquista nos Jogos da Juventu-
de, realizados recentemente em
Lençóis Paulista. Pedro integrou
a equipe XV/DNA Sub-18, com
apoio da Selam (secretaria mu-
nicipal de Esportes, Lazer e Ati-
vidades Motoras), que represen-
tou Piracicaba e sagrou-se cam-
peã da competição estadual.

Durante o encontro, o verea-
dor destacou o talento e o com-
prometimento do jovem, ressal-
tando que Pedro é um exemplo de

Assessoria Parlamentar

Pedro William, campeão dos Jogos da Juventude,
foi recebido no gabinete de Josef Borges

dedicação, disciplina e amor ao es-
porte. “Ele inspira outros jovens
do nosso distrito a acreditarem em
seus sonhos e lutar por eles. Sua
vitória é motivo de orgulho não
apenas para a família, mas para
toda a comunidade de Artemis”,
afirmou Josef Borges.

A visita também contou
com a presença dos pai do atle-
ta, Roberto Chinelato (conheci-
do como Alemão), que foi para-
benizado pelo incentivo contínuo
ao filho e pelo apoio à trajetória
esportiva. “Espero que essa con-
quista seja apenas a primeira de
muitas na carreira do Pedro”,
completou o parlamentar.
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Vereador cobra cronograma
para obra de canaleta

Durante a 36ª Reunião Or-
dinária, realizada nesta segun-
da-feira (23), a Câmara Munici-
pal de Piracicaba aprovou o re-
querimento nº 615/2025, de au-
toria do vereador Laércio Trevi-
san Jr. (PL), que solicita infor-
mações ao chefe do Executivo
sobre a viabilidade e o cronogra-
ma para a execução de uma cana-
leta de escoamento de águas plu-
viais no cruzamento da rua Libe-
rato Macedo com a rua Barão de
Piracicamirim, no bairro Alto.

No texto do requerimento, o
vereador questiona se a Secreta-
ria de Obras e Zeladoria dispõe
atualmente de servidores efeti-
vos ou contratados aptos à exe-
cução direta de obras de peque-
no porte, como canaletas de es-

coamento pluvial e ampliação de
bocas de lobo. Também solicita
informações sobre o número de
servidores atualmente lotados
na secretaria, discriminados por
função, como pedreiros, ajudan-
tes de pedreiros, operadores de
máquinas, serventes e demais
cargos operacionais que possam
executar esse tipo de obra.

O parlamentar ainda questio-
na por qual motivo a canaleta em
questão não foi executada direta-
mente pela equipe da secretaria,
considerando sua viabilidade téc-
nica e baixa complexidade. Por fim,
solicita o prazo estimado para a
execução da canaleta no cruzamen-
to citado, bem como para a coloca-
ção de uma nova grade ampliada
na boca de lobo já existente.
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Indústria de doces recebe moção pelos 80 anos
A Sucril Indústria de Doces

Ltda., empresa do ramo alimen-
tício em Piracicaba, recebeu na
noite desta segunda-feira (23), na
36ª Reunião Ordinária da Câma-
ra Municipal de Piracicaba uma
moção de aplausos pelos seus 80
anos de funcionamento.

“A Sucril Indústria de Do-
ces Ltda. chega, em 2025, aos 80
anos de funcionamento. A em-
presa foi fundada em 1945 por
Pedro Piazza, bisavô do atual
gestor, Alberto Piazza Neto”,
destaca o texto da moção 104/
2025, de autoria do vereador
Marco Bicheiro (PSDB).

A propositura ainda ressalta
que “a empresa se destacou pela
produção artesanal de doces, com
foco especial nos pirulitos. No final
da década de 1960, a Sucril se tor-
nou pioneira ao lançar o primeiro
pirulito psicodélico artesanal do
Brasil — um produto que se tor-
nou símbolo da marca e permane-
ce em destaque até hoje”.

A moção relata que a Sucril,
por décadas, funcionou em

Santa Teresinha e que, a partir
de 2021, “passou a operar no
Distrito Industrial Uninorte,
também em Piracicaba, com in-
fraestrutura atualizada para
acompanhar o crescimento da
produção e da demanda”.

Marco Bicheiro também
menciona na propositura que, atu-
almente, a empresa “fabrica mais
de 2,5 milhões de unidades por
ano, ultrapassando 150 toneladas
de pirulitos artesanais anualmen-
te” e frisa que “a distribuição é fei-
ta para todo o Brasil, atendendo
desde pequenos comércios até
grandes redes nacionais”.

“É um prazer enorme estar
aqui com vocês, trazer essa ho-
menagem, essa moção de aplau-
sos para essa empresa genuina-
mente piracicabana, genuinamen-
te familiar. Afinal, são 80 anos
de trabalhos desenvolvidos, e
agradeço a recepção que vocês fi-
zeram, mostrando o trabalho de
vocês, artesanal, na confecção dos
doces”, disse Marco Bicheiro após
a entrega da honraria.

“Agradeço a oportunidade. E
meu compromisso de gerar empre-
go nessa cidade segue. A gente vai
seguir com isso. Quem quiser visi-
tar a fábrica, os presentes aqui
também, todos estão convidados.

Quem quiser levar alguma crian-
ça lá, nós recebemos as crianças,
deixamos as crianças fazerem pi-
rulitos. Enfim, é um evento e isso
acaba marcando”, disse o empre-
sário Alberto Piazza Neto.

Entrega da moção de aplausos aconteceu no Plenário
“Francisco Antonio Coelho” durante a 36ª Reunião
Ordinária da Câmara Municipal de Piracicaba

Assessoria Parlamentar
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Vereador solicita limpeza
e controle de pragas
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Prefeitura e Estado realizam
encontro sobre prevenção
Iniciativa vai reunir especialistas e gestores públicos para
troca de experiências e fortalecimento de ações integradas

Paulo Soares, presidente do Caphiv
(Centro de Apoio ao HIV/Aids e Heptatites Virais)

É preciso também conside-
rar os efeitos colaterais. Náuse-
as, vômitos, azia e refluxo são
comuns nos primeiros dias após
o procedimento, e há ainda a
possibilidade, embora rara, de
rompimento do balão, o que pode
ocasionar complicações sérias,
como obstrução intestinal. Esses
riscos reforçam a importância de
um acompanhamento rigoroso.

O maior erro que se pode
cometer é tratar o balão intra-
gástrico como uma panaceia -
uma solução rápida para um
problema que é, em sua essência,
complexo e multifatorial. A obe-
sidade não é apenas uma ques-
tão estética ou de força de von-
tade. Envolve fatores genéticos,
emocionais, comportamentais e
sociais. Por isso, qualquer inter-
venção precisa ser encarada
como parte de um processo mais
amplo de mudança de hábitos.

Em resumo, o balão intra-
gástrico pode, sim, ser uma ex-
celente ferramenta no combate
ao excesso de peso. Mas, como
toda ferramenta, precisa ser bem
utilizada, com responsabilidade,
orientação profissional e consci-
ência de que o verdadeiro trata-
mento vai além do dispositivo
em si - ele passa pela transfor-
mação do estilo de vida. Afinal,
perder peso não é apenas ocu-
par menos espaço na balança,
mas conquistar mais saúde,
mobilidade e qualidade de vida.

A obesidade e o sobrepeso
são hoje problemas de saúde pú-
blica que afetam milhões de pes-
soas em todo o mundo. Diante
dos desafios que envolvem o
emagrecimento - especialmente
quando dieta e atividade física
não surtem os efeitos desejados
- surgem alternativas como o
balão intragástrico, um disposi-
tivo médico que vem ganhando
popularidade por seu caráter
menos invasivo e resultados
promissores. No entanto, é pre-
ciso compreender que, embora
eficaz, o balão gástrico está lon-
ge de ser uma solução mágica.

Inserido no estômago por
meio de endoscopia e inflado com
solução salina, o balão ocupa
parte do espaço que seria desti-
nado aos alimentos, promoven-
do uma sensação precoce de sa-
ciedade. Isso leva à redução da
ingestão calórica e, consequente-
mente, à perda de peso. Trata-se
de um procedimento temporário,
geralmente com duração de 6 a
12 meses, e que não requer cirur-
gia. É indicado principalmente
para pessoas com sobrepeso ou
obesidade que já tentaram outras
abordagens sem sucesso.

Os benefícios são indiscu-
tíveis. Além de auxiliar no ema-
grecimento, o balão intragástri-
co pode ajudar na reeducação
alimentar e na recuperação da
autoestima. Entretanto, como
qualquer método terapêutico,
ele exige comprometimento.
Não basta inserir o balão e es-
perar que os quilos desapare-
çam. O sucesso do tratamento
está diretamente ligado à ade-
são a uma dieta balanceada,
ao acompanhamento psicológi-
co e ao suporte de uma equipe
multidisciplinar que inclui mé-
dicos e nutricionistas.

BalãoBalãoBalãoBalãoBalão
intragástricointragástricointragástricointragástricointragástrico
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solução mágicasolução mágicasolução mágicasolução mágicasolução mágica
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Com foco na preservação
ambiental e no fortalecimento da
gestão municipal frente aos de-
safios dos incêndios em áreas
rurais, a Prefeitura de Piracica-
ba, por meio da Secretaria Muni-
cipal de Agricultura, Abasteci-
mento e Meio Ambiente, realiza
em parceria com a Coordenado-
ria de Assistência Técnica Inte-
gral (CATI), ligada à Secretaria
de Agricultura e Abastecimento
do Estado, o Encontro das Secre-
tarias de Agricultura da Região
Metropolitana de Piracicaba.
Com o tema Estratégias de Pre-
venção de Incêndios na Área Ru-
ral, o evento será realizado na sex-
ta-feira (27), das 8h30 às 12h30,
na Biblioteca Pública Municipal
Ricardo Ferraz de Arruda Pinto.

A iniciativa reunirá represen-
tantes das secretarias municipais
de Agricultura e Meio Ambiente
dos municípios que integram a
Região Metropolitana de Piraci-
caba, visando a troca de experi-
ências e o fortalecimento das

ações integradas no combate aos
incêndios em áreas rurais.

Para o titular da Secretaria
de Agricultura, Abastecimento e
Meio Ambiente, Maurício Peris-
sinotto, a iniciativa evidencia a
importância da atuação munici-
pal na mitigação de riscos relaci-
onados aos incêndios. “A articu-
lação entre os municípios e o Es-
tado é essencial para que possa-
mos avançar de forma efetiva no
enfrentamento dos incêndios na
área rural, que têm impactos di-
retos na saúde, na biodiversida-
de e na economia local”, disse.

A programação inclui pales-
tras com especialistas e gestores
de referência no tema, como João
Marcelo Elias, gestor da Estação
Ecológica de Barreiro Rico, que
abordará as medidas de preven-
ção e combate aos incêndios flo-
restais; Laurent Micol, da Nova
Encanto Ecologia, que apresenta-
rá o Projeto Ibicatu, voltado à
construção de comunidades resi-
lientes ao fogo; além de represen-

Encontro vai discutir estratégias de
prevenção de incêndios na área rural

Divulgação

tantes do Cerest, que apresenta-
rão o Plano de Auxílio Mútuo em
Emergência de Piracicaba e da
CATI, que detalharão as etapas da
Operação São Paulo Sem Fogo.

Outro destaque será a fala
do secretário extraordinário de
Controle de Desmatamento e

Ordenamento Territorial Ambi-
ental do Ministério do Meio
Ambiente e Mudança Climáti-
ca, André Lima, que abordará
a Política Nacional de Manejo
Integrado do Fogo e o papel dos
municípios na implementação
de estratégias locais.

Preocupado com a segurança
e o bem-estar das famílias que fre-
quentam as áreas de lazer do mu-
nicípio, o vereador Pedro Kawai
(PSDB) protocolou a indicação
3627/2025, solicitando ao Executi-
vo a realização da limpeza e do con-
trole de pragas no parque infantil
localizado na praça João José Ros-
sini Filho, na rua Ângelo Stocco
Filho, 66, no bairro Alvorada.

A justificativa para o pedi-
do é clara: o playground está in-
festado por formigas, prejudi-
cando o lazer das crianças e ex-
pondo a comunidade a riscos de
acidentes, alergias e picadas. De
acordo com o vereador, a ma-
nutenção periódica e a limpeza

adequada dos equipamentos e do
entorno são essenciais para ga-
rantir a preservação do local e
oferecer um ambiente seguro e
atrativo para todas as famílias.

“Nosso compromisso é com o
cuidado e a preservação dos espa-
ços públicos, especialmente aque-
les destinados às crianças e às fa-
mílias. A realização dessa manu-
tenção vai contribuir para que to-
dos possam aproveitar a praça
com mais tranquilidade e quali-
dade de vida”, destacou Kawai.

A indicação segue para a ava-
liação do Executivo e, após atendi-
da, permitirá que o espaço volte a
oferecer lazer e convivência para
toda a comunidade do Alvorada.

Pedro Kawai elaborou indicação ao Executivo em
acolhimento às demandas dos moradores por mais
segurança na praça João José Rossini Filho
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O HRP-Unicamp (Hospital
Regional de Piracicaba), por meio
da Comissão de Humanização e
apoio do Serviço de Nutrição e Di-
etética, realizou na tarde de ontem,
24/06, no refeitório da instituição,
um Arraial Junino voltado aos pa-
cientes da Clínica Médica, Clínica
Cirúrgica e do Ambulatório.

A iniciativa teve como objeti-
vo proporcionar um momento de
acolhimento, socialização e des-
contração dentro do ambiente
hospitalar, reforçando o compro-
misso da instituição com a hu-
manização do cuidado e bem-es-
tar integral dos pacientes. O even-
to contou com decoração temáti-
ca, músicas típicas e um cardápio
junino especialmente preparado
para o lanche da tarde.

Um dos destaques da pro-
gramação foi o “treino caipira”,
promovido pela equipe de fisiote-
rapia do hospital. A atividade
envolveu exercícios voltados ao
equilíbrio, mobilidade e coorde-
nação motora, integrando um
momento lúdico e participativo.

Alcendina Bento, aos 64 anos,
é um exemplo de como a dedicação
e o cuidado no tratamento de saú-
de podem impactar positivamente

HRP-UHRP-UHRP-UHRP-UHRP-UNICAMPNICAMPNICAMPNICAMPNICAMP

Hospital promove ‘Arraial Junino’ para pacientes
Divulgação

Pacientes do HRP-Unicamp participam de Arraial Junino

a vida das pessoas. Moradora de
Capivari, ela participa das sessões
de fisioterapia ortopédica, um com-
ponente crucial em sua jornada de
recuperação. Durante o evento,
expressou sua gratidão pela inicia-
tiva, destacando a excelência dos
profissionais do HRP-Unicamp que
não poupam esforços para garan-
tir que os pacientes recebam o me-
lhor atendimento possível.

Cristiano Borges, presidente
da Comissão de Humanização do
hospital destacou a importância de

iniciativas que humanizam o aten-
dimento hospitalar, transforman-
do a experiência do paciente em
algo mais acolhedor. “Ações como
essas melhoram o bem-estar dos
pacientes hospitalizados e auxili-
am em sua recuperação. A huma-
nização no ambiente hospitalar é
uma estratégia fundamental para
melhorar a qualidade do atendi-
mento e promover o bem-estar
geral dos pacientes”, disse.

O Arraial  faz parte das
ações contínuas desenvolvidas

pela instituição com foco na
qualidade assistencial e no cui-
dado centrado no paciente.

HRP-UNICAMP - Referên-
cia para 26 municípios da macror-
região de Piracicaba, o HRP-Uni-
camp, oferece atendimento 100%
SUS, com foco em média e alta com-
plexidade. São realizados procedi-
mentos nas áreas de oftalmologia,
urologia, ortopedia, otorrinolarin-
gologia, ginecologia, além de ci-
rurgias ambulatoriais, exames e
consultas especializadas.

CCCCCASTELINHOASTELINHOASTELINHOASTELINHOASTELINHO

Vereador protocola indicações para melhorar mobilidade
O vereador Pedro Kawai

(PSDB) protocolou quatro indi-
cações ao Executivo visando a
melhorar a mobilidade e aumen-
tar a segurança viária no bairro
Castelinho. Segundo o parlamen-
tar, os pedidos contemplam mu-
danças necessárias para organi-
zar o tráfego e reduzir riscos para
motoristas e pedestres.

A indicação nº 3603/2025 so-
licita a instalação de bloquetes di-
visores entre as faixas de rola-
mento da rua Morgado de Ma-
teus. De acordo com o vereador, a
via não apresenta uma separação
clara entre as direções de tráfego,
o que contribui para ultrapassa-
gens indevidas e situações de ris-
co, especialmente nos horários de

pico. A colocação dos bloquetes
servirá como divisor físico para or-
ganizar a circulação e aumentar a
segurança dos motoristas.

Com a indicação nº 3604/
2025, Kawai propõe a pintura de
uma “Yellow Box” no cruzamento
da rua Dr. Otávio Martins de Tole-
do com a rua Morgado de Mateus.
O vereador justifica que o local re-
gistra grande fluxo de veículos e
frequentes obstruções por carros
que param sobre a área de inter-
secção, prejudicando a mobilidade
e ampliando o risco de acidentes. A
marcação visa a garantir uma área
livre para o cruzamento, amplian-
do a fluidez e reduzindo conflitos.

Seguindo essa linha, a indica-
ção nº 3605/2025 requer a pintu-

ra de uma “Yellow Box” no cruza-
mento da avenida Jaime Pereira
com a rua João Fernandes Teixei-
ra. O vereador destaca que o acú-
mulo de veículos no local prejudica
o trânsito lateral e aumenta a inse-
gurança para motoristas e pedes-
tres. Ele argumenta que a sinaliza-
ção reforçará a importância de não
bloquear a área de cruzamento,
promovendo mais eficiência no trá-
fego e mais tranquilidade para
quem passa pela região.

Por fim, a indicação nº
3606/2025 solicita ao Executivo
a renovação e reforço de toda a
sinalização horizontal ao longo
da rua Morgado de Mateus. Pe-
dro Kawai avalia que a atual fal-
ta de visibilidade prejudica a ori-

entação de motoristas e pedestres,
contribuindo para manobras ir-
regulares e riscos à segurança vi-
ária. O vereador defende que a
pintura clara e atualizada das
faixas de divisão, travessias para
pedestres e demais demarcações
de solo contribuirá para melho-
rar a organização e garantir mais
tranquilidade no tráfego.

“São melhorias simples, mas
de grande impacto para aumen-
tar a segurança e a fluidez do
trânsito no bairro Castelinho.
Essas mudanças atendem às de-
mandas dos moradores e moto-
ristas que utilizam as vias todos
os dias e merecem uma atenção
especial por parte do Executivo”,
concluiu o vereador Pedro Kawai.

RRRRREQUERIMENTOEQUERIMENTOEQUERIMENTOEQUERIMENTOEQUERIMENTO

Vereador cobra a manutenção de bueiro em rua do bairro Chapadão
Na última segunda-feira

(23), durante a 36ª Reunião Or-
dinária na Câmara Municipal de
Piracicaba, foi aprovado o reque-
rimento nº 641/2025, de autoria
do vereador André Bandeira
(PSDB), que solicita informações
ao chefe do Executivo sobre a

ausência de manutenção na grade
do bueiro localizado na rua dos
Uirapurus, no bairro Chapadão.

No texto do requerimento, o
parlamentar questiona o motivo pelo
qual a manutenção da grade ainda
não ter sido realizada, mesmo após a
solicitação formalizada por meio da

Indicação nº 1102/2025. O vereador
também pergunta se foi realizada al-
guma vistoria técnica no local desde
a emissão da indicação e, em caso
positivo, quais foram as conclusões
obtidas. Além disso, solicita informa-
ções sobre a existência de previsão
para a execução do serviço e, se hou-

ver, qual o prazo estimado para a
realização da manutenção.

Por fim, no texto o vereador
André Bandeira ainda questiona,
caso não haja previsão para a ma-
nutenção, quais medidas alterna-
tivas estão sendo consideradas para
eliminar o risco existente no local.
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Salão vence Prêmio Governador do Estado
Reconhecimento celebra os 52 anos de trajetória da mostra, que se tornou referência mundial no humor gráfico

Secretário Carlos Beltrame e o coordenador do Salão, Junior Kadeshi com o prêmio

Divulgação

O Salão Internacional de Hu-
mor de Piracicaba venceu o Prê-
mio Governador do Estado para as
Artes 2025, na categoria Institui-
ções Culturais. A cerimônia de pre-
miação aconteceu na noite de ter-
ça-feira (24), no Palácio dos Ban-
deirantes, sede do Governo do Es-
tado de São Paulo, com direção
artística de José Possi Neto.

Neste ano, o evento celebrou
os 60 anos da Jovem Guarda e pres-
tou homenagem à cantora Wan-
derléa, que recebeu a Medalha Tar-
sila do Amaral, principal condeco-
ração cultural concedida pela Se-
cretaria da Cultura, Economia e
Indústria Criativas do Estado. Os
vencedores das 13 categorias rece-
beram troféus assinados pelo ar-
quiteto Ricardo Ohtake e prêmio em
dinheiro no valor de R$ 35.500,00,
exceto a categoria Instituições Cul-
turais, dedicada a reconhecer tra-
jetórias consolidadas, o caso do
Salão de Humor de Piracicaba, que
ficou apenas com o troféu.

Representaram Piracicaba na
solenidade o secretário municipal de
Cultura, Carlos Beltrame, o coorde-
nador do Salão de Humor, Júnior
Kadeshi, e a secretária municipal de
Turismo, Clarissa Quiararia.

Para o secretário Carlos Bel-
trame, o reconhecimento reforça
a importância do Salão para além
das fronteiras municipais. “O Sa-
lão de Humor é um dos maiores
patrimônios culturais de Piraci-
caba. Essa premiação reconhece
sua trajetória de cinco décadas
como espaço de liberdade, crítica
e criatividade. É motivo de orgu-
lho para toda a cidade e reforça
nossa vocação cultural.”

Coordenador do Salão de Hu-
mor de Piracicaba há quase cinco
anos e integrante da equipe há 15
anos, Júnior Kadeshi enfatizou o
caráter coletivo da conquista. “O
Salão de Humor é feito por pessoas
que integram a equipe, pela Secre-
taria de Cultura, que nos incenti-
va, e pela Prefeitura, que assegura

sua realização há 52 anos. Este prê-
mio não pertence apenas ao Salão
de Humor, mas a todos os que o
constroem: artistas gráficos de
todo o mundo, técnicos, curadores
e o público. É uma grande alegria
ver esse reconhecimento, que refor-
ça a relevância do Salão para Pira-
cicaba, para o Estado de São Paulo
e para o cenário internacional.”

Criado em 1974, o Salão Inter-
nacional de Humor de Piracicaba é
promovido pela Prefeitura de Pira-
cicaba, por meio da Secretaria Mu-
nicipal da Cultura. Com sede no
Engenho Central, abriga o Centro
Nacional de Humor Gráfico e já
reuniu obras de mais de 90 países.

A 52ª edição do Salão de Hu-
mor de Piracicaba será realiza-
da entre os dias 30/08 e 02/11,
com entrada gratuita. As inscri-
ções seguem abertas até 05/07
pelo site www.salaodehumor.
piracicaba.sp.gov.br. O Salãozinho,
voltado ao público infantojuvenil,
recebe inscrições até 18/07.
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Vereador busca informações sobre praça em rua sem saída
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Reunião discute melhorias
no transporte e resgate

Visando aprimorar o trans-
porte de animais silvestres resga-
tados, a vereadora Alessandra Be-
llucci (Avante) participou, na ma-
nhã desta segunda-feira (23), de
uma reunião na Secretaria Muni-
cipal de Transportes Internos.

Estiveram presentes o secretá-
rio-executivo da pasta, Reinaldo
Pousa; o gerente do Bem-Estar
Animal, Maurício Etechebere; o
coordenador de frotas da Guarda
Civil Municipal, Emerson Vachi; a
veterinária do Zoológico Municipal,
Camila Mendes; o médico veteri-
nário do Bem-Estar Animal, Gus-
tavo Nunes de Moraes; além de
representantes das secretarias
municipais de Meio Ambiente e de
Segurança Pública, Trânsito e
Transportes e da equipe de Comu-
nicação Social da Prefeitura.

Durante o encontro, foram
discutidas medidas para integrar
e fortalecer os setores responsáveis
pelo resgate e transporte de animais
silvestres —como capivaras, saruês,
gatos-do-mato e onças-pardas—,
que são frequentemente recolhi-
dos após situações de maus-tra-
tos, atropelamentos e tráfico.

Também foi abordada a ne-
cessidade de capacitação específi-
ca para os motoristas responsá-
veis pela remoção desses animais,
a fim de garantir segurança e bem-
estar durante o transporte.

Piracicaba não conta com um
Centro de Triagem de Animais

Silvestres (Cetas), dispondo ape-
nas de um espaço para primei-
ros-socorros. Por isso, os ani-
mais que necessitam de trata-
mento e reabilitação são encami-
nhados à Associação Mata Cili-
ar, em Jundiaí (SP), por meio de
uma parceria com a Prefeitura.

Uma das deliberações da
reunião foi a destinação, por par-
te da Guarda Civil Municipal, de
dois veículos atualmente utiliza-
dos em patrulhamento —que se-
rão substituídos por novas via-
turas— para dar suporte exclusi-
vo às ações do Bem-Estar Animal.

A vereadora Alessandra Be-
llucci agradece principalmente ao
comandante da Guarda Civil de
Piracicaba, Sr. Rodrigues, ao co-
ordenador de frotas da GCM,
Emerson Vacchi, e ao secretário-
executivo de Transportes Inter-
nos, Reinaldo Pousa, “pela sen-
sibilidade e prontidão em viabi-
lizar essa importante contribui-
ção para a causa animal”.

A vereadora ressaltou a im-
portância da articulação entre os
setores municipais para garantir
mais eficiência nas ações em prol
da fauna silvestre. “Precisamos
somar esforços e criar uma rede de
apoio estruturada para que Piraci-
caba avance na proteção dos ani-
mais, especialmente os silvestres,
que são muitas vezes vítimas de
atropelamentos, queimadas ou
deslocamentos urbanos”, afirmou.
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Medidas visam integrar os setores responsáveis pelo
resgate e transporte de animais silvestres recolhidos
após situações de maus-tratos, atropelamentos e tráfico

Autor do requerimento 640/
2025, aprovado na 36ª Reunião
Ordinária, nesta segunda-feira
(23), o vereador Edson Bertaia
(MDB) faz 21 perguntas à Prefei-
tura a fim de obter informações
sobre a possibilidade de ser implan-
tada uma praça ao final da rua
Vicente Romano, na Vila Rezende.

“No final da rua Vicente Ro-
mano —via sem saída defronte à
Igreja [do Evangelho] Quadrangu-
lar, estabelecimento presente no
local há nove anos—, o fluxo de
pedestres aumenta significativa-
mente após os cultos e, em razão
da ausência de infraestrutura ade-
quada, motocicletas e entregado-
res trafegam pelas calçadas como
atalho para o shopping, compro-
metendo a segurança dos transe-
untes”, alerta o vereador, acrescen-
tando que “recentemente ocorreu
um acidente fatal muito próximo
ao local, reforçando a urgência de
intervenções que garantam a inte-
gridade física dos munícipes”.

Edson Bertaia diz que “des-
de 2018 vêm sendo apresentados
ao Poder Executivo o projeto de
implantação da praça e o projeto

de ampliação da Igreja Quadran-
gular, prevendo-se, consequente-
mente, aumento no fluxo de pes-
soas naquela área” e comenta que,
“apesar de reiteradas tratativas
em gestões anteriores, o projeto
de implantação desta praça na
extremidade da rua permanece
sem definição ou execução”.

No requerimento, o vereador
pergunta ao Executivo “se existe,
neste momento, algum projeto ou
anteprojeto para a implantação de
uma praça na extremidade da
rua Vicente Romano” e, caso não
haja projeto formalizado, “quais
foram os principais entraves téc-
nicos, orçamentários ou burocrá-
ticos que impediram sua elabora-
ção até o presente momento”.

Edson Bertaia indaga se há
um cronograma definido para a
elaboração do projeto e posterior
abertura de processo licitatório
para a execução da obra, se a Pre-
feitura pretende realizar audiên-
cias públicas ou consultas com a
comunidade local para ouvir su-
gestões sobre o projeto da praça e
“se a atual gestão tem conhecimen-
to do projeto anteriormente enca-

minhado às gestões passadas re-
ferente à implantação da praça”.

O vereador quer saber se hou-
ve aproveitamento, análise ou con-
tinuidade das propostas elabora-
das por outras gestões, se o gover-
no anterior “chegou a realizar es-
tudos técnicos, topográficos ou ur-
banísticos visando à implantação
da praça” e se existe dotação orça-
mentária prevista na Lei Orçamen-
tária Anual ou no Plano Pluria-
nual para viabilizar a execução do
projeto: caso sim, ele pergunta
qual é o valor destinado especifi-
camente à implantação da praça
e, caso não, se há previsão de in-
clusão de verba no orçamento do
próximo exercício financeiro.

O autor do requerimento
também questiona se há previ-
são para a revitalização dos dis-
positivos de segurança viária na
região, como pintura de faixas,
placas de sinalização e instala-
ção de tachões, se será feita a de-
marcação de vagas de estaciona-
mento para carros e motos na
área e quais medidas o Executi-
vo pretende adotar para coibir o
tráfego irregular de motocicletas

sobre calçadas e áreas destina-
das a pedestres na rua.

Edson Bertaia indaga ao Exe-
cutivo, ainda, se há planejamento
para a instalação de iluminação
pública adequada na área, consi-
derando a futura utilização do es-
paço como praça; se a Prefeitura
já realizou ou pretende realizar es-
tudo de impacto viário na região,
considerando o novo uso do espa-
ço urbano; e se há estudos para a
inclusão de acessibilidade no pro-
jeto da praça, como rampas, piso
tátil e sinalização adequada para
pessoas com deficiência.

Por fim, o parlamentar per-
gunta se o local já foi alvo de fis-
calização de trânsito, “especial-
mente em relação a conversões ir-
regulares ou estacionamento em
local proibido”; se a implantação
da praça será acompanhada por in-
tervenções no trânsito, como redu-
tores de velocidade ou alterações
na sinalização viária, para garan-
tir a segurança dos pedestres; e se
há previsão para a instalação de
câmeras de monitoramento ou al-
gum sistema de segurança públi-
ca na área da futura praça.

SUSSUSSUSSUSSUS

Ministro detalha programa para reduzir filas no atendimento
Durante a edição desta quar-

ta-feira (25) do programa Bom Dia,
Ministro, o titular da Saúde, Ale-
xandre Padilha, apresentou os
principais pontos do programa
Agora Tem Especialistas, lançado
pelo Governo Federal com o objeti-
vo de agilizar o atendimento a pa-
cientes do Sistema Único de Saúde
(SUS) e diminuir o tempo de espe-
ra por consultas e exames especi-
alizados. A proposta é ampliar a
capacidade de atendimento da rede
pública utilizando, de forma com-
plementar, a estrutura de hospitais
privados e filantrópicos.

“Estamos aqui para explicar
aquilo que é um sonho do presi-
dente Lula: reduzir o tempo de es-
pera. A pessoa vai à unidade de
saúde, recebe o primeiro atendi-
mento, mas depois fica aguardan-
do por uma consulta especializada
ou um exame. Lançamos o Agora

Tem Especialistas para enfrentar
essa situação”, afirmou Padilha.

O programa contempla seis
áreas prioritárias: oncologia, gine-
cologia, cardiologia, ortopedia, of-
talmologia e otorrinolaringologia.
A expectativa é aumentar em até
30% a oferta de atendimentos e
desafogar policlínicas, UPAs, am-
bulatórios e salas de cirurgia.

Padilha também destacou
que, em 2023, o SUS bateu recor-
de histórico de cirurgias eletivas,
com mais de 14 milhões de proce-
dimentos realizados. Mesmo as-
sim, segundo o ministro, o nú-
mero ainda é insuficiente diante
da demanda reprimida, especial-
mente após a pandemia.

Outro foco do programa é o
enfrentamento ao câncer, com
ações inéditas no acesso à radio-
terapia. Serão implantados 121
novos aceleradores lineares em

hospitais públicos e filantrópicos
até 2026, com investimento de
R$ 400 milhões. A meta é garan-
tir diagnóstico em até 30 dias e
início do tratamento em até 60
dias após a suspeita do tumor.

Além da expansão física, o
Agora Tem Especialistas aposta
em inovação com a utilização da
telessaúde — consultas e avalia-
ções médicas a distância — e na
interiorização do atendimento
com carretas móveis equipadas
para exames. O governo também
vai ampliar horários de funciona-
mento de unidades e promover
mutirões em regiões desassistidas.

Uma das novidades do pro-
grama é a possibilidade de hospi-
tais privados e filantrópicos qui-
tarem dívidas com a União por
meio da prestação de serviços ao
SUS. A medida visa ampliar a ofer-
ta de exames, cirurgias e consul-

tas especializadas. A estimativa é
de até R$ 2 bilhões por ano em
créditos, com os primeiros atendi-
mentos previstos para agosto.

A distribuição dos atendi-
mentos será regulada pelo Mi-
nistério da Saúde, com critérios
regionais para garantir equida-
de entre as regiões do país. To-
dos os serviços prestados, públi-
cos ou privados, deverão ser re-
gistrados em um painel nacional
de monitoramento, assegurando
controle e transparência.

Padilha também anunciou
investimento anual de R$ 300
milhões em ações voltadas à saú-
de da mulher. A chamada Ofer-
ta de Cuidados Integrados (OCI)
em ginecologia deverá benefici-
ar até 95 milhões de brasileiras
em idade fértil com consultas,
exames e procedimentos especi-
alizados no tempo adequado.

AAAAALIDORLIDORLIDORLIDORLIDOR P P P P PECORARIECORARIECORARIECORARIECORARI

Vereador questiona troca de placas de estacionamento em avenida
O vereador Renan Paes (PL),

em requerimento aprovado na
noite desta segunda-feira (23),
durante a 36ª Reunião Ordiná-
ria, busca informações junto ao
Executivo sobre a troca de pla-
cas de trânsito com horários per-
mitidos de estacionamento na
Avenida Alidor Pecorari, na re-
gião da Rua do Porto.

De acordo com o parlamen-
tar, por meio da indicação 292/
2025, de sua autoria e apresenta-
da em fevereiro deste ano, foi soli-
citada à Secretaria Municipal de

Segurança Pública, Trânsito e
Transportes a liberação do estaci-
onamento aos sábados na Aveni-
da Alidor Pecorari, na região da
Rua do Porto, assim como já é per-
mitido aos domingos e feriados.

Em resposta à indicação, o
Executivo informou que aceitaria
a sugestão e que seria permitido
estacionar automóveis no local,
aos sábados, a partir das 13 ho-
ras, “com a atualização das pla-
cas de estacionamento”.

No requerimento 611/2025,
aprovado nesta segunda-feira,

no entanto, Renan Paes relata
ter constatado que as novas
placas instaladas na avenida
estão erradas, com dizeres dife-
rentes do autorizado: “Em 13 de
junho de 2025, no feriado de
Santo Antônio, Padroeiro da
nossa cidade, na Avenida supra-
citada, este vereador, exercendo
o seu dever legal, constatou no-
vas placas de trânsito regula-
mentando horário permissivo
de estacionamento totalmente
fora do habitual e totalmente
fora do que foi aprovado”.

Agora, o parlamentar quer
saber os motivos que levaram à
instalação das placas em desacor-
do com o apontado, o nome das
empresas que prestam o serviço
de fornecimento e instalação des-
sas placas e, também, quem foi o
responsável por elaborar o pedi-
do das novas placas e por autori-
zar sua confecção e instalação.

Renan Paes também quer sa-
ber, em detalhes, todos os cus-
tos e procedimentos envolvidos
na instalação dessas placas em
desacordo com o solicitado.
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BOM DIA
Frio? Sim. Na verda-

de, várias intensidades de
frio se espalham por
esse Brasil gigante. Al-
guns lugares gelados e
outros nem tanto. No
caso de Piracicaba, tem-
peratura caiu bastante
(ontem/26), porém, com
o passar dos dias, volta-
rá a média de 23/25
graus. Teremos ainda ju-
lho com o inverno seguin-
do em frente, com incô-
modos (temperatura bai-
xa) até meados de agos-
to. Um bom dia para você.

MANCHETE
Iraque teria cancelado

novo ataque ao Irã por or-
dem de Donald Trump.

BASTIDORES

(Primeira)
Todos os dias temos

pesquisas (de diferentes
fontes) envolvendo Lula
e Jair Bolsonaro. Alguns
resultados mostram dife-
renças inexplicáveis.
Para muitos, trata-se de
oportunidades para pro-
mover serviços. Sem
necessidade/proveito.

(Segunda)
Pesquisa com 4.263

pessoas mostrou um di-
agnóstico sobre envelhe-
cimento biológico. Se-
gundo dados, cientistas
consideram o período de
desgaste de um corpo
humano entre os 34 e 59
anos. Dos 60 aos 77
anos, considera-se fase
madura.  A partir dos 78,
o início da velhice, com
os ossos se apresentan-
do frágeis; qualidade do
sono se alterando; visão
e audição se prejudican-
do; surgimento da pele
com manchas e rugas e
habilidade mais agilida-
de comprometidas.

(Terceira)
Enquanto o presiden-

te Hugo Motta (Câmara
Federal) fala da neces-
sidade do corte de gas-
tos e revisão de isen-
ções fiscais, o Governo
Federal se defende so-
bre o bloqueio de emen-
das culpando a interven-
ção do STF, que explica
apenas ter agido em fa-
vor da legalidade.

DICA
Depois de médicos

advertirem sobre riscos a
saúde quando do uso de
canetas emagrecedoras,
a ANVISA decidiu pela ne-
cessidade e retenção da
receita médica. Especia-
listas advertem que ema-
grecer não depende uni-
camente da força da von-
tade, mas do metabolis-
mo, o qual pode expor di-
ficuldade de ganhar peso
e facilidade de perder o
excesso. Tanto obesida-
de como magreza preci-
sam ser tratados com os
devidos cuidados.

O QUE ELE FALOU
"O futebol brasileiro

é um celeiro de cra-
ques. Todos vão bus-
car jogadores no Bra-
sil e veja quantas de-
zenas de atletas notá-
veis temos na Europa".

Luís Henrique (Técni-
co espanhol do PSG)

DOIS TOQUES

(Um)
Prefeitura de Piraci-

caba, Secretaria de Se-
gurança Pública, Trânsi-
to e Transportes, segue
reforçando linha de ôni-
bus, segundo a própria,
com intuito de atender
trabalhadores e comuni-
dades. Desde ontem/
quarta (25), foi reforçado
o transporte que atende
a Uninorte II (linha 505).

(Dois)
A Catedral de Santo

Antonio reforça sua pro-
paganda no sentido de
obter receita para a refor-
ma da Igreja São Benedi-
to. Segue a venda de bi-
lhetes (25 reais cada nú-
mero) com sorteios (dia
4 de outubro) de carro
0km, moto POP 100, bi-
cicleta e micro-ondas.

LÁ&CÁ

(Lá)
Autoridades e popula-

ção de dezenas de cida-
de do Rio Grande do Sul
por demais preocupadas
com o presente e o futu-
ro, devido as chuvas
quando intensas, causan-
do grandes estragos, pre-
juízos e vítimas. Prefeitos
dizem sem condições de
enfrentamento sem ajuda.

(Cá)
O Santos negociou o

zagueiro Jair com o Bo-
tafogo/RJ por 14 milhões
de euros. No Mundial/
FIFA, o jogador de 19
anos chama a atenção
dos clubes da Europa.
Real Madrid estaria pre-
parando uma proposta.

XVZÁO
O XV vai enfrentar o

Guarani pela Copa Pau-
lista. É preciso lembrar
que o time principal cam-
pineiro disputa a Série C
do Campeonato Brasilei-
ro. Esse detalhe aumen-
ta a responsabilidade do
nosso Alvinegro.

PERGUNTAR
NÃO OFENDE
Você é a favor ou con-

tra a Segurança Pública
ficar sob responsabilidade
do Governo Federal?

PONTO FINAL
A partir da eleição pre-

sidencial de 2022, o Su-
premo Tribunal Federal
mudou sua postura. Mui-
to se debate sobre a real
função do STF, durante
toda sua existência, con-
sagrada/respeitada como
guardiã da Constituição
Federal e instância recur-
sal. Se discute tanto a har-
monia como a indepen-
dência dos Três Poderes.
Agora, anuncia-se que o
STF estaria analisando/
julgando processos de
empresas, pulando eta-
pas (tribunais) e decidin-
do questões trabalhistas.
Juristas dizem que essa
situação reduz a atuação
dos tribunais especializa-
dos em legislação da Jus-
tiça do Trabalho. Volta-
mos amanhã. Até lá.

LLLLLIVROIVROIVROIVROIVRO

Cartas a Piracicaba
faz relato sobre 1932
Edson Rontani Júnior lança, dia 8 de julho, no Museu Prudente de
Moraes, Cartas a Piracicaba, com relatos sobre insurreição civil de 1932

Como a sociedade piracicaba-
na se comportou durante os três
meses da última insurreição social
armada. Esse é o tema do livro “Car-
tas de Piracicaba”, autoria do jor-
nalista Edson Rontani Júnior, a ser
lançado dia 8 de julho, às 19h30,
no Museu Prudente de Moraes. A
inciativa é do Instituto Histórico
de Geográfico de Piracicaba em
parceria com a Prefeitura de Pira-
cicaba, Secretaria de Cultura e
Museu Prudente de Moraes.

Edson Rontani Júnior tem se
dedicado à causa da Revolução de
1932 desde o início da década pas-
sada reunindo depoimentos, foto-
grafias, relatos pessoais e familia-
res que ajudaram a compor este li-
vro. “A obra busca conhecer como
a sociedade local viveu a Revolu-
ção Constitucionalista com toque
de recolher, racionamento de itens
essenciais à vida e se isolou no in-
terior do Estado com medo de ser
atacada por vias fluviais, por terra
ou pelo ar”, diz o Autor. Para isso,
ele consultou os três jornais da
época que eram o Jornal de Piraci-
caba, Gazeta de Piracicaba e O
Momento, ricos protagonistas da
Revolução com a divulgação diá-
ria de cartas e opiniões sobre o
controle do avanço das forças fe-
derais em território paulista.

A Revolução de 1932 clamava
por uma Constituição mais demo-
crática prometida pelo presidente
Getúlio Vargas desde que assumiu
em 1932 a presidência do país. Con-
tra o autoritarismo de Vargas, pau-
listas empunharam armas para en-
frentar as tropas federais que pre-
tendiam chegar a capital paulista e
depor a liderança revolucionária.

“As cartas enviadas por pira-
cicabanos aos jornais e familiares
foram os principais relatos de como
este ‘guerra’ desenvolvia principal-
mente no norte de São Paulo, nas
divisas com Rio de Janeiro e Mi-
nas Gerais”, diz Rontani.

A pesquisa contou com apoio
da Abil-Grupo Unidas, Acipi,
Atlante, Coop-Cooperativa de
Consumo, Embraplan, Instituto
Beatriz Algodoal, Unimed Pira-
cicaba e Uniodonto Piracicaba.

SERVIÇO
Lançamento do livro “Cartas
de Piracicaba”, autoria de
Edson Rontani Júnior. Dia 8
de julho, terça-feira, às
19h30, no Museu Prudente de
Moraes (rua Santo Antonio
com rua 13 de Maio). Distri-
buição gratuita de 120 exem-
plares com entrega de senha
momentos antes do evento
no local do lançamento

Livro Cartas a Piracicaba será lançado no dia 8 de julho

Divulgação
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Alunos e Professor da EEP são homenageados
Cinco alunos e um professor

da Escola de Engenharia de Piraci-
caba (EEP) foram destaque na 28ª
edição do Prêmio Crea-SP de For-
mação Profissional, realizada na
última segunda-feira, 23. A ceri-
mônia, que aconteceu no Memo-
rial da América Latina, promovi-
da pelo Conselho Regional de En-
genharia e Agronomia de São Pau-
lo (Crea-SP), reconheceu o desem-
penho acadêmico de estudantes e
docentes nas áreas de Engenha-
ria, Agronomia, Geociências, Tec-
nologia e Design de Interiores.

Os premiados foram Luisa
Cardoso Contini (Engenharia Ci-
vil), Iago da Rocha Martins Trinca
(Engenharia de Produção), Leo-
nardo Rossi Vinagre (Engenharia
da Computação), Lucas Lopretti
Guarda (Engenharia Mecânica),
Thiago Araújo Crepaldi (Engenha-
ria Mecatrônica) e o professor An-
dré de Lima, coordenador do cur-
so de Engenharia de Produção.

Em sua 26ª edição, o prêmio

Os homenageados Iago Martins Trinca e o professor André de Lima

Divulgação

ampliou o escopo em 2024 para in-
cluir professores indicados pelas
instituições de nível superior, valo-
rizando aqueles que formam pro-
fissionais éticos e qualificados. O
docente André de Lima, emociona-
do, destacou a honra de ser reco-
nhecido por um órgão como o Crea-
SP. “Represento toda a comunida-
de da EEP, que há mais de 55 anos
forma engenheiros capacitados e
reconhecidos mundialmente”, afir-
mou. Ele enfatizou o papel dos do-
centes em preparar alunos para
atender às demandas do mercado,
desenvolvendo competências técni-
cas e habilidades de liderança.

Para o aluno Iago Martins
Trinca, a premiação representa
um marco acadêmico e profissio-
nal. “Esse reconhecimento não ca-
racteriza apenas o fim do curso,
mas um passo importante para o
mercado de trabalho”, disse. Ele
também elogiou o apoio da EEP e
destacou o orgulho de ter a pre-
sidente do Crea-SP, Lígia Marta

Mackey, como ex-aluna da insti-
tuição. “A EEP é sinônimo de ex-
celência em Engenharia no esta-
do, e essa conexão nos motiva
ainda mais”, completou.

A cerimônia reforçou a im-

portância da formação de quali-
dade e da colaboração entre o
Crea-SP e as instituições de ensi-
no superior, consolidando o
compromisso com o desenvolvi-
mento profissional no setor.
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Câmara aprova audiência pública
para discutir obras paralisadas

CCCCCÂMARAÂMARAÂMARAÂMARAÂMARA

‘Semana de Sensibilização à
Perda Gestacional’ é instituída

Os vereadores aprovaram du-
rante a 36ª Reunião Ordinária, re-
alizada na noite desta segunda-
feira (23), requerimento que soli-
cita a realização de audiência pú-
blica, “a fim de prestar esclareci-
mentos sobre as obras paralisadas
no bairro Mário Dedini”.

De autoria do vereador Gus-
tavo Pompeo (Avante), o requeri-
mento 646/2025, aprovado em re-
gime de urgência,  convoca o Se-
cretário Municipal e o Secretário
Executivo de Obras, Infraestrutu-
ra e Serviços Públicos, o Secretá-
rio Municipal e os Secretários Exe-
cutivos de Segurança Pública,
Trânsito e Transportes para par-
ticipar da audiência a ser realiza-
da no dia 15 de julho, às 14 horas.

No documento aprovado
em plenário são mencionadas
obras paralisadas na Avenida
Brasília, na Avenida Antônio
Franco de Lima, na Rua Pedro
Cobra e no prédio da Unidade
de Saúde da Família Mario De-
dini II, situado na Rua Francis-
ca Tejero Barbosa, “cuja situa-
ção tem gerado grande preocu-

pação entre os munícipes, afetan-
do diretamente a mobilidade ur-
bana, o desenvolvimento local e
o acesso aos serviços de saúde”.

A propositura de Gustavo
Pompeo também cita a “necessi-
dade de esclarecer os motivos
que levaram à paralisação des-
sas obras, bem como obter infor-
mações sobre os prazos, crono-
gramas, recursos financeiros,
contratos e medidas que estão
sendo adotadas para a retoma-
da e conclusão dos serviços”.

Ao discutir a propositura no
plenário, o vereador falou sobre
diversas obras, entre elas as da
Avenida Brasília, que de acordo
com ele estão há meses paradas:
“lá não deve passar secretário,
lá não deve passar ninguém da
prefeitura, porque nós conversa-
mos com o pessoal da secretaria
de Obras e não volta. A empresa
começa uma obra, não termina,
vai startar uma outra e deixa
lá em perigo, em risco, as pes-
soas que lá transitam. Então,
nessa audiência pública, nós
vamos cobrar obras paradas”.

A Câmara Municipal de Pira-
cicaba aprovou em discussão úni-
ca, durante a 36ª Reunião Ordiná-
ria, nesta segunda-feira (23), o pro-
jeto de decreto legislativo 25/2025,
que institui na Casa de Leis a “Se-
mana de Sensibilização à Perda
Gestacional e Neonatal”, a ser rea-
lizada anualmente na semana que
compreende o dia 15 de outubro.

A iniciativa da vereadora Rai
de Almeida (PT) tem como objeti-
vos “lutar pelo respeito ao luto de
mães e pais que passam por essa ex-
periência; contribuir com a sensibili-
zação do tema, disseminando infor-
mações, quebrando o silêncio e dimi-
nuindo o tabu; dignificar o sofrimen-
to e dar voz às famílias; e promover a
humanização do atendimento dos
serviços que atendem os casos de
perda gestacional e neonatal”.

A Semana pode contar com
palestras para aumentar a consci-
entização sobre o impacto emocio-
nal da morte nos períodos pré, peri
e neonatal na vida de uma família
e promover a humanização do
atendimento nos serviços de saú-
de, com o oferecimento de apoio

multiprofissional às mulheres. Os
recursos necessários para a exe-
cução da Semana “serão obtidos
mediante doações e campanhas,
sem acarretar ônus para o muni-
cípio”, salienta Rai de Almeida.

“Falar sobre a morte continua
sendo um tabu, ainda mais quan-
do se trata do luto materno, na
possibilidade de pais enterrarem
seus filhos recém-nascidos, ou
mesmo aqueles que morrem en-
quanto estão dentro da barriga de
suas mães”, reflete a vereadora,
acrescentando que, ao passarem
por tal situação, muitas genitoras
ouvem comentários “que as dei-
xam mais deprimidas” porque
minimizam a dor que sentem.

“Esta data é uma linda opor-
tunidade para pais e mães recor-
darem de seus filhos que hoje vi-
vem em outro plano, assim como
para que haja entendimento e cons-
cientização sobre o impacto que a
perda de um filho causa a uma fa-
mília”, completa a parlamentar,
que, durante a sessão, ocupou a
tribuna para justificar voto após a
aprovação da propositura.
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Jogos da Advocacia Paulista 2026
têm lançamento oficial na cidade
A chamada olimpíada da advocacia será no feriado de Corpus Christi de 2026, entre dias 4 e 7 de junho, no mesmo local

O lançamento oficial do JAP
– Jogos da Advocacia Paulista
2026 ocorreu na sexta-feira (20),
no Centro Cultural e Recreativo
Cristóvão Colombo, em Piracica-
ba. A chamada olimpíada da ad-
vocacia será realizada no feriado
de Corpus Christi do próximo ano,
entre os dias 4 e 7 de junho, no
mesmo local da cerimônia.

A CAASP – Caixa de Assis-
tência dos Advogados de São
Paulo apresentou os números
oficiais do JAP, que deve reunir
mais de 4 mil atletas amadores
durante os quatro dias de com-

petições. O evento contará com
17 modalidades esportivas.

A primeira edição do JAP foi
disputada em Bebedouro, em
2023, com a participação de 2.000
atletas em 14 modalidades.

“O JAP é uma forma de união
e cuidado com o bem-estar! A con-
gregação de pessoas vai fazer tudo
dar certo. Fomos recebidos muito
bem em Piracicaba para sediar esse
grande evento”, afirmou a presi-
dente da CAASP, Diva Zitto.

Os Jogos da Advocacia Pau-
lista 2026 terão um mascote ofici-
al, batizado de Pira, em referência

ao nome da cidade-sede. O perso-
nagem representa um peixe da es-
pécie piraíba – comum na região e
tradicionalmente servido nos res-
taurantes da Rua do Porto.

A competição reunirá as 21
regiões de atuação da CAASP, com
uniformes personalizados para
cada uma delas. “O lançamento
de hoje foi muito simbólico. Já ti-
vemos, em 2023, um evento gran-
dioso com 2 mil atletas. Em 2026,
esperamos superar 4 mil atletas,
graças ao apoio dos advogados, à
proximidade da cidade e à estru-
tura do clube. Vamos envolver

toda a comunidade da advocacia
e o poder público local nesse apoio.
Vamos fazer algo histórico”, des-
tacou Fábio Mariz, diretor de Es-
portes e Eventos da CAASP.

A CAASP é um órgão da OAB
– Ordem dos Advogados do Bra-
sil, Seção de São Paulo –, criado
em 3 de fevereiro de 1936. Atua
como serviço público federal, con-
forme o parágrafo 5º do artigo
45 e o artigo 62 da Lei nº 8.906,
de 4 de julho de 1994, e o Estatu-
to da Advocacia e da OAB.

A cerimônia reuniu autorida-
des locais, como o secretário mu-

nicipal de Esportes, Roger Carnei-
ro; o presidente do clube Cristó-
vão Colombo, Guilherme Pereira
Tatinho, e o vice-presidente, Or-
lando Aguiar. Também estiveram
presentes o presidente da OAB de
Piracicaba, Fabio Ferreira de Mou-
ra; diretores da CAASP; e a ex-
presidente Adriana Galvão, idea-
lizadora dos Jogos em 2023.

“Estamos felizes em dar an-
damento ao JAP aqui em Piraci-
caba. Fui a primeira mulher elei-
ta presidente da CAASP em 86
anos de história. Trouxemos pro-
jetos inovadores, envolvendo a

saúde, o bem-estar e a união da
classe”, concluiu Adriana Galvão.

MODALIDADES — A úl-
tima edição do JAP teve 15 mo-
dalidades e formato inspirado
nos Jogos Olímpicos. O objetivo
do evento é promover integração,
competição e confraternização
entre os advogados paulistas. Pi-
racicaba oferece uma ampla rede
de equipamentos públicos e pri-
vados, centros esportivos, clubes
sociais e tradição no apoio ao es-
porte amador, com infraestrutu-
ra como ginásios, piscinas públi-
cas e pistas de atletismo.

Fotos: @photochello
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Cassio Fala Pira cobra limpeza e segurança em área de lazer

BBBBBARRETOSARRETOSARRETOSARRETOSARRETOS

Bebel recebe certificado
do Hospital do Câncer
Certificado de “Amiga” é em agradecimento ao apoio dado ao Hospital
do Câncer de Barretos, que atende pacientes de todo Estado de São Paulo

A deputada estadual Professora Bebel com o certificado de Amiga
do Hospital de Amor de Barretos, recebido da diretora Paula Prata

Divulgação

A deputada estadual Profes-
sora Bebel (PT) recebeu o certifica-
do de “Amiga do Hospital de
Amor”, como é carinhosamente
chamado o Hospital do Câncer de
Barretos, pelo apoio que tem dado
à instituição. A entrega do certifi-
cado foi feita na última terça-fei-
ra, 24, em seu gabinete na Assem-
bleia Legislativa do Estado de São
Paulo pela Diretora de Relações
Governamentais do Hospital, Pau-
la Prata, neta dos doutores Scylla
Duarte Prata e Paulo Prata, fun-
dadores do Hospital de Amor e
Hospital de Câncer de Barretos.

A Diretora de Relações Gover-
namentais do Hospital de Amor de
Barretos fez questão de agradecer,
em nome da sua família e do hos-
pital, os apoios que a deputada Pro-
fessora Bebel tem dado à institui-
ção, através de  emenda parlamen-
tar do seu mandato popular na
Assembleia Legislativa. “Recebi,
com muita alegria esse Certificado

Amiga do Hospital de Amor de
Barretos. Saúde e Educação são
prioridades no nosso mandato”,
diz Bebel, destacando que tem
procurado contribuir com a ins-
tituição que é referência na onco-
logia brasileira e latino-america-
na no tratamento do câncer.

Bebel ressalta, ainda, que o
Hospital de Amor de Barretos,
com sede em Barretos, tem aten-
dido a população de todo Estado
de São Paulo, inclusive de Piraci-
caba. “Justamente para assegu-
rar o deslocamento de pacientes
da nossa cidade para os mais di-
versos hospitais e clínicas especi-
alizadas, como é o caso do Hospi-
tal de Amor de Barretos, para os
mais diversos tratamentos, inclu-
sive, destinei emendas no valor
de R$ 400 mil à Prefeitura de Pi-
racicaba, para a aquisição de um
veículo tipo splinter, que está sen-
do adquirido pela atual adminis-
tração municipal”, completa.

O Museu da Imagem e do Som
de Piracicaba (MISP) será palco de
um resgate histórico da Festa do
Divino Espírito Santo que chega,
em julho, à sua 199ª edição, já pen-
sando no seu segundo centenário
de realização em 2026. No dia 4 de
julho, sexta-feira, às 19 horas, em
parceria com o Instituto Histórico
e Geográfico de Piracicaba (IHGP),
será apresentado um vídeo caseiro
filmado no ano de 1979, cópia pro-
duzida por Orlando Louvadini, um
dos grandes defensores da festivi-
dade e festeiro daquele ano.

O vídeo foi doado ao IHGP
pelo repórter fotográfico Davi Ne-
gri. Edson Rontani Júnior, presi-
dente do IHGP, relata que a pro-
dução seguia os padrões da épo-
ca em que o celuloide era a maté-
ria-prima para gravações como
esta, sem sonorização, mas com
muita criatividade. O trabalho
original foi feito por Antonio Cel-
so e Eduardo Canto e com Mário
Medeiros como cinegrafista. Teve

VVVVVIDEOIDEOIDEOIDEOIDEO

Sessão resgata Festa
do Divino de 1979

O vídeo foi doado ao IHGP pelo repórter fotográfico Davi Negri

Divulgação

apoio na ocasião da Cootur – Co-
ordenadoria de Turismo.

A apresentação da noite con-
tará com exibição do vídeo de 20
minutos, seguida por interpreta-
ção do seu conteúdo por Edson
Rontani Júnior. Em seguida, ex-
plicará o contexto histórico da
Festa do Divino, uma tradição
portuguesa, a professora Marly
Therezinha Germano Perecin.

A entrada é  franca e  a
apresentação é gratuita.

SERVIÇO
Festa do Divino Espírito San-
to de 1979. Apresentação de
filme rodado em Super-8 e
telecinado, com discussão
sobre esta tradição de Piraci-
caba que completa 200 anos
em 2026. Local: MISP (Enge-
nho Central, barracão ao lado
da Casa do Artesão), dia 4 de
julho (sexta-feira) 19 horas,
entrada gratuita. Realização:
IHGP, MISP, Prefeitura de Pira-
cicaba e Secretaria de Cultura
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Vereador cobra da Prefeitura o corte do mato em estrada
O vereador Laércio Trevisan

Jr. (PL) questiona o Executivo so-
bre “a ausência de manutenção,
especialmente corte de mato”, na
estrada Louver José Trevisan, no
trecho após a ponte do Sítio Gi-
menes. O questionamento presen-
te no requerimento 613/2025,
aprovado nesta segunda-feira
(23), na 36ª Reunião Ordinária,
reforça a demanda já levada an-

teriormente pelo parlamentar ao
conhecimento da Prefeitura nas
indicações 3.143 e 3.275/2025.

Segundo o vereador, “a es-
trada, especialmente no trecho
que sucede a ponte do Sítio Gi-
menes, encontra-se, até a presen-
te data, sem a devida manuten-
ção e com vegetação excessiva
em suas margens, comprometen-
do significativamente a visibili-

dade e a segurança dos condu-
tores que transitam pelo local”.

“A falta de corte de mato im-
pacta diretamente motoristas,
moradores e produtores rurais,
além do transporte escolar, que
depende do acesso seguro por
essa via para garantir o desloca-
mento de estudantes da zona
rural até as unidades de ensi-
no”, comenta o vereador.

No requerimento, Trevisan
Jr. pergunta por qual motivo, até
o momento, não foi realizada a ma-
nutenção com corte de mato na
estrada, “mesmo após as indica-
ções terem sido encaminhadas”, e
reitera que “a demanda é recor-
rente e vem sendo ignorada ou
postergada pela administração,
mesmo com os riscos potenciais à
segurança e ao tráfego da região”.

A necessidade de limpeza e
manutenção geral da Área de La-
zer “Lídia Luciano Crivello”, locali-
zada na Rua do Enxofre com a Rua
João Crisóstomo, na Paulista, foi
levantada pelo vereador Cássio
Luiz Barbosa (PL), o Cássio Fala
Pira, em requerimento aprovado na
noite desta segunda-feira (23).

Na propositura, o parlamen-
tar informa que a área, embora
conte com diversos equipamentos
voltados ao lazer e bem-estar da
população, atualmente “aparen-
ta verdadeiro abandono pelo po-
der público, com mato alto, falta
de iluminação, sujeira por toda a

área, lixos, restos de móveis, ga-
lhos secos de árvores que neces-
sitam serem retirados da área e
do córrego, além da falta de poli-
ciamento e segurança”.

Cássio Fala Pira também re-
lata no requerimento 619/2025
que, por meio de ofício, foi solici-
tada a realização de rondas no lo-
cal “para garantir a segurança
dessas pessoas e frequentadores
do local, uma vez que há relatos
de que, além da frequência de mo-
radores em situação de rua, pes-
soas estão utilizando o local para
consumo de produtos ilícitos”.

O parlamentar ainda infor-

ma que a necessidade de manu-
tenção e limpeza da área foram
igualmente levadas ao Executi-
vo por meio da indicação 1415/
2025, datada de 11 de março des-
te ano, e que obteve como respos-
ta, em abril, que a varrição, cole-
ta de lixo e cata-cacareco já havi-
am sido realizadas, conforme vis-
toria in loco do supervisor.

No entanto, Cássio Luiz relata
que, “dois meses após, a situação
mostra-se precária, na mesma situa-
ção em que estava anteriormente”.

Assim, o vereador pergunta
se a Prefeitura tem conhecimen-
to da atual situação e da “recor-

rência dos fatos que se observa
na área de lazer”, se há possibili-
dade de realizar vistoria periódi-
ca no local, bem como em outras
áreas de lazer, a fim de garantir
a segurança e limpeza delas.

Em caso afirmativo, ele quer
saber com que frequência essas
vistorias podem ser realizadas e,
também, se existe a possibilidade
de se manter uma ronda ostensi-
va em torno da Área de “Lazer
Lídia Luciano Crivello”, “na ten-
tativa de garantir a segurança
dos frequentadores”, bem como
a adoção de outras medidas para
melhorar as condições do local.
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Vereadora prestigia lançamento
de programa de incentivo
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Praça George Brasil
Caruso é inaugurada
Espaço público eterniza a memória de empresário que marcou gerações;
homenagem foi oficializada por projeto de lei apresentado por Gilmar Rotta

A cidade de Piracicaba pres-
tou uma homenagem duradoura
a um de seus cidadãos mais ilus-
tres com a inauguração da Praça
“George Brasil Caruso”, novo es-
paço público que leva o nome do
empresário que marcou a história
comercial do município. A deno-
minação foi oficializada por meio
de projeto de lei apresentado por
Gilmar Rotta, vereador e presi-
dente da Câmara Municipal de
Piracicaba na legislatura 2021–
2024, com apoio da Prefeitura
Municipal, representada pelo pre-
feito Luciano Almeida, o vice-pre-
feito Gabriel Ferrato e o secretá-
rio de Infraestrutura e Meio Am-
biente Alex Gama Salvaia.

  A cerimônia reuniu famili-
ares e amigos de George Caruso
para o descerramento da placa
instalada no centro da praça,
marcada por emoção e gratidão

à trajetória do homenageado. Ge-
orge Brasil Caruso nasceu em Pi-
racicaba, em 3 de abril de 1932.
Filho de João Caruso e Maria
Laudelina Dias Brasil, teve qua-
tro irmãos — Maria Helena, Pau-
lo Sérgio, Maria Ângela e João
Gustavo. Casou-se com Elza Fri-
as, com quem teve quatro filhos:
Ricardo, Cristina Maria, Beatriz
e Carolina. Desde jovem, cons-
truiu uma trajetória marcada
pela ética, pelo empreendedoris-
mo e pelo amor à cidade natal.

  Foi o grande responsável pela
consolidação e expansão da Joias
Caruso, empresa familiar fundada
em 1930, que se tornou referência
regional em joias, relógios e presen-
tes. Sob seu comando, a loja am-
pliou suas operações e se destacou
por sua excelência e relação de con-
fiança com os clientes. George Ca-
ruso também desempenhou impor-

tante papel institucional como pre-
sidente da Câmara de Dirigentes
Lojistas (CDL) de Piracicaba, atu-
ando com firmeza na valorização
do comércio local e na articulação
entre lojistas e o poder público.

  Fora do ambiente empresa-
rial, era um entusiasta do xadrez,
esporte que praticava com frequ-
ência, e torcedor apaixonado do
XV de Piracicaba, acompanhando
com entusiasmo os jogos do clube.
Também era produtor rural, com
propriedades em Ibitiruna (SP) e
Nova Roma (GO), onde desenvol-
via atividades agropecuárias.

  George faleceu em 20 de
janeiro de 2005, aos 72 anos,
deixando como legado não
apenas uma trajetória empre-
sarial admirável, mas uma his-
tória de dedicação à família, à
cidade e aos valores que o nor-
tearam por toda a vida.

  A Praça George Brasil Ca-
ruso, agora oficialmente integra-
da ao patrimônio urbano de Pi-
racicaba, está localizada em área
verde da cidade e abriga uma pla-
ca de concreto com sua biogra-
fia. A homenagem representa
não apenas o reconhecimento
público de um nome, mas a cele-
bração de uma vida inteira de-
dicada ao progresso coletivo.

  “Meu pai acreditava que cada
pequena ação, feita com responsa-
bilidade, podia transformar a rea-
lidade ao redor. Ver seu nome eter-
nizado neste espaço público é a con-
firmação de que ele cumpriu essa
missão”, declarou um dos filhos.

  Com essa iniciativa, Piraci-
caba reafirma seu compromisso
com a preservação da memória de
cidadãos que contribuíram deci-
sivamente para seu desenvolvi-
mento humano e econômico.

Placa conta um pouco da história de George Brasil Caruso

Homenageado foi responsável pela
consolidação e expansão da Joias Caruso

Cerimônia reuniu familiares e amigos de George Caruso

Fotos: Divulgação

A vereadora Silvia Morales
(PV), do Mandato Coletivo A Ci-
dade é Sua, participou na ma-
nhã de terça-feira (24) do lança-
mento do programa “Cidades
Circulares”, promovido pela em-
presa Ambipar, nos municípios
de Piracicaba e Charqueada. A
iniciativa tem como foco a pro-
moção da economia circular e o
fortalecimento da coleta seletiva,
com o objetivo de transformar
os municípios em ecossistemas
circulares. A proposta busca va-
lorizar os resíduos recicláveis e
implementar uma gestão inteli-
gente dos resíduos sólidos urba-
nos, contribuindo para a inclu-
são social e o desenvolvimento
ambiental sustentável.

“No encontro, foi destacada a
importância da conscientização
sobre práticas como reduzir, reci-
clar e reutilizar, que geram impac-
tos positivos na economia, na in-
clusão social e na sustentabilidade
do planeta. Os catadores e coope-

Divulgação

Programa Cidades Circulares, da Ambipar, tem como foco a
promoção da economia circular e o fortalecimento da coleta seletiva

rativas de reciclagem são agentes
ambientais que devem ser valori-
zados e incentivados pelo poder
público e sociedade em geral”,
afirmou a vereadora Silvia.

Ao longo de 2025, a parla-
mentar já realizou reuniões com
integrantes de cooperativas de Pi-
racicaba, como o Reciclador Soli-
dário e Ecovida, para ouvir de-
mandas e articular estratégias de
apoio à atuação dos recicladores.
Silvia também visitou, a convite do
deputado estadual Luiz Cláudio
Marcolino, a cooperativa ViraLata
de Coleta e Reciclagem, em São
Paulo, em busca de inspiração para
novos projetos e de parcerias para
fortalecer as cooperativas locais.

Entre os encaminhamentos
discutidos está a inclusão do de-
bate sobre resíduos sólidos nas
pautas dos próximos encontros
do Fórum de Gestão e Planeja-
mento Territorial Sustentável e
da Frente Parlamentar de Com-
bate à Crise Climática.
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Câmara aprova criação do
Memorial Afro-Brasileiro

A Câmara Municipal de Pira-
cicaba aprovou, na noite desta se-
gunda-feira (23), durante a 36ª
Reunião Ordinária, o projeto de lei
81/2025, da vereadora Silvia Mo-
rales (PV), do mandato coletivo “A
Cidade é Sua”. A proposta institui
o Memorial Afro-Brasileiro – Ce-
mitério das Pessoas Negras Escra-
vizadas, a ser instalado na Praça
Dr. Jorge Tibiriçá, local onde, con-
forme registros históricos, funcio-
nou o antigo cemitério da cidade,
com área destinada ao sepultamen-
to de pessoas negras escravizadas.

De acordo com o texto apro-
vado, o memorial será identificado
por uma placa com informações
históricas sobre o local e o período
em que foi utilizado para sepulta-
mentos, como forma de resgatar e
reconhecer a memória da popula-
ção negra que contribuiu para o
desenvolvimento da cidade, muitas
vezes de forma invisibilizada. O pro-
jeto também prevê a possibilidade
de instalação de um monumento e
de exposições com fotografias, do-
cumentos e registros da época.

A justificativa se baseia em
documentos históricos do acervo
da própria Câmara Municipal,
como atas de sessões do Século 19 e
contratos da época, que indicam a
existência do cemitério nas imedi-
ações do atual Grupo Escolar Mo-
raes Barros. Conforme registros de
1837 e 1858, a área do cemitério foi

dividida para que os restos mor-
tais de pessoas escravizadas fossem
sepultados separadamente dos ci-
dadãos livres, prática comum du-
rante o período da escravidão.

Silvia Morales ressaltou a im-
portância do reconhecimento ofici-
al do espaço como local de memó-
ria. Ela citou o envolvimento do se-
nhor José Mariano, representante
da Irmandade de São Benedito, que,
segundo a parlamentar, dedicou
décadas à preservação da história
da população negra em Piracicaba e
expressava o desejo de ver concreti-
zado um memorial em homenagem
aos escravizados enterrados na pra-
ça. “Estou fazendo isso também como
uma homenagem ao Sêo Mariano,
para que, quem sabe, a gente consiga
colocar esse memorial de pé na pra-
ça aqui do Moraes Barros, onde foi
o cemitério de negros”, declarou.

Silvia destacou a colaboração
do Setor de Gestão de Documenta-
ção e Arquivo da Câmara, respon-
sável por reunir os subsídios histó-
ricos que embasaram a elaboração
do projeto, e mencionou iniciativas
anteriores, como o projeto Rotas
Afro, desenvolvido em parceria com
o Estado, e o projeto de memorial
às vítimas do Edifício Comurba.

O projeto de lei segue agora
para sanção do prefeito. Confor-
me o artigo 4º do texto, a lei en-
trará em vigor em até 180 dias
após sua publicação oficial.
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Semae abre processo para seleção de estagiários
O Serviço Municipal de Água

e Esgoto (Semae) abre nesta sema-
na processo seletivo para forma-
ção de cadastro de reserva para
estágio. Há oportunidades em di-
versas áreas para estudantes de
nível superior e nível técnico, e a
seleção é feita por meio de provas
online. As inscrições devem ser
feitas exclusivamente pela inter-
net a partir desta sexta-feira, 27/
06, até às 12 horas do dia 14/07/
25 no https://pp.ciee.org.br/vitrine/
processos-seletivos/publico.

As oportunidades de nível su-
perior são para os cursos de Ad-
ministração (de Empresas e Pú-
blica), Gestão (Empresarial, Públi-
ca e Recursos Humanos), Análise
e Desenvolvimento de Sistemas,
Ciência da Computação, Engenha-

ria da Computação, Processamen-
to de Dados, Sistemas e Tecnolo-
gia de Informação, Ciências Con-
tábeis e Biológicas, Biologia, Direi-
to, Engenharia (Ambiental, Civil e
Mecânica), Logística, Publicidade
e Propaganda e Serviço Social.

Para o nível técnico, as
oportunidades são para as áre-
as de Administração, Contabi-
lidade, Logística, Meio Ambi-
ente e Segurança do Trabalho.

A carga horária é de 30 horas
semanais - não excedendo seis ho-
ras diárias -, e a bolsa-auxílio é
de R$ 1.600 para nível superior
e de R$ 1.000 para nível técnico.
O estagiário também recebe au-
xílio-transporte correspondente
a dois vales por dia de estágio.

REQUISITOS - Podem se

candidatar estudantes regular-
mente matriculados e com fre-
quência ativa nos cursos vincu-
lados ao ensino público ou par-
ticular a partir do primeiro se-
mestre até o penúltimo semestre
do curso técnico ou superior.

INSCRIÇÕES - As inscrições
serão recebidas somente via inter-
net até o meio-dia de segunda-feira,
14 de julho, mesmo período em que
estará disponível a prova online para
classificação dos candidatos.

Para realizar a inscrição no
processo seletivo, o(a) candidato(a)
deverá acessar o site do CIEE no
endereço: https://pp.ciee.org.br/
vitrine/processos-seletivos/publico.
Depois, no campo "Filtre Sua Pes-
quisa", clicar em "status do pro-
cesso", selecionar "Inscrições Aber-

tas", localizar na lista o logotipo da
autarquia e clicar em Serviço Muni-
cipal de Água e Esgoto - Semae -
Edital 02/2025. Além do campo
para fazer as inscrições, é possível
acessar o edital completo com todos
os detalhes do processo seletivo.

O edital completo também
está disponível no site do Semae,
por meio do l ink:  https://
www.semaepiracicaba.sp.gov.br/
?p=YXJ0aWdv&id=MTQzNTI= .

O processo seletivo terá vali-
dade de 12 meses a partir da publi-
cação da classificação definitiva,
podendo a critério do Semae ser
prorrogado por até igual período.
Os selecionados poderão ser cha-
mados, por ordem de classificação,
durante todo o período de valida-
de do processo seletivo.

SSSSSOLIDARIEDADEOLIDARIEDADEOLIDARIEDADEOLIDARIEDADEOLIDARIEDADE

Fundo realiza doação de roupas de inverno
O Fundo Social de Solidarie-

dade de Piracicaba realiza hoje (26)
o Varal Solidário, uma ação de dis-
tribuição gratuita de roupas de in-
verno para a população vulnerá-
vel. A atividade será realizada no
Varejão da Paulista (Av. Dr. Paulo
de Moraes, 2110), das 9h às 15h30.

A iniciativa tem como obje-
tivo contribuir para o enfrenta-
mento das baixas temperaturas,
oferecendo peças de vestuário

para crianças e adultos. As rou-
pas foram separadas pela equi-
pe do Fundo Social e estarão
disponíveis para retirada de
forma organizada e gratuita.

A presidente do Fundo Social,
Valkíria Callovi, destaca a impor-
tância da ação, especialmente nes-
te período do ano. “Sabemos o
quanto o frio impacta a vida de
quem mais precisa. Por isso, essa é
uma forma de levar acolhimento,

cuidado e dignidade para essas
pessoas, reforçando a solidarieda-
de da nossa comunidade”, afirma.

A presidente do Fundo Soci-
al, Valkíria Callovi, destaca a im-
portância da ação, especialmente
neste período do ano. “O inverno
começou e as temperaturas estão
mais baixas, o que torna ainda
mais necessário esse tipo de inici-
ativa. Sabemos o quanto o frio
impacta a vida de quem mais pre-

cisa. Por isso, essa é uma forma
de levar acolhimento, cuidado e
dignidade para essas pessoas, re-
forçando a solidariedade da nos-
sa comunidade”, afirma.

A organização da ação re-
comenda que os interessados
levem suas próprias sacolas
para o transporte das peças e
orienta que o público chegue
cedo, uma vez que os itens são
limitados e a procura é grande.
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Vereador participa de
reunião para discutir
criação de associação

OOOOORÇAMENTORÇAMENTORÇAMENTORÇAMENTORÇAMENTO

Câmara analisa o projeto da
LDO 2026 nesta quinta (26)
O texto estabelece as metas e prioridades da administração pública municipal
e prevê uma receita total para o município no valor de R$ 3.422.652.000,00

Na noite desta quarta-feira
(18), o vereador Felipe Gema (Soli-
dariedade) participou de uma reu-
nião com skatistas locais para dis-
cutir a criação de uma associação.
O objetivo é ajudar na regulariza-
ção e no fortalecimento do skate
como esporte em Piracicaba.

O encontro foi realizado na
Sala B do Prédio Anexo da Câmara
Municipal de Piracicaba, e contou
com a presença de Elaine Medeiros
(Nani), representando o Secretário
de Esportes; Clarissa Campos Qui-
araria, Secretária Municipal de
Turismo; Cri Duarte, vereador da
cidade de São Pedro; e outros atle-
tas renomados de Piracicaba.

Durante a reunião, os ska-
tistas compartilharam suas expe-
riências e desafios, destacando a
necessidade de espaços adequa-
dos e de uma organização que
possa representar os interesses da
comunidade. O vereador Felipe

A Câmara deve apreciar, na
noite desta quinta-feira (26), o
projeto de lei 100/2025, que tra-
ta da Lei de Diretrizes Orçamen-
tárias (LDO) do Município de Pi-
racicaba para o exercício de 2026.
O texto estabelece as metas e pri-
oridades da administração públi-
ca municipal e prevê uma receita
total para o município no valor
de R$ 3.422.652.000,00.

A LDO é um instrumento de
planejamento que serve como uma
“ponte” entre o Plano Plurianual
(PPA) e o orçamento propriamente
dito, que será detalhado na Lei Or-
çamentária Anual (LOA). Ambos
os projetos ainda serão encaminha-
dos à Câmara para análise.

O projeto da LDO segue
com uma emenda e deve ser
apreciado em reunião extraor-
dinária, a ser realizada logo
após a 37ª Reunião Ordinária.

A emenda 2/2025, de autoria
da vereadora Silvia Morales (PV),
visa incluir o paratletismo no inci-
so XX do artigo 7º do projeto. As-
sim, a modalidade se junta à pro-
moção de atividades de esporte,
lazer e atividades motoras como
potencial destinatário de receitas
previstas no orçamento. A emenda
a ser analisada não altera valores,
apenas termos de nomenclatura.

REUNIÃO ORDINÁRIA -
Antes da votação do Projeto da
LDO 2026 e da emenda 02/2025,
os vereadores analisarão a Pau-
ta da Ordem do Dia da 37ª Reu-
nião Ordinária  - a penúltima
antes do recesso parlamentar de
julho.  A sessão conta com um
total de 40 proposituras.

Estão pautados: 15 requeri-
mentos, com solicitações de infor-

mações relacionadas a áreas como
saúde, educação, lazer, áreas pú-
blicas, segurança e outras; 13 mo-
ções; 9 projetos de lei, dos quais
sete estão em primeira discussão e
dois em segunda; além de um pro-
jeto de decreto legislativo que con-
cede Título de Cidadã Piracicaba-
na; um projeto de resolução que
trata de questões relacionadas a
funções gratificadas na Câmara; e
o projeto de lei complementar 12/
2025, com o objetivo de ajustar as
referências salariais dos cargos de
Comandante, Ouvidor e Correge-
dor da Guarda Civil do Município.

Entre os projetos de lei pau-
tados na reunião ordinária desta
quinta-feira encontra-se o PL 93/
2025, de autoria do vereador Ed-
son Bertaia (MDB). O projeto
“busca proibir apresentações ar-
tísticas, eventos, exposições, per-
formances ou quaisquer ativida-
des culturais educativas com con-
teúdo sexual explícito, linguagem
obscena, gestualidade erótica ou
qualquer material considerado
impróprio ou inadequado a cri-
anças e adolescentes, nos espa-
ços públicos do Município”.

A propositura define espaços
públicos como “locais abertos ou
fechados, de uso comum do povo,
sob administração direta ou in-
direta do Poder Público Munici-
pal”. Já o conteúdo impróprio ou
inadequado é classificado como
“todo aquele que exponha crian-
ças e adolescentes a cenas de nu-
dez, erotização, pornografia, lin-
guagem chula ou libidinosa, vio-
lência sexual, estímulo à promis-
cuidade ou desconstrução de va-
lores morais e familiares”.

O texto ainda prevê que o

descumprimento das normas po-
derá implicar em advertência for-
mal à entidade promotora; proi-
bição de realização de novos even-
tos por até 12 (doze) meses; res-
ponsabilização administrativa e,
quando cabível, encaminhamen-
to à autoridade competente para
aplicação de sanções cíveis.

Também de autoria do verea-
dor Edson Bertaia, o projeto de lei
101/2025 visa instituir o Progra-
ma “Toda Criança Tem Direito à
Arte” no município, que tem como
finalidade “incentivar, promover e
assegurar o acesso de crianças e
adolescentes da rede pública mu-
nicipal de ensino às diversas mani-
festações culturais”, como teatro,
música, dança, artes visuais, lite-
ratura infantil e cinema educativo.

Estão entre as ações volta-
das à execução do Programa:
campanhas de conscientização,
valorização e incentivo à cultura
infantojuvenil; parcerias, convê-
nios e outros instrumentos de
cooperação com instituições cul-
turais públicas e privadas; apoio
e fomento a eventos culturais
voltados ao público infantil e
adolescente; e disponibilização,
observadas as possibilidades or-
çamentárias e administrativas,
de transporte para participação
nas atividades culturais.

A Câmara deve também ana-
lisar, já em segunda discussão, o
projeto de lei 136/2025, do Execu-
tivo, que autoriza abertura de cré-
ditos adicionais suplementares no
valor total de R$ 64.055.000,00,
através de anulação parcial de do-
tações orçamentárias da Prefeitu-
ra, a serem destinados à cobertu-
ra de despesas com folha de paga-

mento das secretarias e órgãos
municipais, além do projeto de lei
81/2025, de Silvia Morales (PV),
do mandato coletivo A Cidade é
Sua, que busca instituir o Memo-
rial Afro-Brasileiro - Cemitério das
Pessoas Negras Escravizadas, na
Praça Dr. Jorge Tibiriçá.

TRIBUNA POPULAR E
ENTREGA DE MOÇÃO - Estão
inscritos para discursar na Tribu-
na Popular da 37ª Reunião Ordi-
nária o orador Luis Augusto Ay-
rão Júnior, que abordará o tema
“Dependência química e codepen-
dência: quando toda a família
adoece”, e a oradora Nilcelene de
Toledo, inscrita para falar sobre
“A história do A.A e o funciona-
mento do grupo de apoio”.

Também está prevista a en-
trega da moção 111/25, de auto-
ria do vereador Fábio Silva (Re-
publicanos), de aplausos ao Hos-
pital dos Fornecedores de Cana
de Piracicaba. A homenagem é
pela idealização e execução do
projeto “Mãos Voluntárias”, ven-
cedor do prêmio Destaque Ambi-
ental 2025, promovido pelo Com-
dema (Conselho Municipal de
Defesa do Meio Ambiente).

TRANSMISSÃO AO VI-
VO - As reuniões ordinárias da
Câmara Municipal de Piracicaba
acontecem às segundas e quintas-
feiras, a partir das 19 horas. Elas
são transmitidas ao vivo pela TV
Câmara Piracicaba (canais 11.3 da
TV aberta digital; 4 da Net/Claro e
9 da Vivo Fibra), pelo Facebook da
Câmara e pelo canal do YouTube
da TV Câmara Piracicaba. A Rádio
Educativa FM (105,9) também
transmite as sessões camarárias,
ao vivo, a partir das 20 horas.

O encontro aconteceu na Sala B, no Prédio
Anexo da Câmara Municipal de Piracicaba

Assessoria Parlamentar

Gema mostrou-se bastante recep-
tivo às ideias e se comprometeu
a apoiar a iniciativa, buscando
parcerias e recursos para viabi-
lizar a criação da associação.

Segundo o parlamentar, essa
iniciativa é um passo importante
para valorizar o esporte, promover
a inclusão social e oferecer mais
opções de lazer para os jovens da
cidade. A expectativa é que, com a
formalização da associação, o ska-
te ganhe maior reconhecimento
junto ao Poder Público e consiga
mais suporte da Secretaria de Es-
portes e demais secretarias, incen-
tivando ainda mais praticantes a
se envolverem na modalidade.

O compromisso com o fomen-
to do esporte foi defendido por Fe-
lipe Gema e pelos skatistas presen-
tes, que demonstraram interesse
em transformar a modalidade em
uma oportunidade de crescimen-
to e diversão para todos.

AAAAANHEMBINHEMBINHEMBINHEMBINHEMBI

Ex-prefeito absolvido em Ação de Improbidade Administrativa
Em importante decisão profe-

rida pela 7ª Câmara de Direito
Público do Tribunal de Justiça de
São Paulo, o ex-prefeito de Anhem-
bi, Miguel Vieira Machado Neto,
obteve vitória significativa no jul-
gamento da Ação Civil Pública
movida contra ele pelo Ministé-
rio Público Estadual. Por unani-
midade, o colegiado deu provi-
mento ao recurso do ex-prefeito e
julgou improcedente a acusação
de improbidade administrativa,
afastando todas as penalidades
impostas em primeira instância.

A ação tratava de uma con-
tratação direta para a realização de
curso de capacitação contábil aos
servidores da prefeitura, realizada
em 2019. Segundo o acórdão, os
serviços foram efetivamente pres-
tados, com comprovação documen-
tal robusta – incluindo apostilas,
listas de presença e certificados –,
e não houve demonstração de qual-
quer prejuízo ao erário, tampouco
dolo por parte do então prefeito.

A nova Lei de Improbidade
Administrativa (Lei 14.230/2021),
que passou a exigir a comprovação
de dolo específico e de dano efetivo
ao patrimônio público, foi decisiva

para a análise do caso. A sentença
de primeiro grau havia presumido
o dano com base apenas em for-
malidades ausentes, como a ausên-
cia de contrato escrito, mas o Tri-
bunal foi claro ao afirmar que pre-
sunções não sustentam condena-
ções sob a legislação atual.

“A contratação, ainda que
com falhas procedimentais,
não configura improbidade se
não estiver acompanhada de
dolo e prejuízo comprovado”,
afirma o voto do relator, De-
sembargador Fausto Seabra.

Embora o processo ainda per-
mita recurso por parte do Minis-
tério Público, a decisão representa
uma importante afirmação da le-
galidade da gestão de Miguel Vi-
eira Machado Neto, que foi alvo
de críticas e ataques baseados em
uma condenação que agora se
mostra injusta e precipitada.

O ex-prefeito comemorou o
reconhecimento do Tribunal com
serenidade e senso de justiça:

“Essa decisão demonstra
que sempre agimos com respon-
sabilidade, lisura e foco na qua-
lificação dos servidores. A Jus-
tiça foi feita, e sigo com a consci-

Divulgação

ência tranquila. Anhembi conhe-
ce meu trabalho e meu compro-
misso com o interesse público.”

A repercussão da decisão re-
força o entendimento de que a apli-
cação das leis deve respeitar os di-
reitos fundamentais e a presunção

de inocência, evitando-se condena-
ções baseadas em formalismos va-
zios. Miguel Machado, agora ab-
solvido em segunda instância, se-
gue firme como uma liderança que
enfrentou perseguições com cora-
gem e respeito às instituições.

VVVVVIDIDIDIDIDAAAAA N N N N NOOOOOVVVVVAAAAA

Executivo atende pedido e
inicia obras em condomínio

LGBTQIAPN+LGBTQIAPN+LGBTQIAPN+LGBTQIAPN+LGBTQIAPN+

Requerimento questiona apoio do poder público à 17ª Parada

As obras de instalação da ilu-
minação pública na área de lazer
do condomínio Vida Nova, locali-
zado no bairro Vale do Sol, foram
iniciadas nesta semana pela Pre-
feitura. A intervenção atende à in-
dicação 3091/2025, apresentada
pelo vereador Paulo Henrique (Re-
publicanos) no mês de maio.

O parlamentar havia solici-
tado a colocação de pontos de
luz no espaço, situado na ave-
nida Aureliano Fernandes de

Araújo Neto. A medida foi mo-
tivada por reivindicações dos
próprios moradores, que apon-
taram a ausência de iluminação
como fator de insegurança, es-
pecialmente no período notur-
no, segundo o documento en-
caminhado por Paulo Henrique.

“A área é bastante utilizada
por crianças e idosos, principal-
mente no fim da tarde e aos fins de
semana”, destacou o vereador Pau-
lo Henrique, no texto da indicação.

Paulo Henrique apresentou indicação
solicitando melhorias em área de lazer

Assessoria Parlamentar

Durante a 36ª Reunião Ordi-
nária da Câmara Municipal de Pi-
racicaba, realizada na noite desta
segunda-feira (23), foi aprovado o
requerimento 618/2025, do verea-
dor Renan Paes (PL). O documen-
to solicita ao Executivo informações
detalhadas sobre o apoio instituci-
onal concedido à 17ª Parada do
Orgulho LGBTQIAPN+ realizada
na cidade no último dia 8 de ju-
nho, na Praça da Paz, localizada
na rotatória entre as avenidas 31
de Março e Independência.

O parlamentar justifica o
pedido ao apontar a veiculação
de materiais de divulgação do
evento com o logotipo da Pre-
feitura de Piracicaba, indican-
do apoio institucional por parte
do Executivo. Além disso, ele
menciona a presença de meno-
res de idade durante a progra-
mação como um dos elementos
que motivaram o requerimento.

O texto aprovado solicita que
o Executivo informe o valor total
de recursos públicos utilizados na

realização do evento, consideran-
do verbas provenientes das esfe-
ras federal, estadual e municipal.
Também são requisitados docu-
mentos comprobatórios relacio-
nados ao patrocínio concedido
pela administração municipal, in-
cluindo apoio financeiro, logísti-
co, presença de agentes públicos
e uso de espaços públicos.

O vereador requer ainda in-
formações sobre a autorização
para a destinação dos recursos,
quem foram os responsáveis pela

organização do evento, se esses
responsáveis prestaram contas e,
em caso positivo, que sejam envi-
adas cópias das notas fiscais e
comprovantes de cada despesa
realizada com recursos públicos.

Outro ponto abordado pelo
requerimento é a participação
de secretarias municipais no
evento. O autor solicita a iden-
tificação de todas as pastas en-
volvidas e a descrição detalha-
da da forma como contribuíram
com a realização da atividade.

ASSINE E ANUNCIE: 2105-8555
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Diabetes afeta mais de 20 milhões no Brasil
Santa Casa Saúde Piracicaba abre inscrições para grupo de apoio a beneficiários com a doença, que registrou aumento de 54,4% na região

Participantes do GADH durante uma das atividades em grupo

Divulgação

No Brasil, a diabetes é uma
preocupação crescente, com mais
de 20 milhões de pessoas afeta-
das, segundo estimativa da So-
ciedade Brasileira de Diabetes.
Os números colocam o País no
sexto lugar no mundo em inci-
dência da doença, levando à ins-
tituição do 26 de junho como o
Dia Nacional da Diabetes.

A data é marcada por ações
visando à conscientização e pre-
venção da doença, bem como à re-
flexão sobre a importância da edu-
cação, do autocuidado e do apoio
multiprofissional ao tratamento e
prevenção.É o que propõe o Santa
Casa Saúde Piracicaba por meio
de mais um encontro do Progra-
ma GADH- Grupo de Apoio a Hi-
pertensos e Diabéticos, que se en-
contra com inscrições abertas a be-
neficiários pelos(19) 3437.3839
e(19).99269.6347 (WhatsApp), ou
ainda presencialmente. Os encon-
tros começam no dia 1º de julho
e se estendem até o 21 de outu-
bro, com um encontro mensal,

das 8h às 9h30, no anfiteatro do
Plano, onde os participantes con-
tarão com especialistas para ori-
entações essenciais vidando à
melhorara da qualidade de vida.

Segundo a enfermeira Lu-
ciana Calabresi, coordenadora
do Programa de Gerenciamen-
to e Monitoramento de Crôni-
cos, que inclui o GADH, a dia-
betes é uma doença crônica que
exige atenção constante para
que seja possível ao indivíduo
com essa condição viver bem e
manter a sua qualidade de vida.

Na região de Piracicaba, por
exemplo, dados divulgados pelo G1
Piracicaba em seu site de notícias,
revelamaumento de 54,4% nos
atendimentos relacionados à dia-
betes entre janeiro e agosto de 2024,
em comparação com o mesmo pe-
ríodo de 2023. Este aumento sig-
nificativo pode indicar um cresci-
mento na prevalência da doença ou
melhorias no acesso aos serviços
de saúde para pacientes diabéticos. 

AUTOCUIDADO É TUDO

- Segundo Calabresi, o autocuida-
do é peça-chave nesse processo. “Ali-
mentação equilibrada, prática re-
gular de atividades físicas, contro-
le do peso, monitoramento dos ní-
veis de glicose e adesão ao trata-
mento são ações que fazem toda a
diferença, levando o indivíduo a
assumir o protagonismo de sua
saúde, promovendo mudanças de
hábito que podem prevenir ou con-
trolar a diabetes”, afirmou.

Ela conta que, no Santa Casa
Saúde, por meio do gerenciamento
e do monitoramento de crônicos,
os indivíduos com diabetes contam
com equipe especializada por inter-
médio de consultas individualiza-
das de enfermagem e grupos de
atenção. “Avaliamos de forma per-
sonalizada a necessidade de cada
beneficiário, trabalhando com a
educação em diabetes, orientações
de insulinoterapia, avaliação e ori-
entações com os cuidados com os
pés e demais acompanhamentos
com nutrição, psicologia, clínica
médica e atividade física”, explicou.

As atividades em grupos,
como o GADH, têm o objetivo de
educar sobre a patologia, cuida-
dos e prevenção das consequên-
cias da diabetes por meio da atu-
ação de equipe multiprofissional
com enfermeira educadora em
diabetes, nutricionista, clínica
médica eeducador físico. “A abor-
dagem multiprofissional é essen-
cial para oferecer um cuidado in-
tegral, personalizado e humani-
zado, possibilitando o convivo so-
cial”, disse a enfermeira.

Com este propósito, a ope-
radora incentiva atividades
como hidroginástica e fortale-
cimento muscular, essencial
para o controle da doença e pre-
venção da sarcopenia, condição
caracterizada pela perda de
massa e força muscular. 

Outro aspecto com relação à
prevenção e controle da diabetes,
é a realização de ações voltadas
para a promoção, detecção de
pessoas com risco e indivíduos
com diabetes por meio de ações

que vão ajudar na mudança de
qualidade de vida dessas pessoas
e seus familiares. Para isso, a
Operadora desenvolve, em no-
vembro, a Semana Mundial do
Diabetes, com ações e práticas
voltadas para o apoio, promoção,
prevenção e controle da doença.

“Neste dia especial, reforça-

mos a importância de investir na
educação, no autocuidado e na
união de esforços para enfren-
tar a diabetes com esperança, co-
nhecimento e solidariedade. Afi-
nal, juntos, podemos transfor-
mar vidas e construir um futu-
ro mais saudável para todos”,
finalizou Luciana Calabresi.

Teste da linguinha
O Teste da Linguinha é obrigatório em

maternidades e hospitais públicos e privados.
O objetivo é identificar, logo nos primeiros dias
de vida, se o bebê possui uma alteração no
freio da língua chamada anquiloglossia, tam-
bém conhecida como "língua presa".

Essa condição pode ser uma das causas
de dificuldades na amamentação, já que o
bebê pode ter dificuldades para sugar corre-
tamente.

Embora pesquisas sobre anquiloglossia
se concentrem em questões de aleitamento
materno, preocupações além da primeira in-
fância também foram reconhecidas, incluin-
do questões relacionadas ao crescimento e
desenvolvimento crânio facial, à fala, como

dificuldade de articulação de algumas letras
e questões sociais relacionadas à mobilida-
de lingual e outras funções em que a língua
tem papel importante.

O problema pode ser tratado ainda na in-
fância, com medidas e eficazes - muitas ve-
zes com um tratamento conservador ou até
uma intervenção cirúrgica (frenotomia).

O cirurgião-dentista, especialmente o
odontopediatra, tem papel fundamental tanto
no diagnóstico como no tratamento, porque
o profissional está habilitado a realizar a ava-
liação do frênulo e, quando necessário, a pró-
pria intervenção cirúrgica, contribuindo para
a saúde bucal e o pleno desenvolvimento da
criança desde os primeiros dias de vida.
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Programação tem teatro,
música e oficinas
Confira toda a programação do Sesc Piracicaba deste final de semana

Com expectativa de atender
mais de 140 mil produtores nos
estados do Paraná, São Paulo e
Rio de Janeiro, o Sicredi prevê li-
berar R$ 22 bilhões em crédito
rural no Plano Safra 2025/2026
— montante que representa um
aumento de aproximadamente
20% em relação ao ciclo anterior,
quando disponibilizou R$ 18,4 bi-
lhões em recursos. Com 9 milhões
de associados em todo o país —
mais de 2,3 milhões apenas nesses
três estados —, a instituição con-
solida sua posição como o princi-
pal agente privado de crédito ru-
ral no Brasil. Na safra 2024/2025,
já foram concedidos R$ 53,1 bi-
lhões em âmbito nacional até o mês
de maio, por meio de 289 mil ope-
rações. A carteira agro do Sicredi
alcança atualmente um saldo de
R$ 102,5 bilhões, refletindo o com-
promisso da instituição com o de-
senvolvimento do setor.

“Nosso DNA vem do campo.
Por isso, este é um momento de
escuta ativa e planejamento, no
qual buscamos compreender com
profundidade as necessidades dos
produtores. Queremos estar prepa-
rados para, assim que o novo Pla-
no Safra for anunciado, oferecer
respostas ágeis e soluções alinha-
das à realidade de cada região”,
afirma o gerente de Desenvolvi-
mento de Negócios da Central Si-
credi PR/SP/RJ, Gilson Farias.
“Entender as particularidades lo-
cais é essencial para desenvolver
iniciativas que promovam o cres-
cimento sustentável das comuni-
dades rurais”, completa.

EXPANSÃO - Responsável
por cerca de 35% do PIB do Para-
ná, o agronegócio posiciona o es-
tado como o maior polo de indus-
trialização do setor no país, além
de destacar sua liderança no coo-
perativismo rural brasileiro. Nes-
se contexto, o Sicredi está presen-
te em 85% dos municípios para-
naenses e é a única instituição fi-
nanceira em 62 deles, alcançando
uma parcela expressiva da popu-
lação economicamente ativa. No
estado, são mais de 480 agências,
sendo a maior rede de atendimen-
to financeiro, de acordo com o
Banco Central do Brasil (Bacen).

Em São Paulo, onde o agro-
negócio cresceu 58% em 2024 e re-
gistrou superávit recorde de US$
25 bilhões, o Sicredi já conta com
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Sicredi prevê liberação de
R$ 22 bi para produtores

mais de 450 agências, apoiando
cadeias produtivas como cana-de-
açúcar, café, soja, frutas e horta-
liças. Já no Rio de Janeiro, o foco
está na agricultura familiar e na
produção leiteira, especialmente
nas regiões Sul, Serrana e próxi-
mas à divisa com o Espírito Santo.

Para o Plano Safra 2025/
2026, os recursos serão direciona-
dos prioritariamente às linhas de
custeio, investimento, comerciali-
zação e industrialização da pro-
dução, em sintonia com as deman-
das dos associados nas regiões
atendidas. “O levantamento des-
sas necessidades já está em anda-
mento, o que deve garantir rapi-
dez na liberação dos créditos as-
sim que o Plano Safra for oficial-
mente anunciado pelo governo fe-
deral. Com o crescimento projeta-
do, o Sicredi reafirma seu com-
promisso como parceiro estraté-
gico do setor, que segue sendo um
dos pilares da economia brasileira
e peça-chave para a segurança ali-
mentar do país”, avalia Farias.

PARCERIAS - O compro-
misso do Sicredi vai além do crédi-
to, traduzindo-se em parcerias du-
radouras que fazem a diferença no
dia a dia dos produtores. É o caso
de Tainá Bresolin, de 29 anos, que
recebeu apoio para investir em ma-
quinário e expandir a produção em
Cascavel (PR). Filha de madeirei-
ros, ela decidiu resgatar a tradição
agrícola dos avós, formou-se em
Agronomia e iniciou sua trajetória
no ramo praticamente do zero.
“Meu avô é uma grande inspira-
ção. Com a conclusão da gradua-
ção, nos unimos e tive a oportuni-
dade de trabalhar e aprender com
ele, iniciando a sucessão familiar,
que é essencial para a continuida-
de da fazenda”, conta Tainá.

Atualmente, suas proprieda-
des cultivam soja, trigo, milho,
aveia, culturas de cobertura e áre-
as de reflorestamento. Para ela,
o futuro do agronegócio depende
da renovação das gerações e da
incorporação de práticas inova-
doras. “O Sicredi foi uma grata
surpresa, demonstrando uma
dedicação genuína ao agro e aos
seus associados. Desde o primei-
ro contato, ficou claro que a ins-
tituição realmente se preocupa em
entender as necessidades do pro-
dutor e oferecer soluções concre-
tas para o setor”, conclui.

Será que Funúncia? Com Trupe do Fuxico

Paullo Amaral

Entre as atrações deste final
de semana no Sesc Piracicaba es-
tão oficinas de Introdução à Pro-
dução Musical, show com o Quar-
teto e teatro com a Trupe do Fu-
xico. Confira toda a programa-
ção deste final de semana:

OFICINA - Introdução à
Produção Musical: Edição de Áu-
dio e Mixagem. Oficina prática que
apresenta os fundamentos da edi-
ção de áudio e mixagem. Aborda
técnicas de cortes, equalização, ba-
lanceamento e efeitos para criar
músicas coesas. Ideal para inici-
antes, oferece ferramentas essen-
ciais para refinar suas produções
musicais  de forma profissional.
Com Educador de Tecnologia e
Artes, Maurício Perez. Dia 26/6,
quinta, das 18h às 19h30. Espaço
de Tecnologias e Artes. Grátis. 14
anos. Inscrições pelo portal
inscricoes.sescsp.org.br/piracicaba.

SHOW - Quarteto Mouriar-
te. Tocando samba soul, samba
rock, MPB e standards de jazz, o
Quarteto Mouriarte se ancora na
experiência musical de seu líder,
o guitarrista André Moura, con-
tando ainda com o flautista e sa-
xofonista André Calixto, Reinal-
do Chulapa (baixo) e Mingau (ba-
teria). No repertório, músicas
como Palladiun (Ed Lincoln /Or-
landivo), gravada pelo Clube do
Balanço, Breezin (George Benson)
e Fly me to the moon, gravada
por Frank Sinatra. Dia 26, quin-
ta, 20h. Cafeteria. Grátis. Livre.

FÉRIAS NO SESC - Brin-
car e aproveitar a infância! Nas fé-
rias, o tempo se alarga e as crian-
ças podem se dedicar a novas ati-
vidades, aprender, fazer amigos e
se divertir muito. Nas Férias no
Sesc, as turmas participam de ati-
vidades lúdicas, esportivas, artís-
ticas e diversas brincadeiras: 1ª
semana – De 8 a 11/7; 2ª semana
– De 15 a 18/7; 3ª semana – De 22
a 25/7. Terça a sexta, 13h30 às
17h30. Para crianças de 6 a 12 anos.
Lanche incluso. Pré-inscrições pelo
Portal do Sesc; efetivação da ins-
crição e pagamento presencialmen-
te na Central de Atendimento em
até 48 após a inscrição. Credencial
plena: pré-inscrições até 26/06, a
partir do das 14h; R$ 30,00 por
semana. Público geral: pré-inscri-
ções de 27 a 29/06, a partir do das
14h; R$ 90,00 por semana. Para
o atendimento presencial é ne-
cessário agendamento prévio que
pode ser feito pelo App ou por-
tal. Para agendar, basta locali-
zar a opção Agendamento > Cen-
tral de Atendimento no aplicati-
vo Credencial Sesc SP ou no site
centralrelacionamento.sescsp.org.br.

ESPETÁCULO - Sobre to-
mates, tamancos e tesouras, com
Mafalda Mafalda. O espetáculo

conta a história de Mafalda Ma-
falda, uma artista de cabaré bani-
da pelo seu público após uma apre-
sentação malsucedida. “O público
do lado de cá”, por meio de flash-
backs e depoimento da protago-
nista tem acesso a uma realidade
deturpada dos fatos, porém logo
acaba por saber que algo mais gra-
ve se passou na fatídica apresen-
tação. Algo que envolve o uso de
uma tesoura, de tomates e de um
pesadíssimo tamanco do Dr. Scho-
ll, acabando por constituir um as-
sombroso caso de polícia. Dia 27,
sexta, 20h. Teatro. 16 anos. In-
gresso - R$40,00 / R$20,00 /
R$12,00. Tradução em Libras.

OFICINA - Hortas comuni-
tárias e protagonismo juvenil. Co-
nheça os trabalhos de arte, cultu-
ra, esporte e educação realizados
pela Casa do Hip-Hop, bem como
o espaço da Horta Comunitária e
o protagonismo das juventudes.
Durante o encontro faremos o
plantio de espécies florestais na
área da agrofloresta, dialogando
sobre serviços ecossistêmicos, so-
berania alimentar, mudanças cli-
máticas e o engajamento dos jo-
vens na ocupação dos espaços ur-
banos. Dia 28, sábado, 8h30 às
11h30. Local externo (Horta da
Casa do Hip Hop - Rua Jaçanã Al-
tair Pereira Guerrini ,200, Comu-
nidade da Paulicéia). Grátis. 16
anos. Inscrições pelo link: https://
forms.office.com/r/hAqGXgW6Rn.

OFICINA - Viva o Baile!
Reinventando o Salão, com Cia
Dois Rumos. Por meio de uma at-
mosfera acolhedora e lúdica, esta
oficina tem por objetivo explorar as
bases, estruturas e corporeidades
de ritmos das danças de salão,
como forró, samba de gafieira e
zouk, sob uma perspectiva compar-
tilhada (ambas pessoas aprendem
a conduzir e ser conduzidas), a fim
de construir e experimentar uma
dança a dois mais justa, responsá-
vel e plural. Dia 28, sábado, 10h30
às 12h30. Sala de Expressão Cor-
poral. Grátis. Livre. Entrega de se-
nhas no primeiro atendimento com
30 minutos de antecedência.

OFICINA - Desenho de som:
criação de sons e efeitos sonoros.
Ideal para quem deseja aprender e
explorar os fundamentos da cria-
ção de efeitos sonoros para mídias,
como filmes, vídeos, jogos e pod-
casts. Os participantes terão a opor-
tunidade de conhecer as principais
técnicas e ferramentas utilizadas na
produção de sons impactantes e
imersivos. Com Mauricio Perez,
Educador de Tecnologias e Artes.
Dia 28/6, sábado, das 14h às 16h.
Espaço de Tecnologias e Artes. Grá-
tis. 14 anos. Inscrições pelo portal
inscricoes.sescsp.org.br/piracicaba.

ENCONTRO - Viva o Baile!

Reinventando o Salão. Não é ne-
cessário saber dançar para parti-
cipar deste baile-aula proposto
pela Dois Rumos Cia de Dança. A
experiência começa com uma vi-
vência corporal que busca criar
uma atmosfera acolhedora para
que os participantes se sintam con-
fortáveis para expressar suas sin-
gularidades ao som de samba,
bolero, forró e outros ritmos dan-
çantes. Dia 28, sábado, 14h30 às
17h. Sala de Expressão Corporal.
Grátis. Livre. Entrega de senhas
no primeiro atendimento com 30
minutos de antecedência.

ESPETÁCULO - Será que
Funúncia? Com Trupe do Fuxico.
Acompanhe a palhaça Funúncia
em sua hilária e emocionante jor-
nada pelo mundo circense. Rejei-
tada pelos circos tradicionais, ela
decide montar seu próprio espetá-
culo de rua, misturando números
de bambolê surpreendentes, mági-
cas criativas, acrobacias desajeita-
das e um grand finale de tirar o
fôlego: o número “Periculoso A
Mirada Precisa”. Dia 28, sábado,
16h. Teatro. Livre. Ingresso -
R$40,00 / R$20,00 / R$12,00.

VIVÊNCIA - Máscaras de
folguedos populares. Aprenda
sobre o universo das máscaras
das tradições populares, com
suas variadas formas de expres-
são e tamanhos. Com Tony Aze-
vedo, músico e artista visual. Dia
29. Domingo das 10h30 às 12h.
Curumim. Grátis. Livre.

OFICINA - Arte em cerâmi-
ca: Prato em Corda Seca. Explora-
ção da técnica da corda seca como
acabamento de um prato decora-
tivo em cerâmica. Com Thais Sa-
raiva, Artista Visual e Ceramista.
Dia 29/6, domingo, das 13h30 às
17h30. Espaço de Tecnologias e
Artes. 14 anos. Inscrição -
R$20,00 / R$10,00 / R$6,00. Ins-
crições pelo portal inscricoes.
sescsp.org.br/piracicaba.

INTERVENÇÃO - Dança
por correio, com Zumb.boys. Uma
intervenção artística que carrega a

imagem da “entrega” como metá-
fora em sua criação e desenvolvi-
mento. Com a intenção de atraves-
sar os fluxos cotidianos, as pesso-
as são convidadas a escolher uma
carta e, a partir de seu conteúdo,
cria-se o encontro em arte. A aber-
tura do olhar e uma escuta sensí-
vel ao outro e ao território orien-
tam os “carteiros”, que saem às
ruas movidos pelo desejo de entre-
ga e jogo, permitindo-se saborear
esses contextos e entregar-se a pes-
soas que talvez nunca tenham vis-
to e talvez jamais voltem a encon-
trar. Dia 29, domingo, 14h30 às
15h15. Cafeteria. Grátis. Livre.

BATE-PAPO - Fórum En-
grenAgem. Nova rodada de con-
versas para manter o processo de
identificação e articulação de ini-
ciativas que resistem e persistem
com suas pautas e frentes de ação
em Piracicaba e região. Os encon-
tros fomentam uma rede viva de
diálogo, escuta, trocas e registros
colaborativos, acessando e apro-
veitando os saberes e experiências
da própria coletividade para res-
ponder questões de grande relevân-
cia para as organizações e comuni-
dades. Dia 29, domingo, 14h30 às
17h. Sala de Expressão Corporal.
Grátis. Livre. Sem retirada de in-
gresso. Tradução em Libras.

EXIBIÇÃO - Bacurau (BRA,
2019, 131' I Dir: Kleber Mendon-
ça Filho e Juliano Dornelles). Elen-
co: Sônia Braga, Udo Kier, Bár-
bara Colen e Silvero Pereira. Num
futuro próximo, Bacurau, um po-
voado do sertão de Pernambuco,
some misteriosamente do mapa.
Quando uma série de assassina-
tos inexplicáveis começam a acon-
tecer, os moradores da cidade
tentam reagir. Mas como se de-
fender de um inimigo desconhe-
cido e implacável? Entre diversas
indicações e prêmios, foi o ganha-
dor do Prêmio do Júri no Festi-
val de Cannes de 2019. Dia 29,
domingo, das 16h às 17h30. Tea-
tro. Grátis. 16 anos. Retirada de
ingressos com 1h de antecedência.

Sicredi projeta crescimento de 20% no Plano
Safra para o Paraná, São Paulo e Rio de Janeiro

Divulgação
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Aprovados no vestibular
podem efetuar a matrícula
até dia 30 de junho
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Programa valoriza família
e mães atípicas da cidade

Os candidatos aprovados na
primeira chamada no vestibular
2025 da Universidade Virtual do
Estado de São Paulo (Univesp) de-
vem, de hoje, 25/06, até segunda-
feira, 30/06, fazer as matrículas
para seus respectivos cursos. Rea-
lizadas de modo online, os candi-
datos devem encaminhar os do-
cumentos requeridos e efetuar as
matrículas no portal https://
sei.univesp.br/processoSeletivo/#/.

Se todos os documentos esti-
verem de acordo com a Portaria
do Vestibular, a matrícula do
candidato será aceita e o aluno
receberá o e-mail de confirmação,
bem como as credenciais de aces-
so à plataforma da Univesp.

Em Piracicaba, foram ofere-
cidas 135 vagas para cursos gra-
tuitos de ensino superior na mo-
dalidade EAD (Ensino a Distân-
cia), por meio da parceria entre a
Secretaria de Educação e a uni-
versidade. Os cursos disponíveis
foram Administração, Ciência de

Dados, Tecnologia da Informa-
ção, Engenharia de Computação,
Engenharia de Produção, Letras
– Língua Portuguesa, Matemáti-
ca e Pedagogia. O polo da cidade
está localizado na rua Dona Ida-
lina, 314, bairro Pauliceia.

Para a realização da matrí-
cula são necessários os seguintes
documentos: • certificado de con-
clusão do ensino médio ou equi-
valente; • certidão de nascimento
ou casamento; • carteira de iden-
tidade; cadastro de pessoa física
(CPF); título de eleitor ou certi-
dão de quitação eleitoral, para bra-
sileiros maiores de 18 anos; • cer-
tificado que comprove estar em dia
com o serviço militar, para brasi-
leiros do sexo masculino, do dia
1º de janeiro do ano em que o can-
didato completar 18 anos de ida-
de até 31 de dezembro do ano em
que completar 45 anos de idade.

Para facilitar o processo, as ins-
truções e vídeo tutorial estão dispo-
níveis em: univesp.br/vestibular.

Em outubro de 2024, foi san-
cionada a Lei nº 10.189/2024, de
autoria do vereador André Ban-
deira (PSDB), que institui o Pro-
grama “Cuidando de Quem Cui-
da” e cria a Semana da Materni-
dade e Paternidade Atípica.

O programa tem como princi-
pal objetivo oferecer atendimento
psicossocial prioritário, orientação
e apoio às mães e familiares atípi-
cos, promovendo saúde integral,
bem-estar emocional, autocuidado
e inclusão social. Entre as ações pre-
vistas estão serviços de acompa-
nhamento psicológico e terapêuti-
co, formação e capacitação, inte-
gração com a rede pública de edu-
cação e saúde, além de estímulo à
inserção no mercado de trabalho.

O vereador destaca que a Se-
mana da Maternidade e Paterni-
dade Atípica, prevista para ser re-
alizada anualmente no mês de
maio, reforçará as iniciativas do
programa por meio de debates,
palestras, oficinas, rodas de con-
versa e outras atividades que
deem visibilidade às demandas
dessas famílias e promovam a

construção de uma sociedade
mais inclusiva e acolhedora.

“Mães e familiares atípicos
dedicam-se integralmente ao cui-
dado de seus filhos, muitas vezes
abrindo mão de suas próprias ne-
cessidades e enfrentando sobrecar-
ga emocional e física. Essa lei re-
conhece a importância desse pa-
pel e garante políticas públicas vol-
tadas ao apoio e ao fortalecimento
dessas famílias”, afirmou.
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Estudantes participam das
Olimpíadas de Astronomia
O objetivo principal da competição é estimular o interesse dos jovens pela
astronomia e astrofísica; evento acontece entre os dias 11 e 21 de agosto
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Atraçao alternativa durante
o mundial de clubes
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"M3gan 2.0" e "F1" prometem muita adrenalina no cinema
Fotos: Divulgação

Dois novos filmes que estreiam
nas telonas do Cine Araújo, no Sho-
pping Piracicaba, prometem levar
muita adrenalina as salas de cine-
ma a partir desta quinta-feira:
"N3GAN 2.0", segundo filme da
franquia de terror e ficção científica
da boneca assassina que já é um íco-
ne do terror, e o drama esportivo "F1
- O Filme",  um épico eletrizante de
corrida de Fórmula 1 com Brad Pitt
na pista e um punhado de pilotos da
F1 aparecendo em cena como eles
mesmos. Tem também o filme-con-
certo com a banda sul-coreana Ateez.

"M3GAN 2.0" é a aguarda-
da sequência do filme de terror de
sucesso que em 2023 levou mais de
1,7 milhão de espectadores aos ci-
nemas no Brasil. Mistura de terror
e ficção científica, o filme foi escrito
e dirigido pelo cineasta neozelan-
dês Gerard Johnstone M3GAN é
uma boneca assustadoramente re-
alista que se consolida como um
novo ícone do terror no cinema,
juntamente com Chucky, o notório
boneco serial killer  da série de fil-
mes "Brinquedo Assassino". Este
segundo filme da franquia acom-
panha a reconstrução de M3GAN
para combater um robô militar
humanóide que está tentando do-
minar a IA.  Dois anos  após
M3GAN sair do controle, sua cria-
dora, Gemma, tornou-se defenso-
ra da regulamentação da  IA. Sem
que ela saiba, a tecnologia de
M3GAN foi roubada e usada para
criar uma arma militar conhecida
como AMELIA, a espi]a assassina
definitiva. Com o futuro da huma-
nidade em jogo, Gemma percebe
que sua única opção é ressuscitar
M3GAN e aprimorá0la, tornando-
a mais rápida, mais forte e ainda
mais letal. Allison Williams (Gem-
ma), Violet McGraw (Cody, sobri-
nha de Gemma) e a atriz mirim
Annie Donald (M3GAN)  reprisam
seus papéis do filme anterior, ao lado
de Ivanna Sakhno  (AMELIA).

"F1 - O FILME" é uma su-
perprodução em forma de drama
esportivo que traz para as telonas
do cinema  a realidade -- de tirar o
fôlego -- da mais alta categoria de
competição de carros do mundo: o
Campeonato Mundial de Fórmula

1. A realidade é tanta que a produ-
ção  foi desenvolvida em colabora-
ção com a FIA. E além dos atores
protagonistas,  todas as 10 equipes
de Fórmula 1 e seus respectivos pi-
lotos da temporada de 2023 apare-
cerão no filme como eles mesmos.
No filme, Brad Pitt interpreta
Sonny Hayes, um antigo astro da
Fórmula 1 que após sofrer um gra-
ve acidente  abandonou a catego-
ria e passou a se dedicar a outras
disciplinas do automobilismo.
Anos depois, um amigo e proprie-
tário de uma equipe de Fórmula 1
pede  que Hayes retorne a ativa
para ser o mentor do jovem e pro-
missor Joseph "Noah" Pearce (Da-
mson Idris), que integra a equipe
APC GP.O filme tem o objetivo de
inserir o espectador nos autódro-
mos por meio de imagens
deslumbrantes,efeitos sonoros imer-
sivos,  montagem veloz e a trilha
sonora propulsante do grande com-
positor Hans Zimmer. A direção é
de Joseph Kosinski, famoso pelo uso
da computação gráfica e que nos
deu em 2022 o eletrizante "Top Gun:
Maverick", com Tom Cruise.

"ATEEZ WORLD TOUR
(*TOWARDS THE LIGHT:
WILL TO POWER) IN CINE-
MAS" é um filme-concerto que
promete levar a loucura os fãs  da
banda sul-coreana Ateez nas telo-
na do cinema nesta quinta-feira e
também no sábado as 16 horas na
sala 6 do Cine Araújo.  O show
chamado "Atees  World Tour (To-
wards the Light: Will To Power)
que será mostrado no filme, rodou
o mundo entre 2024e 2025 com
shows lotados em estádios da Amé-
rica do Norte, Europa e Ásia. O es-
petáculo conta com apresentações
de hits do grupo, como "Woodland",
"Crazy Form", "Say My Name" e
"Guerrilla". Além de momentos so-
los dos membros da banda. Forma-
da por oito integrantes, a Ateez  é
uma das bandas mais famosas do
K-Pop sul-coreano da atualidade. Os
fãs vão poder curtir em pouco mais
de duas horas um inesquecível
show musical, com cenários impres-
sionantes e coreografias emocionan-
tes. O filme vem da Coreia do Sul e
tem direção de  Oh Yoon-dong.

No filme de Fórmula 1, Brad Pitt vive piloto aposentado que volta às
pistas para ser o mentor de um jovem piloto vivido por Damson Idris

No novo filme de terror M3GAN 2.0 a boneca assustadoramente realista
é reconstruida para enfrentar um robô assassino chamado AMELIA

Filme que mostra o inesquecível show da banda sul-coreana ATEEZ
que rodou o mundo será exibido hoje e sábado às 16hsno Cine Araújo

Luiz Tarantini

Duas partidas na noite de se-
gunda 23 finalizaram a 13º roda-
da do Campeonato Brasileiro da
Série B. A disputa pela liderança
está “pegando fogo”. O Goiás con-
tinua na ponta da tabela, mesmo
perdendo em casa para o Athletic,
que mesmo vencendo se mantem
na zona de rebaixamento na 18º
colocação. O Goiás só manteve a
sua posição porque o Novorizonti-
no, segundo colocado também foi
derrotado pelo Operário de Pon-
ta Grossa, que estreou o técnico
Alex ex-meia que brilhou futebol
brasileiro e foi ídolo na Turquia.
O G4 ficou com a mesma confi-
guração da rodada passada.

O CRB que também perdeu,
segue com 21 pontos, o time nor-
destino caiu de 3º para 4º lugar,
com mesmo número de pontos
do Cuiabá que está em 5º.

Em seguida vem o Athleti-
co-PR, que mesmo com muito

investimento, começou abaixo
do esperado, frustrando seu
torcedor. O Furacão cresceu e
nas últimas rodadas, venceu
dois jogos seguidos ficando a 1
ponto do CRB e Cuiabá na 6ª
colocação com 20 pontos. Na
próxima rodada teremos o clás-
sico paranaense entre Atlético x
Coritiba. O Coxa dentre os times
do G4, foi o único que venceu.

Na parte de baixo, lutando
para sair da zona de rebaixamen-
to, Amazonas com 13 pontos, Ath-
letic 12, Volta Redonda 11 e Pay-
sandú com apenas 10 pontos dis-
putam entre si e com o Botafogo
16º colocado com 13 pontos, Crici-
úma 15º com 16 pontos e Vila Nova
também com 16 pontos quem sai e
quem fica do terror do Z4. Entre os
paulistas duas situações bem dis-
tintas, o Novorizontino disputan-
do a liderança ponto a ponto e o
Botafogo de Ribeirão Preto usan-
do todas suas forças para não fi-
car entre os quatro últimos.

Resultados 13ª rodada
Botafogo-SP 1 x 0 Chapecoense

América-MG 1 x 1 Criciúma
Avaí 1 x 2 Athletico-PR
Remo 0 x 1 Paysandu
Ferroviária 1 x 0 CRB
Coritiba 2 x 0 Cuiabá

Amazonas 2 x 1 Vila Nova
Atlético-GO 2 x 0 Volta Redonda
Operário-PR 2 x 0 Novorizontino

Goiás 1 x 2 Athletic

Jogos 14ª rodada
26/06 (21h35) – CRB x América-MG

27/06 (20h30) – Criciúma x Avaí
28/06 (16h00) – Vila Nova x Atlético-GO
28/06 (18h30) – Athletico-PR x Coritiba

29/06 (16h00) – Athletic x Remo
29/06 (16h00) – Volta Redonda x Operário-PR

29/06 (19h00) – Chapecoense x Goiás
29/06 (19h00) – Novorizontino x Amazonas

30/06 (19h00) – Paysandu x Ferroviária
30/06 (21h00) – Cuiabá x Botafogo-SP

A CLASSIFICAÇÃO DA SÉRIE B 2025
APÓS 13 RODADAS

Representar o Brasil em uma
competição internacional, essa é a
missão de 15 estudantes do ensino
médio nos próximos meses. Entre
os dias 11 e 21 de agosto, cinco es-
tudantes vão representar o país
durante a Olimpíada Internacional
de Astronomia e Astrofísica
(IOAA, na sigla em inglês), em
Mumbai, na Índia. Já em setem-
bro, entre os dias 01 e 07, dez alu-
nos vão disputar medalhas na Olim-
píada Latino-Americana de Astro-
nomia e Astronáutica (OLAA), em
Barra do Piraí, Rio de Janeiro.

A preparação está a todo va-
por. Os estudantes já iniciaram
uma série de treinamentos para
enfrentar os melhores estudan-
tes do mundo em astronomia e
astrofísica e trazer mais meda-
lhas para o nosso país.

Para a 18ª edição da IOAA, a
delegação brasileira é composta
pelos alunos: Franklin Da Silva
Costa, de Recife (PE), Francisco
Carluccio De Andrade, de Campi-
nas (SP), Giovanna Karolinna Ri-
beiro De Queiroz, de São Paulo
(SP), Luca Pieroni Pimenta, de
Valinhos (SP) e Lucas Amaral Jen-
sen, de Itapetininga (SP). Os líde-
res da equipe serão os professores
Júlio César Klafke e Eduardo Hen-
rique Camargo de Toledo.

A IOAA é uma competição
anual que reúne equipes de di-

Participam do IOAA: Luca, Giovanna, Franklin e Francisco

versos países, formadas por até
cinco alunos e dois professores.
O objetivo principal da competi-
ção é estimular o interesse dos
jovens pela astronomia e astrofí-
sica. Neste ano, o evento conta
com o apoio do Governo da Índia,
por meio do DAE, DST e do proje-
to Vigyan Pratibha (HBCSE).

OLAA 2025 - Como o Bra-
sil será sede da OLAA, o país
pode contar com até duas equi-
pes, com cinco estudantes cada.
O primeiro time é formado por
Felipe Maia Silva, de Fortaleza
(CE), Filipe Ya Hu Dai Lima, de
Fortaleza (CE), Lucas Praça Oli-
veira, de Fortaleza (CE), Isabela
Xavier De Miranda, de Rio De Ja-
neiro (RJ) e Luís Fernando De Oli-
veira Souza, de Cassilândia (MS).

Já o segundo, conta com Eyke
Cardoso De Souza Torres, de Ouri-
lândia Do Norte (PA), Guilherme
Waiandt Moraes, de Fortaleza
(CE), Gustavo Globig Farina, de
Fortaleza (CE), João Victor Evers
Cordeiro, de Fortaleza (CE) e La-
rissa França Souza, de Goiânia
(GO). Ambos os grupos brasilei-
ros da OLAA serão liderados pe-
los professores Thiago Paulin Ca-
ravielo e Hugo Fares Menhem.

Os suplentes são: Davi Lucas
Marques Freitas, de Fortaleza
(CE), Guilherme De Mare Melo, de
São Paulo (SP), Michele Liana Sch-

neider Campos, de Brusque (SC),
Paulo Isidro Reis De Lima, de For-
taleza (CE) e Renato Cotrim De
Lima Bello, de Araçatuba (SP).

A OLAA é uma olimpíada in-
ternacional que reúne estudantes
do ensino médio de diversos países
da América Latina, com o objetivo
de promover o conhecimento em
astronomia e astronáutica, além de
incentivar a cooperação entre jo-
vens cientistas do continente.

OBA - A OBA é realizada
pela Sociedade Astronômica Bra-
sileira (SAB), conta com o apoio

do Conselho Nacional de Desen-
volvimento Científico e Tecnoló-
gico (CNPq), Ministério da Ciên-
cia,  Tecnologia e Inovação
(MCTI), com os Deputados Fe-
derais Tabata Amaral, André
Janones, Vitor Lippi, Ismael Ale-
xandrino, Senador astronauta
Marcos Pontes, Centro Universitá-
rio Facens, BTG Pactual, Bizu Spa-
ce, UERJ, Força Aérea Brasileira e
Agência Espacial Brasileira. A
OBA ainda tem como embaixado-
res os canais Manual do Mundo,
Física Total e AstroBioFísica.

Divulgação
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VENDO SÍTIO 51.000 m2 em São
Pedro, próximo a cidade, nascente,
córrego, energia, vista para a Ser-
ra de São Pedro. Docum ordem. R$
595.000. Luiz (11) 9999-88701.
------------------------------------------

ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor bási-
co de negociação até R$ 50.000,00
(cinqüenta mil reais). Falar com Ka-
ren pelo cel (19) 9-9895-5892, das
8 às 18 horas.
------------------------------------------

VENDE LOTE V.
MONTEIRO próximo
padaria sta Isabel,
medindo 7.50 x 25
total 187 metros........
PREÇO $190 MIL.
Aceito carro até $50
mil. Tratar  DIRETO
P R O P R I E T Á R I O
974109813.

VENDO SÍTIO - 51.000 m2 em São Pedro, próximo a cida-
de, nascente, córrego, energia, mata e linda  vista para a
Serra. Docum ordem. R$ 595.000. Luiz (11) 9999-88701.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MOMBUCA
AVISO DE ALTERAÇÃO DA DATA DE ABERTURA

PREGÃO PRESENCIAL Nº 008/2025
- PROCESSO ADMINISTRATIVO 358/2025

Everton Tiago Mora Pedroso, Prefeito do Município de Mombuca, Estado de São Paulo, no
uso de suas atribuições legais que lhe são conferidas pela legislação em vigor, COMUNICO e
torno pública aos interessados a ALTERAÇÃO DA DATA DE ABERTURA do processo licitató-
rio PREGÃO PRESENCIAL Nº 008/2025, tendo como objeto a contratação de empresa espe-
cializada para a execução da limpeza pública deste município, com fornecimento de mão de
obra e equipamentos necessários, compreendendo: coleta e transporte para triagem dos resí-
duos sólidos domiciliares e comerciais, urbanos e rurais e, disposição final dos rejeitos da
triagem em aterro sanitário devidamente licenciado, em decorrência de fatores internos super-
venientes que impossibilitará a realização da sessão na data pré-agendada, tornou-se neces-
sário adiar a realização do certame.
A nova data para a realização do processo licitatório será 04/07/2025 – 09:00Hs.
Ciência aos interessados, observados as prescrições legais pertinentes. Mombuca, 25 de
junho de 2025. Everton Tiago Mora Pedroso - Prefeito Municipal

FALECIMENTOS

FALECIMENTOS

Sra. Maria Jose Moraes faleceu
ontem, nesta cidade, contava 72
anos, filha dos finados Sr. João
Moraes e da Sra. Valdevina Ma-
ria dos Santos Moraes; deixa os
filhos: Ricardo Moraes Teixeira;
Roberta Aparecida Teixeira Car-
doso,  casada com o Sr. Tiago
Roberto Machado Cardoso.
Deixa netos, bisneto, demais
familiares e amigos. O velório
ocorreu ontem das 12h30 às
14h00 na sala “Rubi” do Velório
do Crematório Memorial Metro-
politano de Piracicaba. Proce-
dimentos de Cremação serão
realizados posteriormente. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SR. JOSÉ GERALDO FERREI-
RA DOS SANTOS faleceu an-
teontem, nesta cidade, conta-
va 65 anos, filho dos finados
Sr. Pedro Pereira da Silva e da
Sra. Rita Ferreira Lages; dei-
xa os filhos: Priscila Ariane

Ferreira Carvalho, casada com
o Sr. Pablo Henrique Noguei-
ra Carvalho; Hilton Ferreira dos
Santos, casado com a Sra. Mi-
chaevelin Lorraene Portugal
Ribeiro e Willian Roberto Fer-
reira dos Santos, casado com
a Sra. Aliandra de Jesus Cam-
pos. Deixa netos, demais fami-
liares e amigos. Seu sepulta-
mento foi realizado ontem, ten-
do saído o féretro às 17h00 da
sala “02” do Velório do Cemité-
rio Municipal da Vila Rezende,
para a referida necrópole. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SR. RENE BERENGUEL faleceu
anteontem, nesta cidade, con-
tava 78 anos, filho dos finados
Sr. Luiz Berenguel e da Sra.
Apparecida Campina; deixa os
filhos: Regiane Berenguel Ro-
drigues; Rogerio Berenguel;
Ana Carolina dos Santos Be-
renguel e Juliana dos Santos
Berenguel. Deixa netos, bis-
netos, demais famil iares e
amigos. Seu sepultamento foi
realizado ontem, tendo saído
o féretro às 13h00 do Velório
do Cemitério da Saudade da
cidade de Campinas/SP, para
a referida necrópole. À família
e amigos enlutados os senti-
mentos de pesar da Abil Gru-
po Unidas Funerais.

SRA. SEVERINA MARIA DA SIL-
VA faleceu ontem, nesta cida-
de, contava 89 anos, filha dos
finados Sr. Antonio José Louren-
ço e da Sra. Josefa Joaquina
Lourenço, era viúva do Sr. Se-
bastião Pereira da Silva; deixa
os filhos: Daniel Pereira da Sil-
va, casado com a Sra. Luciana
Luzia Silva; José Domingos
Pereira da Silva, casado com a
Sra. Maria Alcina Gomes; Arlin-
do Pereira da Silva, casado com
a Sra. Marcia Cristina Roberto;
Severina Pereira da Silva, viúva
do Sr. Joel Gomes da Silva; Ci-
cera Pereira da Silva; Sebasti-

ão Pereira Filho; José Pereira
da Silva, falecido e Maria José
Pereira da Silva, falecida. Deixa
netos, bisnetos, demais famili-
ares e amigos. Seu sepulta-
mento foi realizado ontem, ten-
do saído o féretro às 17h00 da
sala “03” do Velório do Cemité-
rio Municipal da Vila Rezende,
para a referida necrópole. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SR. ANTONIO ZANI NETO fale-
ceu ontem, nesta cidade, con-
tava 81 anos, filho dos finados
Sr. Valentim Zani e da Sra. Ma-
ria Ana Gardenal Zani, era ca-
sado com a Sra. Olanda Monta-
nari Zani. Deixa familiares e
amigos. Seu sepultamento foi
realizado ontem, tendo saído o
féretro às 16h00 do Velório do
Cemitério Municipal da cidade
de Santa Maria da Serra/SP,
para a referida necrópole. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SR. DONIZETI AUGUSTI faleceu
ontem, nesta cidade, contava 69
anos, filho dos finados Sr. Luiz
Augusti e da Sra. Irma Mengat-
to Augusti, era casado com a
Sra. Maria Celia Chagas Augus-
ti; deixa os filhos: Grazielle Au-
gusti Augusti, casada com o Sr.
Anderson Augusti e Luis Gus-
tavo Chagas Augusti, falecido.
Deixa neta, demais familiares
e amigos. Seu sepultamento foi
realizado ontem, tendo saído o
féretro às 14h00 do Velório da
Saudade, sala “03”, para o Ce-
mitério Municipal da Saudade.
À família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SR. DURVAL TONIN faleceu
ontem, nesta cidade, contava
82 anos, filho dos finados Sr.
Angelo Tonin Sobrinho e da
Sra. Amelia Baldi Tonin, era ca-
sado com a Sra. Maria Apare-

cida Elisabete Bigaton Tonin;
deixa os filhos: Eduardo Biga-
ton Tonin e Fabiana Bigaton
Tonin. Deixa demais familia-
res e amigos. O velório ocor-
reu ontem das 12h00 às
16h45 na sala “Safira” do Ve-
lório do Crematório Memorial
Metropolitano de Piracicaba,
tendo seguido o féretro às
17h00 para a realização da
Cerimônia de Homenagens
Póstumas no “Salão Nobre”
do mesmo local. Procedimen-
tos de Cremação serão reali-
zados posteriormente. À famí-
l ia e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SR. JOSE ALBERTO SUARDI
CAMPANHA faleceu ontem,
nesta cidade, contava 70 anos,
filho dos finados Sr. Sebastião
Carvalho Campanha e da Sra.
Dinah Suardi Campanha. Dei-
xa os filhos: Guilherme Cibim
Campanha; Aline Cibim Cam-
panha;  Pietra Machado Campa-
nha e Maria Eduarda Machado
Campanha. Deixa familiares e
amigos. Seu sepultamento será
realizado hoje, saindo o féretro
às 13h00 do Velório do Cemité-
rio Municipal de Rio das Pedras
- SP, para a referida necrópole. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

PROFESSOR SR. PAULO ER-
NESTO STIPP PATERNIANI fale-
ceu ontem, nesta cidade, con-
tava 58 anos, filho do Professor
Universitário Sr. Ernesto Pater-
niani, falecido e da Professora
Sra. Yanned Paulina Stipp Pa-
terniani. Deixa irmãos, cunha-
dos, sobrinhos, demais famili-
ares e amigos. Seu sepulta-
mento será realizado hoje, sa-
indo o féretro às 14h00 do Veló-
rio da Saudade, sala “04”, para
o Cemitério Municipal da Sau-
dade. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. JOSE VIEIRA SILVA faleceu
dia 24/06/2025 na cidade de
Piracicaba, aos 89 anos de ida-
de e era viúvo da Sra. Maria
Nunes Silva. Era filho da Sra.
Julia Pastora de Jesus, faleci-
da. Deixa os filhos: Selma Ma-
ria da Silva, Sonia Maria da Sil-
va (falecida), Luis Fernandes
Silva, Maria Jose da Silva, Jose
Rogerio Silva, Jose Ronaldo
Silva, Sandra Patricia da Silva,
Sirlei Marina S. Feresini. Deixa
genros, noras, netos, bisnetos,
demais familiares e amigos. O
seu sepultamento ocorreu dia
25/06/2025 as 14:00hs, saindo
a urna mortuária do Velório Mu-
nicipal de Vila Rezende – Sala
01, seguindo para a referida
necrópole. Expressamos nos-
sas mais sinceras condolên-
cias aos familiares e amigos,
neste momento de luto. Gru-
po Bom Jesus Funerais.

SRA. MARIA APARECIDA ANTU-
NES DOS SANTOS faleceu dia
24/06/2025 na cidade de Pira-
cicaba, aos 92 anos de idade
era viúva do Sr. Antonio dos
Santos. Era filha do Sr. Anibal
Antunes e da Sra. Sebastiana
Gonçalves, falecidos. Deixa os
filhos: Ademar Ferreira da Cu-
nha casado com Denise da
Cunha, Ramiro Ferreira casa-
do com Maria de Fatima Ferrei-
ra, Ana Maria da Cunha, Joares
Ferreira da Cunha casado com
Dalila Spinose da Cunha, Joseli
Ferreira da Cunha casada com
Luiz Carlos Alves, Cleuseli Fer-
reira da Cunha, Claudinei Fer-
reira da Cunha, Celia Regina da
Cunha casada com Marcio Luiz
Fabiano Pinheiro de Camargo.
Deixa netos, bisnetos, tatarane-
tos, familiares e amigos. O seu
sepultamento ocorreu dia 25/
06/2025 às 16:00hs, saindo a
urna mortuária do Velório Par-

que da Ressurreição – Sala C,
seguindo para a referida ne-
crópole. Expressamos nos-
sas mais sinceras condolên-
cias aos familiares e amigos,
neste momento de luto. Gru-
po Bom Jesus Funerais.

SR. VALDEMAR HENRIQUE fale-
ceu dia 25/06/2025 na cidade
de Piracicaba, aos 81 anos de
idade e era casado com a Sra.
Eva Ribeiro Henrique. Era filho
do Sr. José Henrique e da Sra.
Noemia Leite Henrique, faleci-
dos. Deixa o filho: José Edmil-
son Henrique casado com Vera
Lucia Coutinho Henrique. Dei-
xa 03 netos, 03 bisnetos, fami-
liares e amigos. O seu sepulta-
mento ocorrerá hoje às
10:30hs, saindo a urna mortu-
ária do Velório da Saudade –
Sala 03, seguindo para a referi-
da necrópole. Expressamos
nossas mais sinceras condo-
lências aos familiares e ami-
gos, neste momento de luto.
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. PAULO FRANCISCO BATIS-
TA DE CAMARGO faleceu dia 25/
06/2025 na cidade de Piracica-
ba, aos 48 anos de idade. Era
filho da Sra. Joceli Benedito de

Camargo. Deixa familiares e
amigos. O seu sepultamento
ocorrerá hoje às 10:00hs, sain-
do a urna mortuária do Velório
Municipal de Vila Rezende –
Sala 01, seguindo para a referi-
da necrópole. Expressamos
nossas mais sinceras condo-
lências aos familiares e ami-
gos, neste momento de luto.
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. LICIA SILVA faleceu dia
25/06/2025 na cidade de Pira-
cicaba, aos 79 anos de idade
e era viúva do Sr. Jose do Car-
mo. Era filha do Sr. José Lau-
rindo da Silva e da Sra. Ana
Helena Simões, falecidos.
Deixa os filhos: Edilson José
do Carmo casado com Ana Al-
zira Rocha do Carmo, Edson
Cesar do Carmo, Elis Ap. do
Carmo, Eliete Cristina do Car-
mo. Deixa netos, familiares e
amigos. O seu sepultamento
ocorrerá hoje as 15:00hs, sa-
indo a urna mortuária do Veló-
rio Municipal de Vila Rezende
– Sala 02, seguindo para a re-
ferida necrópole. Expressamos
nossas mais sinceras condo-
lências aos familiares e ami-
gos, neste momento de luto.
Grupo Bom Jesus Funerais.
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A Secretária de esportes Ci-
bele Mussin anunciou nesta
semana uma novidade nos
esportes oferecidos gratuita-
mente à população. A moda-

lidade Ginástica Rítmica pas-
sa a ter aulas gratuitas para
crianças e jovens dos 06 aos
18 anos de idade. As aulas
podem ser feitas por ambos os

GINÁSTICA
sexos e as inscrições estão
abertas na Secretaria de Espor-
tes que fica no prédio da Antiga
Prefeitura de Rio das Pedras,
rua Dr. Mário Tavares, 436. As

aulas serão dadas pela atleta
Julya Ventura de Piracicaba,
atleta consagrada na moda-
lidade na região e vencedo-
ra de várias competições.

Fotos: Divulgação

O Voleibol Sespel Rio das
Pedras brilhou e ficou com
o título do Torneio Qua-
drangular Masculino Livre,
realizado neste sábado
(22/06) no Ginásio Munici-
pal. Com partidas emocio-
nantes e muita garra em
quadra, nossa equipe su-

perou grandes adversários
das cidades de Limeira e
Piracicaba e garantiu o lu-
gar mais alto do pódio! Quem
tiver interesse em participar
dos treinos e da equipe de
vôlei pode procurar a Se-
cretaria de Esportes para
maiores informações.
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Congresso Técnico do
Campeonato Amador

Divulgação

A Secretaria de Esportes reu-
niu os técnicos e representantes
dos times de Futebol e Futsal na
terça feira dia 24 de junho para
deliberar sobre as regras e anda-
mento dos campeonatos. No even-
to a Secretaria de Esportes, expli-
cou como serão as regras para
participação de atletas e times,
também ouviu sugestões dos re-

presentantes sobre como condu-
zir o campeonato de forma ainda
mais eficiente. A conversa foi in-
termediada pela secretária Cibele
Mussim, pelo ex-secretário de Es-
portes Wainer Ignácio e com  ações
assim tem o intuito de dar espaço a
todas as vozes para que os torneios
sigam sempre de maneira justa e
em prol do esporte para todos.
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Plano Municipal de Saneamento
Básico tem análise de especialista
Ações assim são importantes para determinar o rumo que a cidade
deve tomar para que cada vez mais tenha qualidade de vida

O Secretário de Meio Ambien-
te, Rafael Bonassa, esteve numa
reunião com representantes da
empresa que fez a análise dos pon-
tos mais importantes sobre o Sane-
amento Básico de Rio das Pedras.
A análise avaliou pontos como: cap-
tação e distribuição de água, trata-
mento de esgoto, coleta de lixo, des-
tinação de materiais recicláveis,
áreas de risco e outros. Após a
apresentação dos resultados à re-
presentantes de diversos setores
da administração pública, a em-
presa sugeriu mudanças em aspec-
tos essenciais para que Rio das
Pedras siga se desenvolvendo,
mas com respeito ao meio ambi-
ente. Ações assim são importan-
tes para determinar o rumo que a
cidade deve tomar para que cada
vez mais tenha qualidade de vida,
respeito a natureza para seguir
atingindo seus objetivos, atrain-
do investimentos e melhorando o
dia a dia de todos os cidadãos.

Divulgação

Preocupaçao é com qualidade de vida
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Alunos visitam Conselho Regional de Contabilidade
Fotos: Divulgação

Caravana de estudantes na saída para São Paulo

O curso técnico de Contabili-
dade da Escola Contador Waldo-
miro Domingos Justolin promo-
veu uma ação para trazer ainda
mais conhecimento e proximida-
de com a profissão para seus alu-

Estudantes na sede do CRC, em São Paulo

nos. Na terça feira, 24 de junho,
mais de vinte alunos do curso fo-
ram até São Paulo na sede do CRC
onde foram recebidos pelos mem-
bros do conselho e puderam ouvir
mais sobre a profissão, seus desa-

fios e suas oportunidades. O pas-
seio também incluiu uma visita ao
museu da contabilidade que exis-
te no local. A direção e coordena-
ção da escola reforçam que inicia-
tivas assim estimulam os estudan-

tes a se dedicarem ainda mais a
carreira para qual estão estudan-
do, entendendo as oportunidades
que eles passam a ter e como a
educação é fundamental para um
futuro melhor e mais próspero.


